
Кино 
вне игры
Онлайн-кинотеатры 
заметили спад трафика  
во время ЧМ-2018

Российские онлайн-кинотеатры 
фиксируют спад трафика во вре-
мя чемпионата мира по футбо-
лу. Так, у Okko среднее число 
зрителей в сутки сократилось 
на 9%, а во время игр сборной 
России падает сразу на 40–45%. 
Одновременно резко вырос ин-
терес к российским спортив-
ным драмам, включая «Тренера» 
и  «Движение вверх».

Во время чемпионата мира по фут-
болу интерес к просмотру остального 
онлайн-контента снижается, сообщи-
ли несколько опрошенных 

”
Ъ“ участ-

ников рынка. Среднесуточное число 
зрителей у Okko в этот период сокра-
тилось на 9%, а во время игр сборной 
России количество просмотров пада-
ло на 40–45% по сравнению с анало-
гичным временем в среднем, подсчи-
тали аналитики онлайн-кинотеатра.

Наибольшее число пользователей 
смотрят Okko с помощью Smart TV 
и мобильных устройств, такая струк-
тура также сказывается на спаде, до-
бавляет гендиректор Okko Иван Гро-
децкий: в часы матчей сборной России 
в первую очередь сокращалось смотре-
ние на Smart TV — на 43–45%, то есть 
люди переключаются на футбол имен-
но на телевизорах. На PlayStation коли-
чество зрителей уменьшается на 36–
38%, а на мобильных устройствах — 
на 29–31%. За весь период чемпионата 
спад смотрения на Smart TV составил 
около 10%, на 8% стали менее активны 
пользователи PlayStation и на 4% — мо-
бильных устройств.

У сервиса Amediateka, как и Okko, 
работающего по платной модели без 
рекламы, смотрение во время чем-
пионата мира сократилось на 30–
35%, говорят в кинотеатре. В ivi также 
заметили падение трафика во время 
игр чемпионата: в большей степени 
на веб-сайте, и в меньшей — на Smart 
TV и мобильных приложениях, гово-
рит директор по стратегической ана-
литике компании Иван Гринин. Он 
добавляет, что в мобильных прило-
жениях и на Smart TV не было ярко-
го скачка трафика во время открытия 
ЧМ, но он наблюдался во время даль-
нейших игр сборной России.
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Предубеждение обязывает
Готовить встречу Владимира Путина и Дональда Трампа  
поручено главному «ястребу» Белого дома
В Москву сегодня прибудет совет-
ник президента США по националь-
ной безопасности Джон Болтон — дав-
ний и ярый критик России, которому 
поручено подготовить первый пол-
ноценный саммит Дональда Трампа 
и Владимира Путина. Как ожидается, 
представитель Белого дома проведет 
переговоры с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым и первым заместителем 
секретаря Совета безопасности Юри-
ем Аверьяновым, а также будет принят 
президентом Путиным. Между тем не-
задолго до прихода в администрацию 
Дональда Трампа Джон Болтон преду-
преждал, что договариваться с Крем-
лем о чем-либо «весьма рискованно», 
и обвинял российского лидера во лжи.

Главная задача Джона Болтона — под-
готовить саммит Дональда Трампа и Вла-
димира Путина. Президенты США и Рос-
сии в прошлом году общались на полях 
международных мероприятий в Герма-
нии (два часа) и Вьетнаме (пару минут), 
провели восемь телефонных разговоров, 
но полноценных двусторонних консуль-
таций еще не проводили.

В ходе мартовского телефонного разго-
вора Дональд Трамп, по данным собесед-
ников 

”
Ъ“ в госструктурах обеих стран, 

трижды повторил, что этот пробел необ-
ходимо восполнить. Он пригласил рос-
сийского коллегу в Вашингтон и выразил 
готовность нанести ответный визит в Мо-
скву. Однако в итоге стороны сошлись во 
мнении, что встречаться лучше на «ней-
тральной территории». Как ожидается, 
саммит пройдет в середине июля в одной 
из европейских столиц (ранее источни-

ки 
”
Ъ“ намекали на Вену, но теперь гово-

рят про Хельсинки). В это время Дональд 
Трамп и так будет в Европе (11–12 июля на 
саммите НАТО в Брюсселе, а 13 июля с ви-
зитом в Лондоне), так что далеко лететь 
ему не придется. Обсуждению повестки 
и прочим вопросам организации встре-
чи и будет посвящен визит Джона Болто-
на в Москву.

В МИД РФ подтвердили, что его при-
мет Сергей Лавров. По данным 

”
Ъ“, также 

запланирована встреча Джона Болтона 
с первым заместителем секретаря Совбе-
за РФ Юрием Аверьяновым (непосредст-
венный визави американского гостя Ни-
колай Патрушев сейчас находится в Ан-
голе — см. стр. 6). Главным же пунктом 
его визита должна стать встреча с Влади-
миром Путиным. По данным источников 

”
Ъ“, информированных о программе по-

ездки, она запланирована на вторую по-
ловину дня. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков официально под-
тверждать эту информацию не стал, но 
дал понять, что встреча не исключена. Ве-
чером Джон Болтон даст пресс-конферен-
цию в «Интерфаксе».

По словам Дмитрия Пескова, в Мо-
скве рассчитывают обсудить с советни-
ком президента США «вопросы между-
народной стабильности и безопасно-
сти, тематику разоружения, региональ-
ные проблемы и российско-американ-
ские отношения». Ранее замглавы МИД 
РФ Михаил Богданов сообщил журнали-
стам, что российская сторона планирует 
поднять тему Сирии.

Между тем до прихода в администра-
цию Дональда Трампа в апреле этого года 
Джон Болтон, с 2006 года не находивший-
ся на госслужбе и выступавший от имени 
Американского института предприни-
мательства, не раз призывал Белый дом 
отказаться от сотрудничества с Кремлем 
в этих и, по сути, любых других сферах. 
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Ритейлеров не допустили 
до лекарств
Продуктовые магазины  
не будут продавать препараты

После смены федерального правитель-
ства работа над резонансным законо-
проектом, разрешающим продажу без-
рецептурных лекарств в продуктовом 
ритейле, прекращена. Соответствую-
щее решение связывают с уходом с по-
ста первого вице-премьера Игоря Шу-
валова, который был инициатором 
создания документа, и возвращения 
в правительство экс-министра здраво-
охранения Татьяны Голиковой.

Федеральные власти прекратили разра-
ботку законопроекта, разрешающего прода-
жу безрецептурных лекарств в продоволь-
ственных торговых сетях. Департамент соц-
развития правительства РФ 22 июня напра-
вил письмо (копия есть у 

”
Ъ“) в ряд мини-

стерств и ведомств, в том числе Минздрав 
и Минпромторг, о том, что по вопросу созда-
ния нормативного акта было доложено ви-
це-премьеру Татьяне Голиковой. После это-
го данный вопрос был снят с контроля пра-
вительства, следует из письма. Представи-
тель госпожи Голиковой София Малявина 
пояснила 

”
Ъ“, что в ходе общественного об-

суждения законопроект получил множест-
во отрицательных отзывов и Минпромторг 
сам обратился в правительство с предложе-
нием прекратить работу над документом. 
В Минпромторге на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

В Минздраве не смогли оперативно предо-
ставить комментарий.

Законопроект, вызвавший бурную реак-
цию в фармацевтической отрасли, был раз-
работан в конце 2017 года Минпромторгом 
по поручению бывшего первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова. Необходимость его 
принятия аргументировали тем, что прода-
жа безрецептурных лекарств в магазинах 
повысит уровень их доступности. Кроме 
этого, в Минпромторге полагали, что в рам-
ках сложившейся монополии фармацевти-
ческих и медицинских организаций, имею-
щих исключительное право на продажу ле-
карств, реализация безрецептурных препа-
ратов в магазинах простимулирует развитие 
конкуренции и приведет к снижению цен 
на отдельные категории лекарств.
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«Вы вернулись в правовое 
поле — к вам нет вопросов»
Глава ФНС Михаил Мишустин рассказал „Ъ“ 
о новых проектах налоговой службы

26 июня президент Владимир  Путин 
встретился с руководителем ФНС 
 Михаилом Мишустиным, на  встрече 
 обсуждался в том числе ряд важных 
для граждан процессов, связанных с про-
ектами службы. Глава ФНС рассказал 

”Ъ“ о том, как выглядит сейчас положе-
ние дел с проектом легализации самоза-
нятых, о причинах продления «офшорной 
амнистии», о быстром запуске  единого 
реестра населения и о новых секторах 
бизнеса для «обеления», которыми ФНС 
намерена заняться в 2018 году.

— Вы встречались с Владимиром Пути-
ным. Чем в первую очередь интересовал-
ся президент?
— В первую очередь президент традици-
онно интересуется цифрами. Поступлени-
ями налогов в бюджет, о чем мы всегда ему 
и докладываем. Если говорить о сегодняш-
нем дне, то на протяжении пяти лет, с 2013 
по 2017 год, мы видим: поступления на-
логовых доходов в консолидированный 
бюджет показывали ежегодную положи-

тельную динамику практически постоян-
но и выросли, если говорить в номиналь-
ном выражении, на 58%. Несмотря на вола-
тильность экономической конъюнктуры, 
в реальном выражении поступления нало-
гов выросли на 19,9% за пятилетку. В то вре-
мя как ВВП — на 1,2%. Самые высокие тем-
пы поступления за пять лет — по итогам 
2017 года — на фоне перехода экономики 
на траекторию роста после соответствую-
щих 2015–2016 годам снижений.

В консолидированный бюджет по ито-
гам года поступило 17,3 трлн руб.— это по-
чти на 20%, или на 2,9 трлн руб., больше, чем 
в 2016 году, в том числе в федеральный бюд-
жет поступило 9,2 трлн руб., на 32% больше. 
Конечно, существенный вклад в прирост 
поступлений, безусловно, оказал рост цены 
на нефть на четверть. Но больше половины 
прироста поступлений в консолидирован-
ный бюджет — 60%, или 1,7 трлн руб.,— это 
ненефтегазовые доходы. Это очень хорошие 
экономические тренды.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,3

процента составила в июне 2018 года доля фирм-«однодневок» среди всех зарегистрированных 
юрлиц, сообщила ФНС. Их число сократилось до 309,5 тыс. против 1,8 млн в 2011 году, когда они занимали 
40,1% рынка (см. с. 4). В феврале ЦБ опубликовал согласованный с ФНС список рекомендаций банкам по 
выявлению фирм-«однодневок». Основным критерием стал учет НДС в операциях, в частности одним из при-
знаков «однодневки» ЦБ и ФНС считают поступление на ее счет средств с НДС и расходование их на оплату 
услуг, не требующих уплаты этого налога. Выявлять такие операции в массовом масштабе ФНС позволили 
автоматизированная система контроля уплаты НДС (АСК-2) и взаимодействие с ЦБ и Росфинмониторингом.

МОНИТОРИНГ / РАЗВИТИЕ АПК

Сельхозцены растут 
на господдержке

Страны ОЭСР и крупные развива-
ющиеся экономики в 2015–2017 
годах в среднем направляли на 
поддержку агросектора $620 млрд 
в год. 78% этой суммы ($484 млрд) 
было направлено индивидуальным 
производителям, что эквивалентно 
15% дохода фермеров. В развитых 
странах объем поддержки составил 
$317 млрд — из них 72% было 
направлено на прямую поддержку 
фермеров, для которых эти сред-
ства обеспечили 18% поступлений, 
в развивающихся — $297 млрд, 
из них напрямую фермерам посту-
пало 84%, или 13,5% их дохода.

Спрос на продовольствие будет 
расти, однако большинство программ 
поддержки не привязаны к росту про-
изводительности АПК и не учитывают 
долгосрочного воздействия на эколо-
гию, указывают в ОЭСР. Пока почти 
две трети мер поддержки искажают 
условия работы на рынке, говорится 
в программе, в первую очередь это 
меры, не способствующие росту 

производительности, а привязанные 
к объему выпуска или цене (их доля в 
странах ОЭСР сократилась до 47,6%, 
в развивающихся, напротив, выросла 
до 74%). Доля выплат, привязанных к 
обрабатываемой площади или числу 
животных, при этом растет (15% сум-
марной поддержки в странах ОЭСР и 
10% в развивающихся странах). 

В результате фактические 
закупочные цены для фермеров 
в развитых странах в среднем на 
10% выше мировых — наибольшие 
расхождения были зафиксированы 
для риса (завышение стоимости 
вдвое), сахара (на 37%), подсол-
нечника (20%), молока и говядины 
(на 15%). Впрочем, суммарный 
объем поддержки в отношении 
к размеру экономики сократился 
с 1990-х годов почти вдвое, до 0,7% 
ВВП. В развивающихся экономиках 
соотношение поддержки к ВВП 
с 1990-х годов, наоборот, выросло 
с 1,3% до 2%, а закупочные цены 
для аграриев оказались на 12% 
выше мировых, наибольший разрыв 
отмечается для рапса, риса, пшени-
цы, сахара и молока. 

В России объем поддержки 
за последние три года в среднем 
составил 0,8% ВВП. 86% всей под-
держки было направлено конкрет-
ным производителям, еще 12% — на 
общие сервисы для аграриев и 2% 
— на поддержку покупателей. В РФ 
господдержка формирует от 12% до 
15% доходов фермеров. На меры, 
негативно влияющие на рынок, в РФ 
приходится 74% всей поддержки. 
Закупочные цены для аграриев при 
этом были в среднем на 10% выше 
мировых, что соответствует уровню 
поддержки в развитых странах. 

Татьяна Едовина

0

25

50

75

Развитые
страны

РоссияРазвиваю-
щиеся страны

0,7
0,8

2,1
72

47,6

84 86

73,5
67,7

0,00

0,75

1,50

2,25

ПОДДЕРЖКА АГРАРИЕВ В РАЗВИТЫХ
И РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАНАХ   
ИСТОЧНИК: ОЭСР. 

Доля поддержки производителей 
(% общего объема)

Объем поддержки к ВВП (%)

Доля поддержки производителей, привязанной 
к цене и выпуску (% общего объема)

Минэкономики подготовило мас-
штабные поправки в Земельный 
кодекс, устраняющие неопреде-
ленности при согласовании пра-
вового режима земель и видов 
разрешенного использования зе-
мельных участков. Законопроект 
уже одобрен правительством и 
в ближайшее время должен быть 
внесен в Госдуму. В частности, 
он снимает запрет на строитель-
ство жилья на землях ферме-
ров (но закрывает возможность 
коммерческого строительства 
на сельхозугодьях), амнистиру-
ет уже построенные с нарушени-
ем разрешенного вида использо-
вания земель здания и постройки 
и дает регионам возможность са-
мостоятельно решать вопросы 
оборота сельхозземель.

Поправки в Земельный кодекс и 
корреспондирующие законы, разра-
ботанные Минэкономики, призва-
ны решить целый ряд проблем, воз-
никающих при определении разре-
шенного вида использования участ-
ков отдельных категорий земель. 
Одной из таких проблем, как пояс-
нили 

”
Ъ“ в Росреестре, является си-

туация, когда фермер обрабатыва-
ет землю сельхозназначения, но по-
строить на ней дом и жить в нем не 
может. «Это один из сдерживающих 
факторов развития отечественно-

го фермерского хозяйства. Законо-
проект снимает это ограничение, 
но создает препятствия для злоупо-
треблений этой нормой»,— поясни-
ла вчера 

”
Ъ“ глава Росреестра Викто-

рия Абрамченко. Для этого вводит-
ся запрет на образование земельно-
го участка под таким домом и его пе-
репродажу.

Впрочем, спектр вопросов, кото-
рые предлагает решить документ 
Минэкономики, существенно шире. 
Так, в законе не существует порядка 
определения видов разрешенно-
го использования земельных участ-
ков, для которых градостроитель-
ные регламенты не устанавливают-
ся или не применяются,— это зем-
ли лесного фонда, сельхозназначе-

ния и земли особо охраняемых тер-
риторий. Нет ясности при определе-
нии видов разрешенного использо-
вания земельных участков под ли-
нейными объектами (авто- и желез-
ными дорогами, трубопроводами 
и ЛЭП). В Минэкономики предлага-
ют установить единообразный под-
ход к решению таких вопросов: ви-
ды разрешенного использования 
должны устанавливаться соответст-
вующими регламентами использо-
вания территории (градостроитель-
ным регламентом для земель насе-
ленных пунктов, лесохозяйствен-
ным — для земель лесного фонда и 
положением об ООПТ — для земель 
заповедников). Для линейных объ-
ектов предполагается снять необхо-
димость изменения категории зе-
мель под ними, прописывая разре-
шенный вид использования при 
образовании земельного участка 
для их размещения.

Отдельной новеллой является 
предложение установить случаи, в 
которых использование земельных 
участков допускается вне зависимо-
сти от установленных видов их раз-
решенного использования — в част-
ности, порядок их установления и 
изменения для сельхозземель пред-
лагается определять законом субъ-
екта РФ, что даст регионам возмож-
ность учитывать местные особенно-

сти земельного оборота. Еще одна 
либеральная норма проекта — раз-
решение бессрочного использова-
ния участков, зданий и сооружений, 
уже не соответствующих регламен-
ту использования земель, если такое 
использование не опасно для жиз-
ни и здоровья людей, окружающей 
среды и культурного наследия. Про-
писывает Минэкономики и случаи, 
когда использовать участок в иных, 
чем разрешено, целях будет прямо 
запрещено: такой запрет будет фик-
сироваться при наличии докумен-
тации по планировке территории в 
целях ее комплексного и устойчиво-
го развития — или при размещении 
объектов федерального, региональ-
ного или местного значения.

Гражданам же Минэкономики го-
тово обеспечить возможность выку-
па земельных участков, арендуемых 
для личного подсобного хозяйства, 
садоводства и огородничества, при 
условии их надлежащего использо-
вания в течение трех лет. Одновре-
менно уточняются сроки выкупа, 
чтобы исключить случаи «необосно-
ванного затягивания продажи или 
предоставления земельных участ-
ков в аренду» органами власти. Про-
ект уже одобрен на заседании прави-
тельства 21 июня и готов к внесению 
в Госдуму.

Олег Сапожков

Строить и жить разрешается
Минэкономики уточняет подход к земельным участкам
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Интерес к работе за пределами 
своей страны в мире с 2014 года 
сократился, в России — практи-
чески не изменился и остался ни-
же, чем в крупнейших странах. 
Однако в «цифровых» сферах ин-
терес молодежи к трудовой миг-
рации существенно выше, и это 
будет создавать проблемы для 
цифровизации экономики — она 
будет идти медленнее. Таковы 
основные выводы для РФ обзора 
BCG и Network глобального рын-
ка талантов в 2018 году. Россия 
увеличивает привлекательность 
как страна для трудовой мигра-
ции, занимая по этому показа-
телю 25-е место в мире, Москва 
— на 37-м месте среди мировых 
мегаполисов.

Совместный обзор The Boston 
Consulting Group (BCG) и миро-
вой сети интернет-рекрутинговых 
агентств The Network (в России 

представлена Headhunter.ru) — ве-
роятно, крупнейшее исследование 
по привлекательности стран для 
квалифицированной трудовой миг-
рации. В мире выборка исследова-
ния — 366 тыс. респондентов, в Рос-
сии, для которой наряду еще с десят-
ком стран (в том числе США и стра-
ны ЕС) выпущены отдельные стра-
новые доклады — почти 24 тыс. 
Это второй системный обзор «гло-
бального рынка талантов» BCG и 
Network, первый вышел в 2014 го-
ду — соответственно, для экономи-
стов это крайне интересный мате-
риал, иллюстрирующий, как собы-
тия 2014–2016 годов в РФ (девальва-
ция, финансовая стабилизация, фи-
скальная консолидация, санкции) 
отразились на настроениях в обла-
сти квалифицированной трудовой 
миграции.

В мире, отмечается в общем до-
кладе, события последних четы-

рех лет стабилизировали и снизи-
ли склонность к поиску работы за 
пределами своей страны. В России с 
2014 по 2018 год готовность работать 
за рубежом среди респондентов пра-
ктически не изменилась (46% в 2014 
году против 45% в 2018-м) и остается 
существенно ниже среднемировых 
57%. Однако для респондентов моло-
же 30 лет цифра та же, что в среднем 
по миру, а среди специалистов по IT 
и цифровому сектору — достигает 
65%. «Граница» в 50% желающих ра-
ботать за границей проходит по сек-
тору «наука и исследования» — в об-
ласти инженерных исследований, 
консалтинга, услуг, медиа, здравоох-
ранения и юриспруденции готовых 
работать вне РФ менее 50%, особен-
но показательны лишь 39% таковых 
в финансах и аудите.

Показательно влияние событий 
2014–2016 годов на мотивацию к 
трудовой эмиграции: если в 2014 го-

ду наиболее популярным было «по-
лучение трудового опыта», то в 2018 
году — «более высокая зарплата»: это 
достаточно очевидное влияние осла-
бления рубля. Кроме этого, важный 
тренд для РФ — усиление карьерной 
мотивации. В мире «зарплатная» и 
«карьерная» мотивации среднепо-
пулярны. В России также теряют зна-
чимость культурные аспекты эмиг-
рации. Большая часть уже уехавших 
(предсказуемо — на Украину, в Бело-
руссию, Казахстан, далее Германия, 
Израиль, Швейцария, Франция, 
США, Бельгия и Великобритания) 
желания вернуться не испытывает 
(исключение — Израиль, где настро-
ения к возвращению велики). Осо-
бая проблема рынка РФ — очень вы-
сокая склонность к миграции «циф-
ровых талантов»: в перспективе циф-
ровизация России может замедлить-
ся из-за оттока кадров, констатирует 
исследование.

В свою очередь, Россия привлека-
тельна для миграции из-за рубежа в 
том числе из-за возможностей в IT и 
цифровой сфере. Впрочем, это реги-
ональный, а не мировой центр при-
тяжения, которое усиливается: рас-
четы BCG и Network показывают по-
вышение России в рейтинге стран, 
привлекательных для миграции, с 
30-го места в 2014 году до 25-го в 2018 
году (выше Ирландии, Аргентины и 
Польши, уступает Бразилии, Южной 
Корее, Кипру и Финляндии). Москва 
поднялась в рейтинге с 48-го на 37-е 
место — она менее привлекательна, 
чем мегаполисы США и Европы, но 
популярнее Пекина, Куала-Лумпу-
ра, Стамбула, Шанхая и Тель-Авива. 
Россия как региональный аттрактор 
миграции популярна среди граждан 
Средней Азии, Турции, Китая и бал-
канских стран, самих по себе «циф-
ровыми талантами» не избыточных.

Дмитрий Бутрин

Меньше цифры, больше денег
Москва медленно увеличивает популярность как центр миграции и теряет IT-кадры

Частично компенсировать нега-
тивные тренды, связанные со ста-
рением населения и автомати-
зацией производства в развитых 
странах, способна только актив-
ная политика государства на рын-
ке труда, говорится в рабочем 
докладе МВФ. На практике борь-
ба за занятость должна означать 
как дополнительные инвестиции 
в образование и соцподдержку 
трудящихся — так и стимулиро-
вание более позднего выхода на 
пенсию. Однако такой рост заня-
тости не обеспечивает роста про-
изводительности труда, свиде-
тельствуют свежие данные ОЭСР.

Рост населения развитых стран 
замедляется, ожидаемая продолжи-
тельность жизни растет, как и число 
людей старшего возраста, констати-
руют аналитики МВФ. По прогнозам 
ООН, к середине века почти полови-
на развитых стран столкнется с со-
кращением населения, а на каждо-

го человека трудоспособного возра-
ста (в его нынешнем понимании) бу-
дет приходиться вдвое больше по-
жилых, чем сейчас,— если число ак-
тивных участников рынка труда не 
вырастет, старение населения нач-
нет тормозить рост экономики и по-
дорвет нынешнюю систему соцобе-
спечения. Отметим, что эти выводы 
МВФ совпадают с аргументами вла-
стей РФ в пользу повышения пенси-
онного возраста, подтверждая, что 
российские проблемы в этом смы-
сле совпадают с мировыми.

Впрочем, пока занятость в полови-
не развитых стран со времен финан-
сового кризиса растет — хотя показа-
тели значительно варьируются для 
разных групп работников, указыва-
ют в МВФ. Так, на фоне повсеместно-
го сокращения занятости среди мо-
лодых мужчин доля женщин на рын-
ке труда выросла, а продление актив-
ной трудовой жизни людей старшего 
возраста совпало с сокращением до-

ли самых молодых работников. По-
мимо различий в скорости техноло-
гического прогресса определяющим 
фактором здесь является социальная 
политика, прямо влияющая на готов-
ность граждан работать, полагают в 
фонде. Структурные изменения тру-
дового законодательства и образова-
ния — главная причина повышения 
трудовой активности молодых жен-
щин и пожилых работников, а углу-
бление автоматизации частично объ-
ясняет сокращение занятости среди 
молодых мужчин. Одновременно 
расширение доступа к образованию 
и рост его длительности — наиболее 
очевидная причина более позднего 
выхода на рынок труда молодежи, от-
мечают аналитики МВФ. 

У государств достаточно рычагов, 
чтобы влиять на ситуацию, коррек-
тируя поведение участников рынка 
разнообразными стимулами, счита-
ют в фонде. Инвестиции в образова-
ние, поддержка рынка труда, а так-

же новые рынки способны не только 
стимулировать граждан к трудовой 
деятельности, но и смягчить для них 
последствия глобализации и техно-
логического процесса, вытесняю-
щих отдельные профессии с рынка. 
Если же внедрение новых техноло-
гий не приведет к значительному ро-
сту производительности труда, раз-
витым странам придется пересмо-
треть свою иммиграционную поли-
тику — а также стимулировать более 
поздний выход на пенсию для стар-
шего поколения, заключают в МВФ. 

Пока же рост занятости в странах 
с высоким доходом не сопровожда-
ется соответствующим ростом про-
изводительности труда, указыва-
ют в Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР). 
Как следует из опубликованного 
вчера «Сборника индикаторов про-
изводительности», экономический 
рост способствовал лишь росту чи-
сла трудящихся в странах организа-

ции — но большинство новых рабо-
чих мест (особенно в Италии, Мек-
сике, Испании, Великобритании и 
США) были созданы в низкопроиз-
водительных отраслях, что снизи-
ло средние зарплаты в экономике. 
Так, падение уровня реальных зар-
плат в 2010–2016 годах отмечалось в 
Португалии, Испании и Великобри-
тании, а в Германии и США их рост 
отставал от роста производительно-
сти, способствуя росту неравенства. 
Особенно актуальна проблема сла-
бого роста производительности для 
промышленности — причем как для 
высокотехнологичных производств 
компьютеров и электроники, так и 
традиционных отраслей: вероятно, 
такое замедление роста производи-
тельности можно воспринимать как 
временный буфер, «защищающий» 
рынок труда от сокращаемых работ-
ников,— но очевидно, что его воз-
можности не безграничны.

Надежда Краснушкина

Работа — лучшее лекарство
В МВФ призывают бороться со старением населения активной трудовой политикой

Доля компаний 
с признаками фиктивности (%)
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Минэкономики готово  
разрешить использо-
вать участки, здания и со-
оружения, не соответст-
вующие разрешенным 
видам использования 
земель, если это не угро-
жает людям и природе
ФОТО  ЭДУАРДА МОЛЧАНОВА/ТАСС
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Пенсионную тематику  
спускают на места
«Единая Россия» назначила заседание  
совета руководителей региональных фракций 
с участием Дмитрия Медведева

Повышение пенсионного возраста долж
ны обсудить завтра на совете руководи
телей фракций «Единой России», куда 
приглашены представители регионов 
и лидер партии премьерминистр Дмит
рий Медведев. До этого идеологическое 
обоснование реформы представители 
партии власти обсуждали на нескольких 
площадках. При общении с гражданами 
партийцам в регионах рекомендовали 
«не прятаться за президентом и прави
тельством», говорит источник ”Ъ“.

Законопроект правительства о повыше-
нии пенсионного возраста (для мужчин до 
65 лет, а для женщин — до 63 лет) был внесен 
в Госдуму 16 июня. Сейчас он разослан в зак-
собрания для получения отзывов. На 28 ию-
ня «Единая Россия» назначила заседание со-
вета руководителей региональных фракций, 
на которое, по сведениям 

”
Ъ“, могут прие-

хать и некоторые депутаты Госдумы. «Совет 
соберется в расширенном составе, чтобы об-
судить вопросы совершенствования пенси-
онной системы,— заявил 

”
Ъ“ лидер думской 

фракции 
”
Единой России“ Сергей Неверов.— 

Мы пригласили представителей социального 
блока правительства, и мы приглашаем пред-
седателя». Приедет ли Дмитрий Медведев, 
«зависит от возможностей его напряженного 
графика», добавил господин Неверов. В аппа-
рате правительства официально подтверди-
ли 

”
Ъ“ факт получения премьером предложе-

ния посетить мероприятие «Единой России», 
но подчеркнули, что окончательное решение 
по поводу участия пока не принято.

«Мероприятие, которое пройдет в Москве, 
необходимо в первую очередь для понимания 
регионалов»,— говорит источник 

”
Ъ“ в Госду-

ме. Он напомнил, что 22 июня депутаты фрак-
ции «Единой России» в Госдуме уже встреча-
лись с вице-премьером Татьяной Голиковой. 
Кроме госпожи Голиковой на мероприятии 
был лишь один правительственный чинов-
ник, утверждают собеседники 

”
Ъ“,— замми-

нистра труда Андрей Пудов. Дмитрий Медве-
дев тогда на общение с депутатами не прие-
хал, а перед региональной неделей чиновни-
ки правительства так и не сообщили депута-
там, как может выглядеть законопроект ко 
второму чтению. Вице-премьер, по утвержде-
нию собеседника 

”
Ъ“ в Госдуме, говорила, что 

до конца контуры реформы не ясны, поэто-
му рекомендовала не давать однозначных об-
ещаний избирателям, но использовать циф-
ры при общении: «Они вызывают доверие».

Лидер фракции «Единой России» в Мосгор-
думе Андрей Метельский сказал 

”
Ъ“, что по-

лучил приглашение: «Формат заседания по-
ка не определен, а повестку утвердят уже на 
заседании». От Ярославской области на ме-
роприятие поедет спикер облдумы Михаил 
Боровицкий: заксобрание региона по реше-
нию большинства депутатов уже обнародо-
вало свою позицию по пенсионной рефор-
ме. В обращении в адрес Госдумы (изначаль-
но планировалось, что оно будет адресовано 
на имя спикера Вячеслава Володина) говорит-
ся, что решение правительства РФ о проведе-
нии пенсионной реформы «стало неожидан-
ным для большинства граждан России и выз-
вало серьезный резонанс среди населения, 
в общественных организациях, в том числе 
профсоюзах». Ярославские депутаты обрати-
ли внимание, что Белый дом не представил 
анализа возможных рисков роста безрабо-
тицы, а в регионе ожидаемая продолжитель-
ность жизни мужчин составляет 65,4 года. Го-
сподин Боровицкий был недоступен для ком-
ментариев. Близкий к облдуме источник 

”
Ъ“ 

рассказал, что единороссам рекомендовали 
не давать комментарии СМИ о повышении 
пенсионного возраста до 29 июня. Источник 

”
Ъ“ в региональной «Единой России» уверен, 

что на совещании будут обсуждать пенсион-
ную реформу: «А иначе зачем их собирать?»

С региональными отделениями пенсион-
ную реформу обсуждает федеральное руко-
водство «Единой России», утверждают близ-
кие к региональным администрациям собе-
седники 

”
Ъ“. По словам близкого к полпред-

ству в Сибирском федеральном округе источ-
ника 

”
Ъ“, на таком селекторе с несколькими 

отделениями «Единой России» секретарь ген-
совета партии Андрей Турчак сказал «прово-
дить разъяснительную работу, собирать про-
фсоюзы, общественные палаты и говорить о 
преимуществах, которые стоят за самой ре-
формой». «Есть дефицит пенсионного фонда, 
пенсии со временем вырастут, а мера болез-
ненная, но необходимая»,— привел основ-
ные аргументы собеседник 

”
Ъ“. При этом 

единороссам рекомендовано «не прятать-
ся за президентом и правительством», даже 
если в их регионах проходят выборы. «Глав-
ное, что сказал Турчак: закон должен сильно 
дорабатываться, а при доработке законопро-
екта ко второму чтению будет идти спор меж-
ду финансовым и социальным блоком пра-
вительства»,— говорит источник.

Отдел политики

В «Прогрессе» появится  
конструктивный элемент
В «Роскосмосе» определились с новым главой  
крупнейшего ракетостроительного предприятия

Как стало известно ”Ъ“, новое руковод
ство госкорпорации «Рос космос» при
ступает к  кадровым перестановкам на 
ключевых предприятиях отрасли. Пер
вая замена гендиректора произойдет 
в ракетнокосмическом центре (РКЦ) 
«Прогресс»: вместо врио руководителя 
Равиля Ахметова, занявшего этот пост 
после отставки Александра Кирилина, 
РКЦ возглавит заместитель генераль
ного конструктора Дмитрий Баранов. 
На новом посту ему предстоит отвечать 
за разработку ряда ключевых проектов, 
в числе которых новая ракета среднего 
класса «Союз5» и сверхтяжелый носи
тель «Энергия5».

О кадровых перестановках в «Прогрессе» 

”
Ъ“ рассказали два топ-менеджера предпри-

ятий космической промышленности, а так-
же подтвердил источник в руководстве «Ро-
скосмоса». По их словам, в ближайшее вре-
мя новым гендиректором РКЦ вместо врио 
главы предприятия Равиля Ахметова будет 
назначен Дмитрий Баранов (пока занимает 
пост заместителя генерального конструкто-
ра). «Его кандидатура принципиально одо-
брена главой 

”
Роскосмоса“ Дмитрием Рого-

зиным»,— добавил один из собеседников. 
Руководитель пресс-службы госкорпорации 
Владимир Устименко сказал 

”
Ъ“, что «слухи 

не комментирует»: «Вся информация будет в 
свое время».

Постоянного гендиректора у РКЦ нет 
с февраля 2018 года: тогда Следственный 
комитет России (СКР) возбудил в отноше-
нии Александра Кирилина, возглавлявше-
го предприятие почти 15 лет, уголовное де-
ло. По версии следствия, он заключил с ООО 
«Союзобщемашимпорт» договор на постав-

ку гидравлического вытяжного пресса по за-
вышенной стоимости, и с ноября 2012 по де-
кабрь 2016 года РКЦ выплатил «Союзобще-
машимпорту» около €11,7 млн, тогда как 
для выполнения обязательств по договору 
оно потратило только €9,783 млн, что нане-
сло предприятию «экономический ущерб». 
Господину Кирилину следствие инкрими-
нировало злоупотребление должностны-
ми полномочиями (ст. 285 УК РФ), а Самар-
ский райсуд отстранил его от должности на 
период расследования. Прежняя админист-
рация «Роскосмоса» назначила врио главы 
«Прогресса» первого заместителя господина 
Кирилина Равиля Ахметова, попросившего 
всех сотрудников предприятия работать с та-
кой же отдачей и страстью, какая была у от-
страненного топ-менеджера.

По сведениям 
”
Ъ“, каких-либо претензий 

к действиям господина Ахметова ни у пра-
воохранительных органов, ни у новой адми-
нистрации «Роскосмоса» не возникало. Од-
нако утверждать его в должности на посто-
янной основе новое руководство во главе с 
Дмитрием Рогозиным сочло нецелесообраз-
ным исходя из задач, стоящих перед РКЦ. Де-
ло в том, что «Прогресс» является головным 
предприятием по разработке и изготовле-
нию новой средней ракеты «Союз-5», науч-
но-технический задел по которой планиру-
ется использовать для создания сверхтяже-
лого носителя «Энергия-5». Поэтому канди-
датура Дмитрия Баранова, занимающего 
пост заместителя генконструктора и глав-
ного конструктора по средствам выведения, 
была признана наиболее подходящей. По 
словам источника 

”
Ъ“ в космической про-

мышленности, Дмитрий Рогозин, еще буду-
чи вице-премьером, отмечал в частных раз-

говорах компетентность и техническую под-
кованность господина Баранова. К тому же 
назначать «варяга» в РКЦ в «Роскосмосе» не 
хотели: это могло осложнить обстановку в 
коллективе.

После назначения круг вопросов госпо-
дина Баранова существенно расширится, 
поскольку отвечать он будет не за одно из 
направлений деятельности «Прогресса», а 
целиком за предприятие. Впрочем, исходя 
из загруженности производственных мощ-
ностей РКЦ (ракеты «Союз» выводят нагруз-
ку с космодромов Плесецк, Байконур, Вос-
точный и Куру), финансовых проблем собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли не прогнозируют. Бо-

лее того, у РКЦ есть заказы на создание ав-
томатических космических комплексов 
гражданского назначения, например спут-
ников дистанционного зондирования Зем-
ли типа «Ресурс». А по линии Минобороны 
РФ в Самаре разрабатываются спутники оп-
тико-электронной разведки 14Ф156 «Раз-
дан», которые в ближайшие годы должны за-
менить аппараты предыдущего поколения 
14Ф137 «Персона» (обновление группиров-
ки планируется начать с 2019 года), а также 
картографические спутники 14Ф148 «Барс-
М». По словам источника 

”
Ъ“ в Минобороны 

РФ, сейчас два таких спутника штатно функ-
ционируют на орбите и используются, в том 
числе, в интересах российской группировки 
войск в Сирии. По информации 

”
Ъ“, полно-

стью развернутая группировка «Барсов» бу-
дет состоять из шести аппаратов, последний 
из которых планируется отправить на орби-
ту при помощи ракеты «Союз-2.1а» не позд-
нее 2022 года.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Семеро назначены, один в уме
Владимир Путин обновил корпус полпредов  
в федеральных округах

Вчера Владимир Путин назна
чил трех новых полномочных 
представителей в федераль
ных округах. За Центральный 
и Уральский федеральные 
округа будут отвечать быв
шие помощники президен
та Игорь Щеголев и Николай 
Цуканов. Северокавказское 
полпредство возглавил гене
рал Александр Матовников. 
Неизвестной остается судьба 
только приволжского полпре
да Михаила Бабича.

Президент обновил корпус 
полпредов только наполовину. 
На своих местах остались пол-
преды Владимир Устинов (Юж-
ный федеральный округ), Алек-
сандр Беглов (Северо-Западный), 
Сергей Меняйло (Сибирский) и 
Юрий Трутнев (Дальневосточ-
ный федеральный округ).

Как и предсказывал 
”
Ъ“, пол-

предом президента в Северо-
Кавказском федеральном округе 
вместо Олега Белавенцева был 
назначен Александр Матовни-
ков (на прошлой неделе высо-
копоставленный источник 

”
Ъ“ 

в управлении президента по об-
щественным проектам эту ин-
формацию опровергал). Госпо-
дин Матовников занимал пост 
командующего силами специ-
альных операций—заместите-
ля начальника Главного управ-
ления Генштаба ВС РФ. Он при-
нимал участие в спецоперациях 
по освобождению заложников и 
нейтрализации террористов, в 
том числе при захвате больницы 
в Буденновске, на Дубровке (за-
хват «Норд-Оста») и в Беслане, по-
зже был переведен в командова-
ние сил специальных операций 
Минобороны РФ. В столице фе-
дерального округа комментиро-
вать кадровые перестановки вче-
ра не стали. «Кто же захочет ком-
ментировать компетенции двух 
кадровых разведчиков»,— ска-
зал источник 

”
Ъ“ в правитель-

стве Ставропольского края, не 
исключив, что это назначение 
может наметить новый вектор в 
политике развития территорий 
Северного Кавказа, в том числе в 
кадровой политике.

Два других полпреда на-
шлись среди бывших помощни-
ков президента. Уральский фе-
деральный округ достался Ни-
колаю Цуканову. До перехода в 
2017 году в Кремль (отвечал за 
МСУ) он был полпредом в СЗФО, 
а ранее руководил Калининград-
ской областью. Какие-либо весо-
мые заслуги на ниве госслужбы 
у господина Цуканова отсутст-
вуют. Его назначение помощни-
ком президента источники 

”
Ъ“ в 

2017 году называли временным, 
на период избирательной кампа-
нии, и объясняли необходимо-
стью убрать господина Цукано-

ва с должности, так как он не сра-
ботался с чиновниками СЗФО и 
пытался «влезть в президентские 
выборы». Помощником, гово-
рил собеседник 

”
Ъ“, «президент 

назначил Цуканова, потому что 
не было других свободных до-
статочно высоких должностей», 
а просто увольнять чиновников 
такого ранга без явных причин 
не принято (см. 

”
Ъ“ от 29 декаб-

ря 2017 года).
Николай Цуканов вчера в бе-

седе с 
”
Ъ“ назвал свое назначе-

ние в УрФО почетным: «Я очень 
благодарен президенту за дове-
рие и назначение в промышлен-
ный центр и сердце России, где 
я буду работать с людьми, кото-
рые создают экономическую и 
промышленную политику РФ». 
На новой должности, по сло-
вам полпреда, он сосредоточит-
ся на «контроле за исполнени-
ем гособоронзаказа, проведени-
ем в 2020 году саммитов БРИКС 
и ШОС в Челябинской области, 
регулированием межэлитных 
конфликтов в округе». Собира-

ется господин Цуканов и «пере-
загрузить работу МСУ» в УрФО, 
«основываясь на разработках», 
которые у него появились за вре-
мя работы помощником прези-
дента. Их он передаст в УВП. Его 
работу в администрации прези-
дента (АП) курировал первый за-
мглавы АП Сергей Кириенко, и, 
по сведениям 

”
Ъ“, в подведомст-

венном ему блоке «разработки» 
помощника Цуканова понима-
ния не находили. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ полагает, что про-

текцию Николаю Цуканову мо-
жет составлять премьер Дмит-
рий Медведев.

Назначенный в 2012 году 
уральским полпредом Игорь 
Холманских может возглавить 
совет директоров Уралвагонза-
вода (УВЗ): 28 июня будет рассмо-
трен вопрос о его включении в 
состав совета директоров УВЗ. 
Известность он получил, буду-
чи начальником цеха УВЗ, когда 
в декабре 2011 года во время пря-
мой линии предложил Владими-
ру Путину приехать в Москву «с 
мужиками» и разобраться с ми-
тингующими против фальсифи-
кации результатов выборов в Гос-
думу. Собеседник 

”
Ъ“ в свердлов-

ском парламенте говорит, что 
господин Холманских «сильно 
вырос на этой должности, одна-

ко так и не смог по-настоящему 
стать серьезной фигурой». «Для 
должности, в которой он не мог 
ничего делать, Игорь Холман-
ских был идеальным чиновни-
ком»,— считает уральский поли-
толог Алексей Швайгерт. По его 
мнению, «места полпредов раз-
дают тем, кого не смогли устро-
ить на более высокие должно-
сти, но при этом их нужно оста-
вить в обойме и показать их зна-
чимость».

Еще один бывший помощник 
президента Игорь Щеголев стал 
полпредом в Центральном феде-
ральном округе — кресло ему ос-
вободил Алексей Гордеев, назна-
ченный в мае вице-премьером. 
До вчерашнего дня карьера го-
сподина Щеголева не была свя-
зана с региональной политикой. 
В 2008–2012 годах он возглав-
лял Минкомсвязи. В те годы так-
же появилась концепция наци-
онального интернет-поискови-
ка и были реализованы первые 
инициативы по контролю за ин-
тернет-пользователями. В 2010 
году один из архитекторов ре-
формы «Связьинвеста» и давний 
знакомый господина Щеголева 
бизнесмен Константин Малофе-
ев основал общественную орга-
низацию «Лига безопасного ин-
тернета». Ее попечительский со-
вет бессменно возглавляет Игорь 
Щеголев. Перейдя в АП, госпо-
дин Щеголев сохранил влияние 
в отрасли. Подведомственные 
Минкомсвязи органы — Роском-
надзор и Россвязь — в 2012 году 
возглавили его бывшие замести-
тели Александр Жаров и Олег Ду-
ховницкий. На посту помощни-
ка президента господин Щеголев 
занимался вопросами импорто-
замещения телекоммуникаци-
онного оборудования, регулиро-
вания «больших данных», а так-
же лоббировал передачу управ-
ления интернетом международ-
ному обществу и введение в Рос-
сии «налога на Google».

Интрига сохраняется только 
вокруг приволжского полпред-
ства. Никаких документов по 
Михаилу Бабичу вчера опубли-
ковано не было. Политолог Ми-
хаил Виноградов говорит, что 
«нижегородская и приволжская 
элиты не один год живут вопро-
сом, когда и куда уходит Бабич, 
но этот вопрос звучал столь дол-
го и часто, что в последнее время 
все склонялись к мысли, что ни-
куда не уйдет, и искали подтвер-
ждающие это знаки в текущих 
событиях». Задержка с назначе-
нием господина Бабича может 
быть связана с тем, что для его 
новой должности нужно одобре-
ние второй стороны, которое до 
сих пор не получено.

Отдел политики,  
Владислав Новый

Николай Цуканов 
поработает 
над местным 
самоуправлением 
теперь и в Уральском 
федеральном округе   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Профсоюзные лидеры 
готовы к переговорам  
с Госдумой
ФНПР предложила поработать  
над обширной пенсионной реформой

Федерация независимых  профсоюзов 
России (ФНПР) считает необходимым 
создать в Госдуме рабочую группу, что
бы разработать «пакет  законопроектов» 
для пенсионной реформы. Исполком 
ФНПР вчера решил, что реформа не мо
жет состоять лишь в повышении пенси
онного возраста, как это предложило 
правительство. Некоторые профлиде
ры требовали отзыва законопроекта из 
Госдумы, но большинство членов испол
кома сочли более эффективными пе
реговоры с депутатами и совместную 
подготовку правительственного законо
проекта ко второму чтению. Вопрос об 
акциях протеста столичная штабквар
тира ФНПР оставила на усмотрение ре
гиональных организаций.

Исполком ФНПР провел вчера внеочеред-
ное заседание, по итогам которого решил 
предложить депутатам Госдумы создать ра-
бочую группу «для пакетного рассмотрения 
проблем», без решения которых реальная 
пенсионная реформа невозможна. По мне-
нию исполкома ФНПР, реформа не должна 
состоять лишь из повышения пенсионного 
возраста, как предложило правительство. По-
требуются законопроекты по увеличению за-
работной платы, пересмотру методики опре-
деления прожиточного минимума, а также 
ратификация без изъятий 102-й Конвенции 
Международной организации труда о мини-
мальных нормах социальных гарантий (в 
том числе на случай безработицы) и ряд иных 
мер. Все они определяют «устойчивость пен-
сионной системы», уверены профлидеры.

Ранее об этих мерах «пакетного рассмотре-
ния» пенсионной реформы говорил лидер 
ФНПР Михаил Шмаков (см. 

”
Ъ“ от 22 июня). На 

вчерашнем заседании по поводу объявления 
пенсионной реформы он сказал: «Пришли 

”
смелые“ министры, которые не представ-

ляют, с чем столкнулись. По сути, нужен но-
вый общественный договор». Лидер профсо-
юза лесных отраслей Денис Журавлев настаи-
вал на том, что «законопроект нужно отозвать, 
процесс обнулить». Но господин Шмаков под-
черкнул, что считает «принципиальным 

”
па-

кет“ и переговоры». Глава Московской феде-
рации профсоюзов Михаил Антонцев пред-
лагал «перенести первое чтение законопроек-
та на осень» (Госдума назначила его 19 июля).

«Профсоюзы всегда обеспечивали соци-
альную стабильность, но сегодня нас ставят 

в условия, когда мы должны стать детона-
тором протеста»,— возмущался на заседа-
нии исполкома ФНПР глава профсоюза ра-
ботников атомной энергетики Игорь Фоми-
чев. Однако идея скоординированных ру-
ководством ФНПР акций протеста не при-
влекла большинство членов исполкома. 
Организацию «коллективных акций» про-
тив принятия правительственного законо-
проекта столичная штаб-квартира ФНПР 
оставила на усмотрение региональных 
профлидеров.

Большинство членов исполкома сошлись 
в том, что им нужно работать с депутатами 
при подготовке законопроекта ко второму 
чтению, которое пройдет осенью. «Профсо-
юзы грамотно отстаивают интересы работ-
ников, предлагая конструктивное взаимо-
действие с Госдумой»,— заявил 

”
Ъ“ первый 

зампред думской фракции «Единая Россия» 
Андрей Исаев, который также занимает пост 
первого зампреда ФНПР.

Депутат Госдумы от «Справедливой Рос-
сии» Олег Шеин, который на общественных 
началах занимает пост вице-президента 
Конфедерации труда России (КТР), сообщил 

”
Ъ“, что акции протеста профсоюзы, входя-

щие в ФНПР, готовят в Петропавловске-Кам-
чатском и в Иркутске. КТР, считающая себя 
альтернативой ФНПР, фактически взяла на 
себя координацию профсоюзных акций, 
разместив на своем сайте карту протестов.

«ФНПР не может соглашаться с такой ре-
формой, но также не может жестко противо-
стоять правительству, так как слишком глу-
боко вошла в структуры 

”
Единой России“, 

Общероссийского народного фронта»,— по-
яснил 

”
Ъ“ член совета КТР Павел Кудюкин. 

Поэтому федеральное руководство ФНПР 
«снимает с себя ответственность за акции 
протеста на местах», считает он.

«Относительно радикальными считают-
ся порядка 20 областных союзов ФНПР»,— 
сообщил 

”
Ъ“ директор Института глобализа-

ции и социальных движений Борис Кагар-
лицкий. Он не исключил, что «это меньшин-
ство, оставшись без контроля из центра, мо-
жет поднять волну протестов». «А может и не 
поднять: в последние 15 лет ФНПР выполня-
ет роль 

”
приводного ремня“ власти, и люди 

на местах отвыкли от самостоятельной дея-
тельности, от принятия самостоятельных ре-
шений»,— полагает эксперт.

Виктор Хамраев



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 27 июня 2018 №110   l   Коммерсантъ

первые лица

— Собственно, по нашим сборам ста-
тистика такова. Налога на прибыль 
поступило 3,3 трлн руб. с ростом на 
18,8%, НДС — 3,1 трлн руб., рост со-
ставил 115,5%. Поступления НДФЛ — 
3,3 трлн руб. с ростом на 7,7%, и это 
выше роста заработной платы, она в 
2017 году выросла на 6,7%. По страхо-
вым взносам поступило 5,8 трлн 
руб., почти на 0,5 трлн руб., или на 
9,1%, больше 2016 года. В бюджет 
Пенсионного фонда поступило 
4,5 трлн руб., что на 8,7%, или почти 
на 360 млрд руб., больше, чем в 2016 
году. Дополнительно к уточненному 
бюджету Пенсионного фонда посту-
пило 42 млрд руб., к бюджету Фонда 
обязательного медицинского страхо-
вания — 27 млрд руб.

Это общие цифры по экономике. 
Для нас центральная цифра — 
400 млрд руб., или 24% от прироста 
ненефтегазовых доходов, в 2017 году 
обеспечены были за счет улучшения 
качества налогового администриро-
вания. За пять месяцев 2018 года — 
около 90 млрд руб., или 15% от всего 
прироста поступлений ненефтегазо-
вых доходов.

В прочих показателях, помимо 
цен на нефть, сыграли роль улучше-
ние экономической ситуации, обще-
экономическое оживление.
— Росстат пересмотрел свои дан-
ные о промышленном росте в 
2017 году в сторону улучшения, 
насколько это сопоставимо с тем, 
что видит ФНС в налогах?
— Вообще, скорректированный рост 
промышленности в первом квартале 
2018 года был вполне ожидаемым, 
учитывая данные отраслевой дина-
мики поступлений налогов.
— Насколько, исходя из ваших 
цифр, эти тренды сохранились в 
2018 году?
— В 2018 году мы точно сохраняем 
все ключевые тенденции роста, ко-
торые были сформированы в 2017 
году. За пять месяцев в консолидиро-
ванный бюджет уже поступило 
8,2 трлн руб. доходов, на 14,8% боль-
ше того же периода 2017 года. В феде-
ральный бюджет — 4,4 трлн руб. с 
ростом на 18,9%. Вырос НДПИ в 1,3 
раза в основном за счет цены на 
нефть. Но уверенно продолжают ра-
сти ненефтегазовые налоги — на 
10,3% за пять месяцев. 

На фоне, кстати, достаточно низ-
кой инфляции — 2,3% была за ян-
варь—май — ускорились инвести-

ции, до 3,6%. Вообще, рост поступле-
ний показывает все ключевые отра-
сли. Обработка в целом — рост по-
ступлений от нее на 17%. Внутри нее 
производство пищевых продуктов 
— рост в 1,3 раза. Металлургия — на 
13%, производство автомобилей — в 
1,5 раза, производство оборудования 
— в 1,2 раза, производство лекарст-
венных препаратов — в 1,4 раза, хи-
мическое производство — в 5,8 раза, 
строительство кораблей и судов — в 
2,2 раза, операции с недвижимым 
имуществом — в 1,4 раза. Информа-
ция и связь — в 1,3 раза. Некратны 
только поступления от строительст-
ва — это 13%, по производству элек-
троэнергии — на 12%, и по сельско-
му хозяйству рост поступлений на 
11%. В секторе HoReCa — это деятель-
ность гостиниц и общепита — рост 
поступлений на 12%, там это, очевид-
но, лишь начало, это связано с чем-
пионатом мира по футболу.
— Какова судьба инициатив Мин-
фина и ФНС по легализации само-
занятых? Обсуждали ли вы это с 
Владимиром Путиным? Что вооб-
ще будет происходить в этой сфе-
ре и что лучше бы, если бы проис-
ходило?
— Я докладывал президенту о той 
инициативе, с которой сейчас вышло 
правительство,— это специальный 
режим для работы с так называемы-
ми самозанятыми. На эту тему неод-
нократно обращал внимание прези-
дент, в том числе в послании Феде-
ральному собранию, первый вице-
премьер Антон Силуанов реализует 
поручение о создании специального 
механизма для работы самозанятых. 
Здесь пришло время практического 
решения, и мы его предлагаем.
— Почему вы говорите о так назы-
ваемых самозанятых?
— «Так называемые» — это во мно-
гом суть нашей дискуссии внутри 
правительства, мы сейчас предпочи-
таем говорить о «специальном режи-
ме уплаты налога на профессиональ-
ный доход». Хотя это тоже неточное 
определение, окончательные фор-
мулировки должна давать Госдума и 
юристы, которые будут формиро-
вать законопроект. Коллегами во 
главе с Андреем Макаровым, предсе-
дателем комитета по налогам, прово-
дится огромная работа. Рабочий ва-
риант определения до решения за-

конодателя таков: самозанятые — 
это физические лица, не имеющие 
наемных работников и самостоя-
тельно реализующие как физиче-
ским, так и юридическим лицам то-
вары, работы, услуги или имущест-
венные права без регистрации в ка-
честве предпринимателя. 

Для самозанятых, которые могут 
работать в таком режиме, будут уста-
новлены ограничения по видам дея-
тельности (например, в этом режи-
ме нельзя легализовать доходы от 
реализации квартир и недвижимо-
сти) и предельным размерам дохода 
от такой деятельности. И мы будем 
предлагать им зарегистрироваться в 

таком качестве, уплачивать налог со 
своего дохода по ставке, которая по-
ка не определена. Могу лишь кон-
статировать, будет меньше 6% от 
суммы продажи.
— Сейчас абсолютное большинст-
во самозанятых платят 0%. Даже 
если система им будет удобна, за-
чем она им вообще нужна?
— Мы предлагаем людям стать нало-
гоплательщиками, такими же со-
блюдающими законы гражданами, 
как и все, легализоваться. При этом 
легализоваться не в той форме, в ко-
торой это обычно делают юрлица 
или ИП, тут сходство заканчивается. 
То, что мы предлагаем для самозаня-
тых, выглядит совсем не так, как 
обычно видят налогоплательщиков. 
Это вопрос технологий, и мы созда-
ли технологию, которая позволяет 
самозанятым легализоваться и пла-
тить налоги буквально в один-два 
клика в мобильном приложении. 
Мы перед нашими разработчиками 
ставили одну, по сути, задачу: техно-
логия должна быть максимально 
удобна людям. Для нас принципи-
ально важно, чтобы зарегистриро-
ваться можно было, ни в какой мо-
мент не приходя в налоговую служ-
бу, в любой точке России, имея лишь 
паспорт и подключение к интернету, 
не контактируя при этом вообще ни 
с кем напрямую.
— Почему вы считаете, что у само-
занятых граждан вообще есть ка-
кое-либо настроение, желание, 
потребность легализоваться, 
пусть даже и максимально ком-
фортным способом?

— Прежде чем мы начали занимать-
ся этой проблемой, мы провели в 
2017 году достаточно масштабное 
исследование по изучению тех пре-
пятствий, которые мешали легали-
зоваться нашим гражданам в лю-
бом налоговом режиме. Налоговых 
режимов несколько: есть режим па-
тента, есть режим упрощенной сис-
темы налогообложения «доходы 
минус расходы» по ставке 15%, есть 

упрощенная система налогообло-
жения дохода, 6%. Все режимы тре-
буют уплаты страховых платежей в 
соцфонды в конце года. Соответст-
венно, есть ЕНВД, есть просто ре-
жим 3-НДФЛ — подача деклараций 
о доходах. Так вот, на первом месте 
причина отказа от легализации до-
ходов — необходимость визита в 
налоговые органы и вообще любое 
административное действие, свя-
занное с регистрацией, предостав-
лением деклараций и так далее. Все 
это несмотря на то, что, вообще го-
воря, в ФНС сейчас возможности 
для государственной регистрации 
любых форм собственности и ви-
дов деятельности в электронном 
виде и так очень удобны. Это быст-
ро. Но новое поколение тем менее 
на такие вещи смотрит иначе. Необ-
ходимо куда-то являться, что-то чи-
тать, что-то заполнять — нет. Всех 
интересует более быстрая система 
идентификации, отсутствие необ-
ходимости куда-то приезжать, луч-
ше, если все будет происходить ди-
станционно и без перемещений. 
Почему? Потому что развитие сов-
ременных информационных тех-
нологий уже позволяет это делать в 
других сферах, на других порталах, 
в госуслугах. В этом есть своя логи-
ка: если это возможно на портале, 
почему я должен ехать в налоговую 
инспекцию, особенно когда так лег-
ко вообще никуда не ехать?

Вторая причина нерегистрации 
— экономическая невыгодность су-
ществующих режимов для таких за-
нятых. В частности, проблема — 
уплата не зависит от результата 
твоей деятельности. Патент или на-
лог на вмененный доход необходи-
мо оплачивать даже в том случае, 
если вы не получили никаких дохо-
дов. Это тоже никому не нравится.

Третий момент — оплата страхо-
вых взносов даже при отсутствии до-
ходов от деятельности. Соответст-
венно, нужна такая технология, при 
которой эти работники все же платят 
во внебюджетные фонды, но страхо-
вые платежи сразу были бы включе-
ны в собираемый налог на профес-
сиональную деятельность.
— Как выглядит технологиче-
ское решение, которое ФНС пред-
лагает?
— В пилотном проекте это выглядит 
так. Мобильное приложение позво-
ляет идентифицироваться просто 
при помощи сканирования паспор-
та. Вы получаете вход в систему, если 
вы уже являетесь пользователем 
личного кабинета на сайте ФНС, лю-

бого личного кабинета — физиче-
ского лица или индивидуального 
предпринимателя,— этот режим 
вам будет доступен сразу. Далее че-
рез это же приложение вы можете 
фиксировать свои продажи, налич-
ные или безналичные, формируя 
чек и для себя, и для покупателя, он 
немедленно к вам приходит в элек-
тронном виде. Этот чек ровно такой 
же, как все в рознице, он имеет тот 

же статус, он интегрируется в соби-
раемый ФНС единый фискальный 
чек по всей стране.

Привязав к приложению банков-
скую карту, можно сразу уплачивать 
с каждой продажи соответствующий 
налог. В него будет включено все, вы 
исполнили все свои налоговые обя-
занности. Никаких деклараций, ни-
какой отчетности, вообще ничего 
больше — вы работаете юридически 
легально, ровно так же, как любое 
юридическое и физическое лицо в 
России. Вы вернулись в правовое по-
ле, к вам нет и не может быть ника-
ких вопросов.
— Многие самозанятые, напри-
мер таксисты, сейчас работают в 
системах-агрегаторах и поэтому 
полагают, что они уже легально 
работают. Как предлагается ре-
шать эту проблему?
— В этой системе есть возможности 
предоставлять возможность исполь-
зовать эти платформы нашим колле-
гам-агрегаторам, которые занимают-
ся реализацией услуг для большого 
количества физических лиц. Это и 
YouDo, и «Яндекс.Такси» и Uber, и 
AirBnB, и многие другие. Сейчас аг-
регатор, да и любая интернет-плат-
форма, помогает вам получить заказ. 
Вы с ними зарабатываете вместе, вы 
находите через них заказ, оказывае-
те услугу, далее вам оплачивают ее 
наличными, вы платите агрегатору, 
скажем, 20% — и далее все. Агрегатор 
никому ничего не платит с этой сдел-
ки, физическое лицо в любой ипо-
стаси никому ничего не платит, на-
логов нет, поставщик услуг находит-
ся в серой зоне, и он это знает. Если 
агрегаторы будут включать налоги 
по доходу специальным режимом на 
самозанятых, так же как обычный 
работодатель без проблем осуществ-
ляет платежи НДФЛ за физлиц, во-
прос будет решен.
— Существуют ли другие стимулы 
для легализации в ваших предло-
жениях?
— Мы обсуждаем мотивации как на 
стороне потребителя товаров и услуг 
самозанятых, так и на стороне самих 
самозанятых. В частности, мы дума-
ем о предоставлении самозанятым в 
момент регистрации налогового ка-
питала на развитие, за счет чего мо-
жет быть уменьшена примерно на 
четверть в год сумма платежей к 

оплате. Это, мы думаем, около 
10 тыс. руб. при регистрации — есть 
стимул выписывать чеки. У покупа-
телей же может появиться возмож-
ность получать налоговый вычет по 
своим налогам при покупках у само-
занятых. Это 1,5% от размера покуп-
ки, до 10 тыс. руб. в год,— есть сти-
мул требовать чеки.

Но дело даже не в этом. Если гово-
рить о самозанятых в широком смы-
сле как о людях, получающих регу-
лярный доход не по трудовому дого-
вору или дополнительный доход 
помимо основного места работы, то 
есть оценки, согласно которым их 
число — до 25 млн человек. Аудито-
рия крупнейших интернет-порта-
лов и агрегаторов услуг самозаня-

тых — 2,5 млн человек, предостав-
ляющих услуги, и при этом ежегод-
но удваивается. Для миллионов на-
ших сограждан актуальна простая 
проблема: я работаю, я как-то обес-
печиваю себя, но я не плачу налоги, 
что будет, например, с моей пенси-
ей, с оплатой услуг здравоохране-
ния? Люди при этом понимают, что 
для них просто не определен их 
правовой статус, и этот правовой 
статус должно определить государ-
ство, что и предполагается сделать.

Большинство самозанятых пони-
мают: кроме прав, есть еще и обязан-
ности, в том числе обязанность пла-
тить налоги. Не платим налог на лич-
ный доход — какой, например, ком-
фортной городской среды, каких 
школ и дорог мы можем требовать? 
Давайте не будем обманывать друг 
друга. Мы живем в одном государст-
ве и должны финансировать общее 
дело. Напомню, что НДФЛ и имуще-
ственные налоги поступают в регио-
нальные и местные бюджеты.

Позиция «а никто не платит нало-
гов, и мы не будем» бессмысленна 
— государство должно создать та-
кой режим, чтобы людям было удоб-
но исполнять свои налоговые обя-
занности.

— То, что вы описываете, выгля-
дит очень просто. Насколько пра-
вительство готово использовать 
такое простое решение?
— На деле, конечно, все только вы-
глядит просто. Технология, которую 
мы предлагаем, уникальна. Но и на 
стороне правительства продолжает-
ся напряженная работа по спецре-
жиму. Первый вице-премьер, ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
постоянно этим занимается. Есть 
сложная проблема страховых плате-
жей, которые будут поступать от са-
мозанятых, учета их прав в пенси-
онной системе, мы советуемся с ви-
це-премьером Татьяной Голиковой, 
которая сейчас тоже пытается сей-
час сделать все, чтобы это было гар-
монизировано с существующей сис-
темой. Есть проблема расщепления 
платежей по бюджетам и внебюд-
жетным фондам и сбалансирован-
ности бюджетов в целом — НДФЛ, 
напомню, формально федеральный 
налог, но фактически зачисляется в 
региональные и местные бюджеты. 
Есть проблема труднодоступных 
территорий, где не всегда есть 
связь, где должны работать в том чи-
сле и патенты. Есть вопросы по став-
кам и вычетам. Есть большое число 
развилок по тем видам деятельнос-
ти, которые можно будет реализо-
вывать в этой системе. Например, 
есть и другие спецрежимы для про-
фессионального дохода — для адво-
катов, например. 

Мы в ФНС, и я еще раз хочу это 
сказать, хотим исходить только из 
одного принципа: важно, чтобы лю-
дям была удобна новая система.
— Когда предполагается реализо-
вать новую схему?
— Пока наш план — запустить на 
полгода или год пилотный режим в 
четырех крупных регионах. Это Мо-
сква, Московская область, Калуж-
ская область и Татарстан, террито-
рии, на которых мы запускали «пи-
лоты» по облачной контрольно-кас-
совой технике. Затем, на основе по-
лученного опыта — постоянное ре-
шение.
— Насколько удалось качественно 
снизить уровень компаний с при-
знаками фиктивности? Каковы 
дальнейшие шаги ФНС в этой 
сфере, что необходимо, что будет 
делаться?
— Это третий вопрос, который мы 
обсуждали с президентом: что про-
исходит с компаниями, которые мы 
называем «однодневками»? «Однод-
невка» — это в первую очередь ком-
пания, которая изначально создана 
без легальной деловой цели для при-
крытия других операций. Это общее 
кумулятивное определение. В более 
узком смысле это компания, которая 
не ведет реальной деятельности, 
прикрывается фиктивными сделка-
ми, обычно она не сдает налоговую 
отчетность, не платит налоги, зафик-
сирована по адресам массовой реги-
страции, или же по месту регистра-
ции и нахождения ее исполнитель-
ного органа ничего нет. Раньше для 
регистрации таких компаний часто 
использовались паспорта умерших 
лиц. В нашем случае это структуры, 
используемые для агрессивного на-
логового планирования либо для 
прямого уклонения от налогов, это 
уже следствие, но изначально такая 
компания создается без деловой це-
ли, мы их идентифицируем именно 
по этому признаку.

Следует честно говорить и нам, и 
бизнесу о том, что это за явление. 
Раньше часто недобропорядочные 

представители банков просто прода-
вали бизнесу готовые наборы компа-
ний для минимизации налоговых 
обязательств, бизнес порой даже не 
задумывался, что они такое покупа-
ют: сделали с банком схему, начали 
платить меньше, о чем думать? На-
пример, о том, что есть проблемы у 
бюджетной системы: «однодневки» 
очень негативно воздействуют на 
всю экономику страны. И это была 
общеэкономическая проблема: уга-
дайте, какое число компаний ФНС в 
2011 году считало подпадающим под 
определение «однодневок»? А это 
1,8 млн компаний, примерно 40% от 
общего количества зарегистриро-
ванных юридических лиц.

Сегодня их около 300 тыс. Первой 
эти данные рассчитали не мы, а «Ин-
терфакс-СПАРК» по своим данным, 
наши данные совпадают: снижение 
за семь лет «однодневок» практиче-
ски в пять раз, сейчас это примерно 
7,3% от всех юридических лиц в стра-
не, которых в целом 4,26 млн. Мы 
считаем, что эти цифры — свиде-
тельство того, как экономика очища-
ется от недобросовестных налого-
плательщиков.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин

«Вы вернулись в правовое поле — к вам нет вопросов»

Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  Н А Л О Г О В А Я  С Л У Ж Б А

Федеральная налоговая служба (ФНС) России образована указом президента от 9 марта 
2004 года в результате реорганизации Министерства по налогам и сборам. Находится в ве-
дении Минфина. Основными функциями ФНС являются контроль и надзор за соблюдением 
законодательства о налогах и сборах, правильностью исчисления и своевременностью вне-
сения в бюджет налогов и иных платежей, а также за производством и оборотом этилового 
спирта, спиртосодержащей, алкогольной и табачной продукции. Помимо этого ведомство 
осуществляет госрегистрацию юридических лиц и физических лиц в качестве индивидуальных 
предпринимателей. В структуру ФНС входят 20 межрегиональных инспекций и территориаль-
ные управления во всех российских регионах.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Ш У С Т И Н  М И Х А И Л  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 3 марта 1966 года в Москве. Окончил Московский станкоинструментальный институт 
по специальности «системы автоматизированного проектирования» (1989), аспирантуру. 
После учебы работал в некоммерческой организации «Международный компьютерный клуб» 
(МКК), с 1995 года — председатель правления МКК. В августе 1998 года назначен заместите-
лем главы Государственной налоговой службы РФ, курировал компьютеризацию ведомства. 
С марта 1999 года — заместитель министра РФ по налогам и сборам. В марте 2004 года 
возглавил Федеральное агентство кадастра объектов недвижимости. 18 декабря 2006 года 
назначен руководителем Федерального агентства по управлению особыми экономическими 
зонами. В марте 2008 года возглавил инвестиционную группу UFG («ОФГ Инвест»). С 6 апре-
ля 2010 года — руководитель Федеральной налоговой службы.

Доктор экономических наук, тема диссертации: «Стратегия формирования имуществен-
ного налогообложения в России». Автор двух монографий о налоговом администрировании. 
Награжден орденами Почета, «За заслуги перед Отечеством» IV степени.

У покупателей же может появиться возмож-
ность получать налоговый вычет по своим 
налогам при покупках у самозанятых

Снижение за семь лет «однодневок» —  
практически в пять раз, сейчас это примерно 
7,3% от всех юридических лиц в стране

Скорректированный рост промышленности 
в первом квартале 2018 года был вполне 
ожидаемым, учитывая данные отраслевой 
динамики поступлений налогов
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Верховный суд РФ не стал рас-
сматривать жалобы десяти гра-
ждан Сирии на отказ в предостав-
лении временного убежища. 
Суд определил, что на их родине 
идет не военное противостояние, 
а контртеррористическая опера-
ция, а значит, истцы могут не опа-
саться там личного преследова-
ния и бесчеловечного отноше-
ния. Эксперты сомневаются, 
можно ли считать территорию 
Сирии безопасной, а правоза-
щитники критикуют Россию за то, 
что она не стремится помогать 
сирийским беженцам на своей 
территории.

Юрист сети «Миграция и право» 
правозащитного центра «Мемориал» 
Ирина Соколова получила определе-
ния Верховного суда РФ по кассаци-
онным жалобам десяти граждан Си-
рии, просивших в России времен-
ное убежище. Ранее суд Октябрьско-
го района Иваново, где находятся бе-
женцы, отказал всем истцам. В опре-
делении Верховный суд РФ дал опи-
сание происходящего в Сирии: «Зна-
чительное число населенных пун-
ктов Сирии присоединилось к режи-
му прекращения огня, на террито-
рии республики проводятся гумани-
тарные акции, оказывается меди-
цинская помощь. С Сирией имеется 
авиационное сообщение. Происхо-
дящие на территории Сирии собы-
тия имеют специфические характе-
ристики контртеррористической 
операции, а не классического воен-
ного противостояния с ярко выра-
женной линией фронта». Из этого 
суд сделал вывод, что в Сирии люди 
не могут подвергнуться «личному 
преследованию и бесчеловечному 
отношению», и отказался рассматри-
вать кассационные жалобы.

«Вопрос безопасности возвраще-
ния беженцев в Сирию очень спо-
рен,— сказал 

”
Ъ“ руководитель Цен-

тра арабских и исламских исследо-
ваний ИВ РАН Василий Кузнецов.— 
Официальные власти установили 
контроль над значительной частью 
территории страны, но многим про-
сто некуда возвращаться — дома раз-
рушены и разграблены, нет работы». 

Господин Кузнецов подчеркивает, 
что часть людей бежала от действий 
сирийского режима, и возвращение 
может обернуться для них тюрьмой. 
Во многих районах сменился состав 
населения, и новая среда может ока-
заться враждебной. Только с января 
по апрель 2018 года еще миллион че-
ловек были вынуждены перебраться 
в другие районы страны, напомина-
ет Василий Кузнецов: «Будущее Си-
рии неочевидно, перспективы при-
мирения между сирийцами туман-
ны, гражданская война, этноконфес-
сиональные конфликты могут 
вспыхнуть в любой момент».

Напомним, гражданская война в 
Сирии началась в 2011 году. В сентя-
бре 2015 года ВКС России по просьбе 
правительства Башара Асада начали 
военную операцию в этой стране. В 
2016 году ООН определила, что 
13,5 млн сирийцев нуждаются в гу-
манитарной помощи, из них более 
6 млн были вынуждены сменить ме-
сто жительства внутри страны. В 
2017 году Управление Верховного 
комиссара ООН по делам беженцев 
заявило о 4,8 млн сирийцев, поки-
нувших свою страну. Турция приня-
ла 2,7 млн человек. Около 2 млн бе-
женцев находятся в Ливане, Египте, 

Ираке и Иордании. Россия, по дан-
ным МВД на апрель 2018 года, предо-
ставила временное убежище на 
один год 1047 сирийцам, еще двое 
получили постоянное убежище. 
«Еще как минимум 5 тыс. сирийских 
беженцев живет в России нелегаль-
но»,— пояснила 

”
Ъ“ руководитель 

сети «Миграция и право», председа-
тель «Гражданского содействия» 
Светлана Ганнушкина. По ее словам, 
в Россию беженцы въезжают по ту-
ристическим визам: «С одной сторо-

ны, дают визы, а с другой стороны, 
не открывают беженцам дверь. МИД 
делает вид, что все нормально, а МВД 
делает вид, что не знает, как сирий-
цы сюда попали».

Согласно российскому законода-
тельству, заявки на временное убе-
жище подаются в территориальный 
орган МВД. Полиция выписывает 
справку о рассмотрении заявления, 
которая дает право находиться в Рос-
сии три месяца. В случае отказа зая-
витель может обратиться в суд, а 
если это не поможет, обжаловать в 
вышестоящую инстанцию. «Это мо-
жет длиться годами, и пока беженцы 
находятся 

”
в процедуре“, они в Рос-

сии легально»,— пояснила 
”
Ъ“ пред-

ставитель «Гражданского содейст-
вия», востоковед Анна Батюченко. 
По словам аналитика «Гражданского 
содействия» Константина Троицко-
го, если в 2014 году 1435 сирийцев 

подали в МВД заявления на времен-
ное убежище и 1369 из них получи-
ли статус, то в 2017 году 688 человек 
подали заявление, и только 352 чело-
века получили статус.

По словам госпожи Ганнушкиной, 
беженцам начинают предлагать ста-
тус за взятку. Так, сириец по имени 
Ахмед (жил и работал в России с 2014 
года) сообщил 

”
Ъ“, что у него требова-

ли заплатить $2 тыс. за повторное 
продление статуса беженца для него, 
жены и двоих детей. После повторно-

го отказа в продлении статуса семья 
решила уехать, но их дом в пригоро-
де Дамаска разрушен. На последние 
деньги они доехали до границы с 
Норвегией, где налажен бизнес по пе-
реправке беженцев на велосипедах: 
«Россия делала все, чтобы вытолкнуть 
нас отсюда, в том числе закрывала 
глаза на этот маршрут для беженцев».

«Плохо, что отказывают бежен-
цам в статусе, но мы даже своих соо-
течественников не можем легализо-
вать,— напоминает глава комиссии 
по миграционной политике Совета 
при президенте РФ по правам чело-
века Евгений Бобров.— Нет указа 
президента об основном документе 
для лиц без гражданства, и мы 18 лет 
с этим бьемся. Люди с советских вре-
мен у нас не могут официально рабо-
тать и реализовать свои права».

Анастасия Курилова, 
Марианна Беленькая

Сирийским беженцам не от чего бежать в Россию
Верховный суд РФ не считает конфликт в их стране военным противостоянием

Президиум Мосгорсуда (МГС) отменил 
постановление Тверского суда столицы 
об аресте учредителя ООО «Барышский 
мясокомбинат» и гендиректора ООО 
« Агросоюз ”Любава“» Михаила Лакши-
на, основного фигуранта дела о хищении 
средств при поставках продуктов пита-
ния для нужд Минобороны и МВД. Биз-
несмен находится в СИЗО уже около 
 года, а основанием для рассмотрения 
вопроса о его заключении под стражу 
президиумом МГС стало решение Вер-
ховного суда (ВС) РФ, до которого дошла 
защита Михаила Лакшина. ВС решил, 
что действия фигурантов дела относятся 
к сфере предпринимательства, а значит, 
не предусматривают ареста. Отметим, 
что освобождения подследственного 
и его подельников на том же основании 
давно добивается уполномоченный 
по защите прав предпринимателей при 
президенте РФ Борис Титов. Впрочем, 
до нового рассмотрения вопроса о мере 
пресечения Тверским судом Михаил 
Лакшин остается под стражей — уже 
по другому судебному постановлению.

Заседание президиума МГС началось с то-
го, что председательствующий, зампред Мос-
горсуда Дмитрий Фомин, попросил свою кол-
легу кратко изложить суть жалобы, поданной 
защитой Михаила Лакшина. Как следовало из 
документа, 14 октября 2017 года Тверской суд 
арестовал владельца 74% акций Барышского 
мясокомбината Михаила Лакшина, после че-
го МГС подтвердил законность этого реше-
ния. Однако адвокаты на этом не успокоились 
и обратились в ВС РФ. Защита на всех стадиях 
рассмотрения вопроса утверждала, что суды 
первой и апелляционной инстанций при рас-
смотрении вопроса о мере пресечения не уч-
ли того обстоятельства, что инкриминируе-
мое Михаилу Лакшину преступление следует 
рассматривать как действия, совершенные в 
сфере предпринимательства, что в свою оче-
редь исключает возможность ареста согласно 
ст. 108 УПК РФ. Напомним, что Михаил Лак-
шин, а также исполнительный директор ООО 
«Агросоюз 

”
Любава“» Михаил Родников и ген-

директор входящего в ГК «Агросоюз 
”
Люба-

ва“» ООО «Мценский мясокомбинат» Дмит-
рий Атрощенко обвиняются по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном размере, 
совершенное в составе группы лиц). По вер-
сии следствия, фигуранты поставляли Мино-
бороны и МВД вместо говяжьих консервов, 
предусмотренных контрактами, гораздо бо-
лее дешевые куриные. Сумма ущерба оцени-
вается следствием в 220 млн руб.

ВС согласился, что инкриминируемые 
фигурантам преступления относятся к сфе-
ре предпринимательской деятельности. 
Кроме того, ВС также посчитал, что следстви-
ем не было предоставлено доказательств то-
го, что арестованный может скрыться или 
оказать давление на свидетелей, и отправил 
материалы в президиум МГС.

Отметим, что в защиту Михаила Лакшина 
и его подельников активно выступает и биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. Он направлял 

обращения в адрес председателя МГС Ольги 
Егоровой и главы Следственного комитета 
России Александра Бастрыкина, также на-
стаивая на «предпринимательском» характе-
ре инкриминируемого подследственным 
преступления.

Выступая в суде, адвокаты Михаила Лак-
шина предложили отпустить его под залог 
5 млн руб. или поместить под домашний 
арест в одинцовской квартире его матери. 
При этом защита упомянула поручителей за 
своего клиента, среди которых оказался ми-
нистр обороны Южной Осетии Ибрагим Гас-
сеев. После этого защитники стали рассказы-
вать о работе мясокомбината Михаила Лак-
шина и ошибках следствия. Впрочем, Дмит-
рий Фомин попросил их «не переходить гра-
ницы» и «не путать стадии рассмотрения», 
напомнив, что президиум рассматривает 
лишь законность ареста. При этом суд согла-
сился приобщить к делу принесенные защи-
той документы, имеющие отношение к во-
просу о мере пресечения.

Впрочем, адвокат Павел Лапшов пояснил, 
что его коллеги вынуждены были детально 
излагать свою позицию и представлять соот-
ветствующие документы лишь потому, что 
за девять месяцев, прошедших с момента 
ареста бизнесмена, следствие их так и не вы-
слушало. «Где сейчас представитель следст-
вия? А его нет в зале, как не было и на других 
заседаниях, потому что он игнорирует су-
ды»,— заявил адвокат, напомнив, что с мо-
мента ареста его подзащитного прошло уже 
девять заседаний.

Сам Михаил Лакшин, участвовавший в за-
седании по видеосвязи, рассказал, что прохо-
дил военную службу в Таджикистане и Чечне, 
бывал в горячих точках. Бизнесмен охаракте-
ризовал себя как «патриота», который запре-
тил в семье употреблять иностранные про-
дукты, пользоваться гаджетами иностранно-
го производства и «покупать зарубежную не-
движимость, хотя и мог это сделать». Пред-
приниматель попросил суд отпустить его из 
СИЗО, «дав возможность работать».

Представитель прокуратуры выступил 
против изменения меры пресечения, на-
помнив, что все доводы защиты о предпри-
нимательском характере фабулы обвинения 
были учтены Тверским судом при избрании 
меры пресечения.

В итоге, удалившись на несколько минут, 
президиум МГС вскоре решил отправить ма-
териалы об аресте совладельца Барышского 
мясокомбината на новое рассмотрение в тот 
же Тверской суд.

«Кассационную жалобу удовлетворить 
частично. Постановление Тверского суда 
Москвы отменить, направить его на новое 
рассмотрение в новом составе»,— огласил 
решение президиума МГС Дмитрий Фо-
мин. При этом судья разъяснил сторонам, 
что поскольку обвиняемый в данный мо-
мент содержится под стражей уже по друго-
му постановлению суда, то на его судьбу се-
годняшнее решение не повлияет, то есть 
Михаил Лакшин останется в СИЗО.

Владислав Трифонов

Поставки консервов 
проверят 
на предпринимательство
Вопрос об аресте фигурантов расследования 
вернули первой судебной инстанции

Как стало известно ”Ъ“, Воскресенский 
городской суд Подмосковья вынес вчера 
обвинительный приговор бывшему ген-
директору федерального казенного 
предприятия «Государственный казен-
ный научно-испытательный полигон 
авиационных систем» (ФКП ГкНИПАС) 
Олегу Пронину. Господин Пронин обви-
нялся в хищении с полигона двигателей 
крылатых ракет и их продаже на Украи-
ну. Он полностью признал вину и раска-
ялся, поэтому его дело рассматрива-
лось в особом порядке. В результате суд 
приговорил бывшего гендиректора к че-
тырем годам колонии строгого режима. 
Ранее также в особом порядке к двум го-
дам лишения свободы был приговорен 
другой участник этого преступления 
предприниматель Михаил Дзама.

Уголовное дело бывшего гендиректора 
ФКП ГкНИПАС Олега Пронина Воскресен-
ский горсуд рассмотрел за два заседания. 
Согласно приговору, господин Пронин, ра-
ботавший на подмосковном полигоне с 
1979-го и возглавивший его в 2012 году, со-
вершил преступление при исполнении фе-
деральной целевой программы «Промыш-
ленная утилизация вооружения и военной 
техники на 2011–2012 годы и на период до 
2020 года». Как установил суд, «руководите-
лями ряда подмосковных предприятий в 
2010–2011 годах была создана организо-
ванная преступная группа для хищения 
турбореактивных двигателей крылатых ра-
кет, предназначенных для утилизации. С 
этой целью и для реализации своего пре-
ступного умысла были привлечены руко-
водители одного из крупнейших в России 

полигонов, расположенного в 60 км от Мо-
сквы, ФКП ГкНИПАС, на котором проводят-
ся наземные испытания и отработка авиа-
ционной техники».

Как говорится в материалах расследова-
ния, 31 мая 2012 года Минобороны России 
заключило с ФКП госконтракт №210/3/УТ/12-
003, в соответствии с которым должно было 
разобрать 93 авиационные управляемые ра-
кеты, а их запчасти передать на переработку 
ЗАО «Южно-Уральский специализирован-
ный центр утилизации», после чего вернуть 
военному ведомству часть вырученных за 
лом цветных металлов средств. Однако, как 
установило следствие, с разобранных ракет 
были сняты все двигатели, которые товар-
ным поездом под видом металлолома отпра-
вили запорожскому ОАО «Мотор Сич». За 
каждый двигатель злоумышленники полу-
чили около 1,2 млн руб. А Минобороны бы-
ли представлены фальшивые документы о 
якобы полной утилизации ракет. Ущерб, 
причиненный военному ведомству, следст-
вие по результатам экспертиз оценило более 
чем в 160 млн руб.

Уголовное дело было возбуждено вторым 
следственным управлением по расследова-
нию особо важных дел ГСУ СКР по Москов-
ской области в сентябре 2015 года. Олегу 
Пронину и бывшему коммерческому дирек-
тору АО «Корпорация 

”
Тактическое ракетное 

вооружение“» Виктору Вагану было предъяв-
лено обвинение в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и хищении боепри-
пасов (ст. 226 УК РФ). Остальным фигурантам 
расследования — бывшему руководителю 
ТМКБ «Союз» Николаю Яковлеву, исполни-
тельному директору ФКП ГкНИПАС Влади-

миру Ниязову и предпринимателям Игорю 
Малолеткину, Михаилу Дзаме и Андрею Си-
дорову — инкриминировали только мошен-
ничество в особо крупном размере.

Олег Пронин вину признал полностью и 
заявил, что раскаивается. Его дело выделили 
в отдельное производство, а суд рассматри-
вал его в особом порядке. Выступая на про-
цессе с последним словом, господин Про-
нин заявил, что в дальнейшем хотел бы, как 
и раньше, поработать на благо родины, но 
готов при этом понести наказание, назна-
ченное судом. Наручники на находившегося 
до этого под подпиской о невыезде бывшего 
директора испытательного полигона надели 
сразу же после оглашения приговора.

Напомним, что в феврале этого года Вос-
кресенский горсуд приговорил с учетом 
смягчающих обстоятельств предпринимате-
ля Михаила Дзаму к двум годам лишения 
свободы. Он также признал вину, согласился 
сотрудничать со следствием и заключил с 
прокуратурой досудебное соглашение. Роль 
предпринимателя Дзамы в афере с крылаты-
ми ракетами, по версии следствия, заключа-
лась в том, что он переводил выделенные на 
утилизацию денежные средства через под-
контрольные ему фирмы по фиктивным до-
говорам, после чего обналичивал их. Биз-
несмен, как установил суд, нанес бюджету 
ущерб более чем на 67 млн руб.

Остальные фигуранты этого громкого уго-
ловного дела — Николай Яковлев, Виктор Ва-
ган, Владимир Ниязов, Игорь Малолеткин и 
Андрей Сидоров — свою вину не признают. 
Их уголовное дело, состоящее из 300 томов, 
будет рассмотрено в общем порядке.

Юрий Сенаторов

Крылатые ракеты попали в приговор
Бывший руководитель научно-испытательного полигона  
осужден за продажу двигателей на Украину

Генпрокуратура недовольна работой 
Минприроды и Росприроднадзора 
в сфере обращения с отходами. Так, 
«ослабление» контроля со стороны Рос-
природнадзора приводит к загрязнению 
окружающей среды: в частности, речь 
идет о незаконном размещении отходов 
на непредназначенных для этого участ-
ках. Также служба допускает неуплату 
сбора за размещение отходов на мусор-
ных полигонах. Минприроды при этом 
до сих пор не установило «требования 
к объектам размещения отходов и к об-
ращению с группами однородных отхо-
дов I–V классов опасности». В природо-
охранном ведомстве говорят, что закан-
чивают работу над соответствующим 
документом.

Генпрокуратура обратила внимание на 
«ослабление контроля и надзора» в сфере об-
ращения с отходами. Как рассказал 

”
Ъ“ офи-

циальный представитель надзорного ведом-
ства Александр Куренной, территориальные 
органы Росприроднадзора в Кемеровской, 
Омской, Рязанской, Ярославской областях и 
ряде других регионов «не осуществляли 
контроль за полнотой и своевременностью 

внесения организациями, в деятельности ко-
торых образуются отходы, платы за негатив-
ное воздействие на окружающую среду». Так, 
в Ярославской области это привело «к образо-
ванию задолженности хозяйствующих субъ-
ектов перед бюджетом в сумме 47 млн руб.». 
«Ослабление» в работе органов Росприрод-
надзора также «приводит к загрязнению при-
родных компонентов»: «Например, в Белго-
родской области по материалам прокурату-
ры Прохоровского района следственным ор-
ганом возбуждено уголовное дело по факту 
незаконного размещения отходов на земель-
ном участке площадью 44 тыс. кв. м».

Кроме того, по данным Генпрокуратуры, 
в ряде регионов России деятельность по об-
ращению с отходами осуществляется «при 
отсутствии лицензии, установленных нор-
мативов образования отходов, а также лими-
тов на их размещение», сообщил господин 
Куренной. Такие факты выявлены, в частно-
сти, в Карачаево-Черкесии, Алтайском, Кам-
чатском, Пермском, Хабаровском краях, Бел-
городской, Воронежской, Ивановской, Кур-
ганской, Липецкой, Нижегородской, Ом-
ской, Пензенской и Тюменской областях. В 
ведомстве обращают внимание на то, что за-

конодательство об отходах нарушается «по-
всеместно». После вмешательства Генпроку-
ратуры с 2016 года по первый квартал 2018 
года «ликвидировано свыше 10 тыс. несанк-
ционированных свалок мусора, в том числе 
3,9 тыс. — в населенных пунктах, 221 — в 
лесных зонах, 87 — в особо охраняемых при-
родных территориях, 13 — в местах добычи 
полезных ископаемых». Эти и другие нару-
шения законодательства об отходах будут об-
суждаться 28 июня в ходе коллегии надзор-
ного ведомства «О состоянии законности и 
практике прокурорского надзора за испол-
нением законодательства в сфере обраще-
ния с отходами производства и потребле-
ния» с участием генпрокурора Юрия Чайки, 
говорит Александр Куренной.

В Генпрокуратуре остались недовольны и 
работой Минприроды: ведомство не устано-
вило «требования к объектам размещения 
отходов и к обращению с группами однород-
ных отходов I–V классов опасности». В самом 
природоохранном ведомстве 

”
Ъ“ сказали, 

что «проект приказа по обращению с одно-
родными отходами разрабатывается и нахо-
дится в высокой степени готовности».

Ольга Никитина

Мусор вываливается из-под надзора
Генпрокуратура нашла недостатки в работе  
природоохранных ведомств с отходами

Сирийским беженцам 
в России иногда проще 
устроить детей в школу, 
чем получить официаль-
ный статус   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Россия предоставила временное убежи-
ще на один год 1047 сирийцам, еще 
двое получили постоянное убежище. 
Еще как минимум 5 тыс. сирийских 
 беженцев живет в России нелегально



Серж Саргсян не с теми жил и дружил
Родственников и приближенных экс-премьера Армении подозревают в коррупции

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян вчера назвал борь-
бу с коррупцией самой обсу-
ждаемой темой в Армении. 
С его приходом к власти поли-
ция и спецслужбы задержива-
ют и обыскивают подчиненных 
и родственников бывшего премь-
ера Сержа Саргсяна. Среди подо-
зреваемых — два брата экс-пре-
мьера, его сват, охранник, члены 
правящей Республиканской 
партии. С учетом того что Ни-
кол Пашинян полон решимости 
наводить порядок, список кор-
рупционеров будет пополняться.

«Борьба с коррупцией — самая 
обсуждаемая тема в Армении. Пра-
воохранительные органы и прави-
тельство проявляют высокую актив-
ность в этом направлении»,— зая-
вил премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян во вторник в ходе со-
вещания с руководителями правоох-
ранительных органов. Выразив над-
ежду, что правоохранители продол-
жат работать в этой сфере «с макси-
мальной эффективностью», госпо-
дин Пашинян призвал их «очень чет-
ко следить за законностью, защитой, 
уважением прав человека, чтобы де-
ятельность правоохранительных 
органов не получала никаких иных 
интерпретаций».

Сообщения об успехах в борьбе 
с коррупцией действительно ежед-
невно появляются в армянских 
СМИ, при этом во многих новостях 

фигурирует имя ушедшего в отстав-
ку в апреле этого года премьер-мини-
стра Сержа Саргсяна, в течение деся-
ти лет остававшегося несменяемым 
президентом страны. С приходом 
к власти Никола Пашиняна правоох-
ранители обыскивают и задержива-
ют либо бывших подчиненных, либо 
родственников господина Саргсяна.

Так, 21 июня стало известно, что 
Минздрав Армении проводит про-

верки в медицинском центре «Гри-
горий Просветитель», который при-
надлежит свату Сержа Саргсяна Аре 
Минасяну. 23 июня комитет госрас-
ходов провел обыск в офисе благот-
ворительного фонда «Пюник», кото-
рый возглавляет брат Сержа Саргся-
на Левон. Его подозревают в уклоне-
нии от уплаты налогов и в фиктив-
ном банкротстве фирмы «Джи-Эл-
Джи Проджект Компани», 40% акций 

которой принадлежит фонду «Пю-
ник», а еще 20% — сыну Левона Сар-
гсяна Нареку.

Также на прошлой неделе поли-
ция Армении провела обыски в ком-
паниях «Секьюрити Дрим» и «Эл-
липс», которые зарегистрированы 
по одному адресу и принадлежат од-
ним владельцам. «Секьюрити Дрим» 
и «Эллипс» занимаются установ-
кой камер слежения и радаров ско-

рости на улицах Еревана и трассах 
страны. По данным армянской по-
лиции, они незаконно присвоили 
более 1 млрд драмов (более $2 млн) 
путем заключения фиктивных дого-
воров о предоставлении услуг друг 
другу. По данным армянских СМИ, 
обе компании связаны с другим 
братом Сержа Саргсяна Александ-
ром, депутатом армянского парла-
мента с 2003 по 2012 год. Сам Алек-
сандр Саргсян, впрочем, эту инфор-
мацию опровергает. При этом 25 ию-
ня Александра Саргсяна задержали 
в центре Еревана сотрудники Главно-
го управления по борьбе с организо-
ванной преступностью: в его автомо-
биле нашли оружие, и правоохрани-
тели усомнились в законности его 
хранения. Александра Саргсяна до-
ставили в полицию, однако вскоре 
отпустили.

Также на этой неделе Служба на-
циональной безопасности (СНБ) 
арестовала телохранителя Сержа 
Саргсяна генерал-майора Вачагана 
Казаряна (Вачо). В отношении него 
возбудили уголовное дело по фак-
ту незаконного обогащения, «пре-
доставления ложных данных в де-
кларации о доходах или сокрытия 
подлежащих декларированию дан-
ных». Господина Казаряна задер-
жали на выходе из здания Юни-
банка. В его портфеле обнаружи-
ли $123 тыс. и 436 млн драмов (бо-
лее $900 тыс.), снятых с его депозит-
ного счета. Сам Вачаган Казарян за-

явил сотрудникам СНБ, что обнали-
чил денежные средства, чтобы вер-
нуть их законному владельцу, кото-
рого он, однако, не пожелал назвать. 
Помимо обнаруженных при нем де-
нег в сопровождающем Казаряна ав-
томобиле Lexus было найдено еще 
$50 тыс. По информации СНБ, телох-
ранитель экс-президента также пла-
нировал обналичить более $3 млн 
со своего счета и счета своей жены 
в Ардшинбанке. «За получение на-
личных денег он собирался выпла-
тить Ардшинбанку 17 млн драмов 
(более $35 тыс.— 

”
Ъ“)», — сообщила 

пресс-служба СНБ.
В то же время самому Сержу Сар-

гсяну не стоит опасаться преследо-
вания со стороны правоохраните-
лей, полагает вице-спикер армян-
ского парламента Эдуард Шармаза-
нов. «Не думаю, что господин пре-
зидент сделал что-то такое, из-за че-
го очередь может дойти до него. Кро-
ме хороших вещей, кроме защиты 
интересов Арцаха (Нагорного Кара-
баха.— 

”
Ъ“), на протяжении этих лет 

я не думаю, что президент был во-
влечен в какие-либо другие пробле-
мы»,— заявил вчера политик в хо-
де общения с журналистами в пар-
ламенте. Сам Серж Саргсян пока не 
сделал ни одного публичного заявле-
ния по поводу множащихся сканда-
лов, связанных с его родственника-
ми и бывшими подчиненными.

Айк Халатян, Ереван;  
Екатерина Мареева

Новый премьер-министр Армении Никол Пашинян (слева) начал борьбу с коррупцией  
с преследования окружения своего предшественника Сержа Саргcяна (справа) 

Николай Патрушев 
начал с Анголы
Секретарь Совбеза РФ отправился  
в первую после переназначения поездку

Секретарь Совета безопасности 
РФ Николай Патрушев вчера на-
чал двухдневную поездку в Ан-
голу, откуда затем направится 
в ЮАР. Первое после переназна-
чения зарубежное турне госпо-
дина Патрушева традиционно по-
священо обсуждению вопросов 
«национальной и региональной 
безопасности». Впрочем, судя по 
составу сопровождающей гла-
ву Совбеза делегации, Москву 
интересует и экономическое со-
трудничество с Анголой — стра-
ной, которая после прошлогод-
ней смены власти стремительно 
открывается миру. С подробно-
стями из Луанды — корреспон-
дент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

В последнее время Ангола стала 
все чаще мелькать в новостной по-
вестке, связанной с российско-аф-
риканскими отношениями. Весной 
в Луанде побывал глава МИД РФ Сер-
гей Лавров (см. 

”
Ъ“ от 6 марта), а во 

вторник туда с двухдневным ви-
зитом прибыла делегация россий-
ских силовиков во главе с секрета-
рем Совбеза Николаем Патрушевым. 
Прошлый раз он был в стране в 2015 
году. Но тогда Ангола во многом бы-
ла другой. Руководил ею бессмен-
ный (с 1979 года) лидер Жозе Эдуар-
ду душ Сантуш, и перспектив изме-
нений не проглядывалось. Однако 
в сентябре прошлого года он сдер-
жал обещание уступить пост канди-
дату от партии—победителя парла-
ментских выборов. Ею, к облегче-
нию господина душ Сантуша, ока-
залась правящая в стране полити-
ческая сила — «Народное движение 
за освобождение Анголы — Партия 
труда». Президентом стал видный 
партийный функционер Жуан Ло-
ренсу, с которым и встретился вчера 
Николай Патрушев.

«Речь идет о смене поколений, 
которая во многом характеризуется 
преемственностью,— пояснил 

”
Ъ“ 

ситуацию глава департамента Афри-
ки МИД РФ Андрей Кемарский, ра-
нее служивший послом в Анголе.— 
Новый президент в свое время был 
одним из руководителей партии. 
А экс-глава государства до сих пор 
остается ее председателем и, таким 
образом, участвует в решении важ-
нейших вопросов, касающихся раз-
вития страны».

Жуан Лоренсу выдвигался на вы-
борах с лозунгом «Улучшим хоро-
шее, исправим плохое». Во внутрен-
ней политике изменения пока нель-
зя назвать кардинальными. В част-
ности, правозащитники как крити-
ковали, так и продолжают критико-
вать руководство страны за наруше-
ния прав человека. Между тем эко-
номический курс подвергся суще-
ственным изменениям. 11 июня 
МВФ опубликовал обзор, в котором 
похвалил новое руководство за ша-
ги по повышению макроэкономи-
ческой стабильности. В числе прио-
ритетов — избавление от нефтяной 
зависимости, стимулирование ро-

ста частного сектора, перераспреде-
ление бюджетных расходов с целью 
решения социальных проблем. Ак-
тивизировалась борьба с коррупци-
ей — в частности, в лице приближен-
ных Жозе Эдуарду душ Сантуша, за-
нятых в алмазной отрасли. По дан-
ным ангольского Министерства при-
родных ресурсов и нефти, алмазы 
месторождения Catoca в 2010–2016 
годах продавались в среднем на 24% 
ниже рыночных цен. Основным бе-
нефициаром такой схемы была дочь 
экс-президента Изабел душ Сантуш, 
самая богатая женщина Африки. 
Всех привилегий она была лишена.

Об алмазах собеседники 
”
Ъ“ упо-

минают в первую очередь, говоря 
о российско-ангольских отношени-
ях. По данным 

”
Ъ“, накануне поезд-

ки Николай Патрушев встретился 
и обсудил ее с Сергеем Ивановым, 
главой группы АЛРОСА, занимаю-
щейся добычей алмазов в рамках 
горнорудного общества Catoca. Еще 
одним доказательством пристально-
го внимания Москвы к отрасли стало 
присутствие в делегации, состоящей 
по большей части из силовиков, ген-
директора «Росгеологии» Романа Па-
нова. Этот геологоразведочный гос-
холдинг активно работает в Анголе.

Также в республике действу-
ют (или испытывают предметный 
интерес к ней) банк ВТБ, КамАЗ, 
«Роснефть», «Зарубежнефть», «Газпро-
мнефть», Уралвагонзавод, «Граждан-
ские самолеты Сухого», «Технопром-
экспорт», «Росатом». На переговорах, 
в том числе и с российскими колле-
гами, ангольцы говорят о перспек-
тивах сотрудничества в сферах теле-
коммуникаций, транспорта, финан-
сов, банковского дела, рыболовства. 
Развиваться есть куда: по данным Рос-
сийского экспортного центра, в 2016 
году Ангола занимала 72-е место 
в рейтинге стран—партнеров РФ по 
объемам товарооборота ($568 млн). 
При этом поставки из африканской 
страны составили лишь $14,9 тыс.

С политической точки зрения 
перспективы развития отношений 
не столь велики, потому что и сей-
час серьезных расхождений в пози-
циях нет. На консультациях с Педру 
Себаштиау — госминистром Анголы 
и руководителем кабинета по вопро-
сам безопасности при президенте 
страны — члены российской делега-
ции зачитали доклады по военному 
и военно-техническому сотрудниче-
ству, предупредили о необходимости 
«противодействия цветным револю-
циям и дестабилизирующей деятель-
ности Запада», обсудили вопросы ме-
ждународной информационной без-
опасности, предложили усилить со-
трудничество в сфере противодей-
ствия финансированию терроризма 
и легализации доходов, полученных 
преступным путем. И по каждому из 
вопросов встретили понимание. 

По итогам заседания Николай Пат-
рушев заявил, что «в России придают 
большое значение укреплению отно-
шений с Анголой как одной из наи-

более влиятельных стран на афри-
канском континенте, давним и про-
веренным другом». Схожие заявле-
ния звучали и на встрече с президен-
том Жуаном Лоренсу. Между тем удер-
жаться в роли одного из ключевых со-
юзников Анголы России будет не так-
то просто. И дело не только в активно-
сти Китая, который давно стал глав-
ным другом большинства африкан-
ских стран, легко выдавая им креди-
ты и воплощая в жизнь грандиозные 
инфраструктурные проекты. Новая 
политика Жуана Лоренсу предпола-
гает полную открытость миру, в том 
числе и странам Запада. Не случайно 
свой первый зарубежный визит он 
совершил в конце мая — начале ию-
ня во Францию и Бельгию, также по 
пути остановившись в Испании. В Па-
риже господин Лоренсу, в частности, 
встретился с потенциальными инве-
сторами, которым рассказал об об-
легчении для них визового режима 
и других нововведениях. Например, 
отныне иностранным бизнесменам 
не обязательно искать местных парт-
неров, чтобы работать в стране. Не 
обошли стороной в ходе того визита 
и вопросы безопасности — во Фран-
ции были подписаны соглашения, 
подразумевающие сотрудничество 
на море (в частности, в целях проти-
водействия пиратству) и помощь в об-
учении ангольских силовиков.

При этом в интервью Euronews 
в ходе визита Жуан Лоренсу дал еще 
один пример новой политики: он 
объявил о желании присоединиться 
сразу к двум объединениям — бри-
танскому Содружеству наций и Фран-
кофонии. Отметим, что португалоя-
зычная Ангола никогда не была под 
контролем Британии или Франции. 
Так что, судя по всему, с тем же пра-
вом она могла бы претендовать и на 
присоединение к «русскому миру». 
Напомним, что связи между Луан-
дой и Москвой имеют давнюю исто-
рию. СССР установил дипотноше-
ния с республикой в 1975 году (сра-
зу после обретения ею независимо-
сти от Португалии) и с тех пор актив-
но поддерживал марксистское пра-
вительство в охватившей страну гра-
жданской войне — отправлял спе-
циалистов и поставлял оружие. Как 
рассказывал в марте в Луанде Сергей 
Лавров, более 100 тыс. советских гра-
ждан «участвовали в этой борьбе, 80 
человек сложили головы, сотни бы-
ли ранены». Андрей Кемарский вче-
ра заверил 

”
Ъ“: «Ангола постоянно 

подчеркивает свою благодарность 
за ту помощь, которую наша страна 
оказала ей как в период борьбы за на-
циональное освобождение, так и по-
сле провозглашения независимости. 
При этом речь не шла только о воен-
ном сотрудничестве. Память об этом 
сохраняется. И, более того, являет-
ся хорошим фундаментом, на кото-
ром мы строим сейчас наше взаимо-
действие». При этом он добавил, что 
«контакты Анголы с другими госу-
дарствами никоим образом не сказы-
ваются на ее отношениях с Россией».

Предубеждение обязывает 

Так, после первой встречи Вла-
димира Путина и Дональда Трам-
па Джон Болтон написал в своей ко-
лонке в Daily Telegraph, что достиг-
нутая двумя президентами догово-
ренность о создании зоны деэскала-
ции на юго-западе Сирии на самом 
деле «выгодна лишь России, режиму 
(Башара.— 

”
Ъ“) Асада, террористам 

из 
”
Хезболлы“ и Корпусу стражей 

иранской революции». «Несмотря 
на то что эта сделка преподносится 
как носящая сугубо гуманитарный 
характер, она в значительной сте-
пени легитимизует участие России 
в сирийском противостоянии, под-
держивая диктатуру Асада на пла-
ву»,— писал Джон Болтон. При этом 
он высказал мнение, что перегово-
ры двух президентов не были бес-
полезными, поскольку «Трамп про-
шел через ситуацию, когда Путин, 
глядя ему в глаза, лгал, отрицая рос-
сийское вмешательство в (амери-
канские президентские.— 

”
Ъ“) вы-

боры». По мнению Джона Болтона, 
власти РФ «пытались подорвать кон-
ституцию США», что является «куда 
более серьезным действием, чем 
обычная скрытая операция» и фор-
мально «дает Вашингтону повод для 
объявления войны». В публикации 
сказано, что «честности» от Москвы 
ожидать не стоит, «будь то в сфере 
нераспространения ядерного ору-
жия, контроля над вооружениями 
или ситуации на Ближнем Востоке». 
«Вести переговоры с Россией весьма 
рискованно»,— предупреждал он.

В своем аккаунте в Twitter Джон 
Болтон также критически высказы-
вался в адрес Москвы. Так, 5 марта 
он призвал ужесточить санкции в 
отношении России: «Санкции в от-
ношении Путина и его ближайшего 
круга символичны, но неэффектив-
ны. Если вы хотите наказать стра-

ну за поведение, которое для вас не-
приемлемо, то вам нужны масштаб-
ные, а не точечные ограничитель-
ные меры, и они должны выпол-
няться». А 20 февраля он потребовал 
от руководства США «укрепить обо-
роноспособность своих союзников 
в Центральной и Восточной Европе 
в рамках НАТО и гарантировать, что 
кибервойне, которую развязала Рос-
сия, будет дан достойный ответ».

Впрочем, и находясь на госслуж-
бе (в 2001–2005 годах Джон Бол-
тон был заместителем госсекрета-
ря по контролю за вооружениями, 
а в 2005–2006 — постпредом США 

при ООН), он занимал жесткую по-
зицию в отношении Москвы и при-
лагал немалые усилия для пересмо-
тра двусторонних договоренностей, 
накладывавших какие-либо огра-
ничения на Вашингтон. Так, имен-
но он координировал процесс вы-
хода США из Договора об ограниче-
нии систем противоракетной обо-
роны, считавшегося до того време-
ни одним из столпов международ-
ной безопасности. В своих мемуа-
рах («Капитуляция — не выход: за-
щищая Америку в ООН и на между-
народной арене», 2007 год) Джон 
Болтон пишет, что «этот опасный 
пережиток холодной войны» нуж-
но было «как можно скорее отпра-
вить на свалку истории». При этом 
он не скрывает, что на все разгово-
ры с Россией отводилось три меся-
ца «для придания видимости пои-
ска совместного решения» и еще 

шесть месяцев — на саму процедуру 
выхода. Из книги также следует, что 
Джон Болтон был категорическим 
противником любого поиска заме-
ны разрываемому соглашению, а 
также увязки между Договором по 
ПРО и новым соглашением по стра-
тегическим ядерным вооружениям.

Между тем в недавнем интервью 
американскому телеканалу NBC 
Владимир Путин заявил, что «гонка 
вооружений между Соединенными 
Штатами и Россией началась имен-
но после того, как Вашингтон вы-
шел из Договора по противоракет-
ной обороне».

Собеседники 
”

Ъ“ в госструкту-
рах РФ, однако, призывают не при-
давать слишком большого значения 
убеждениям американского гостя. 
«Главное, что думает и хочет Трамп. 
А он не раз заверял, что стремит-
ся к улучшению отношений»,— на-
помнил один из российских чинов-
ников. Другой привел в пример из-
менение политики США на северо-
корейском направлении: «В то вре-
мя как до прихода в Белый дом Бол-
тон открыто призывал разбомбить 
ядерные объекты КНДР, его первой 
задачей в администрации Трампа 
стала подготовка первой встречи 
лидеров двух государств». «В коман-
де Трампа сейчас почти все 

”
ястре-

бы“, так что не так важно, какой 
эмиссар приедет в Москву, в итоге 
все решат президенты»,— резюми-
ровал собеседник 

”
Ъ“.

Елена Черненко
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Находясь на госслужбе, Джон Болтон 
занимал жесткую позицию в отноше-
нии Москвы и прилагал немалые 
 усилия для пересмотра двусторонних 
договоренностей
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22342 (+3,85)
РТС 1113,60 (−6,63)
FTSE 100 7537,92 (+28,08)

DAX 30 12234,34 (−35,99)
DJIA* 24317,57 (+64,77)
NASDAQ Composite* 7572,23 (+40,23)

*На 19:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.06.18
Австралийский доллар 46,4903
Английский фунт 83,2732
Белорусский рубль** 31,4820
Датская крона* 98,3796

Доллар США 62,7908
Евро 73,4087
Индийская рупия*** 92,1565
Казахский тенге*** 18,5248

Канадский доллар 47,2182
Китайский юань* 95,7761
Норвежская крона* 77,3848
СДР 88,6010

Сингапурский доллар 46,1595
Новая турецкая лира 13,3589
Украинская гривна* 23,9751
Шведская крона* 70,9797

Швейцарский франк 63,4956
Японская иена*** 57,2465
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Справедливость поговорки «от любви 
до ненависти один шаг» хорошо вид-
на на примере отношения россиян 
к национальной сборной в дни чем-
пионата мира. Резвый старт выступле-
ния на мундиале, обеспечивший Рос-
сии впервые в новейшей истории по-
падание в play-off, превратил наших 
футболистов из вчерашних объектов 
для насмешек в героев. Всеобщая эй-
фория подняла не только патриоти-
ческие настроения, но вместе с ними 
и интерес соотечественников к суве-
нирной продукции.

Уже после первого матча 14 июня, 
когда российская сборная всухую за-
била Саудовской Аравии пять голов, 
спрос на сувенирную продукцию с на-
циональной символикой значитель-
но вырос, зафиксировали аналитики 
компании Avito. По их данным, коли-
чество поисковых запросов на глав-
ный атрибут болельщика, националь-
ный флаг, уже на следующий день по-
сле матча увеличилось почти на 20% 

по отношению к предыдущей неде-
ле и на 119% относительно того же пе-
риода прошлого года. Такого вспле-
ска любви к Родине не вызвал даже 
прошедший 12 июня главный госу-
дарственный праздник — День Рос-
сии. По популярности флагов чемпи-
онат мира уступил только Дню Побе-
ды. Интерес к триколору рос вплоть 
до матча нашей сборной с командой 
Уругвая — к понедельнику поиско-
вые запросы на флаги достигли пико-
вого показателя.

После первой же победы росси-
ян одним из самых любимых суве-
ниров моментально стали и футбол-
ки с фамилиями футболистов. Запро-
сы на них выросли в пять раз к прош-
лому году и вдвое превысили пока-
затель перед товарищеским матчем 
с Турцией 4 июня и в День России. 
Ажиотаж чемпионата поднял спрос 
и на футбольные мячи — с самого 
начала июня интерес практически 
вдвое превзошел прошлогодний.

Проигрыш Уругваю со счетом 
3:0 ожидаемо вызвал разочарование 
в стане болельщиков, что не замедли-
ло сказаться и на их желании тратить-
ся на сувениры с футбольной и го-
сударственной символикой. Число 
запросов на флаги, по данным той 
же Avito, уже упало на 20% к значению 
19 июня (день после матча Россия—
Египет) и на 11% к 15 июня — дню, ког-
да был отмечен наивысший спрос по-
сле победы над Саудовской Аравией.

Уже в это воскресенье Россия 
встретится на поле со сборной Испа-
нии, которая в 2010 году стала чем-
пионом мира по футболу, а также не-
однократно была чемпионом Евро-
пы. Судя по ставкам в букмекерских 
конторах, надежд на то, что наша ко-
манда сможет продвинуться дальше 
1/8 финала, у фанатов осталось не так 
много. Поэтому, возможно, в воскре-
сенье продавцы сувенирной про-
дукции и болельщики в последний 
раз, размахивая флагами, прокричат 
«чемпионы», а не то обидное слово 
из новой песни группы «Ленинград» 
и Семена Слепакова.

правила  
игры

Возможно, в воскре-
сенье болельщики 
в последний раз, 
 размахивая флагами, 
прокричат «чемпио-
ны», а не обидное 
 слово из новой песни 
группы «Ленинград» 
и Семена Слепакова

в патриотизм примеряла 
на футбольном поле корреспондент 
отдела потребительского рынка

Ольга 
Дубравицкая

МЭА отодвинуло Россию от Китая
На газовом буме в КНР могут заработать США

Бум потребления газа в Китае будет способствовать 
превращению США в одного из лидеров по экспор-
ту газа в следующие пять лет, говорится в прогнозе 
Международного энергетического агентства (МЭА) 
до 2023 года. Согласно прогнозу, за пять лет Китай уд-
воит импорт газа, в основном в виде СПГ, до 172 млрд 
кубометров в год и станет крупнейшим импортером 
газа в мире, тогда как США будут экспортировать 
100 млрд кубометров в год. Для России предполагает-
ся весьма умеренный рост как экспорта, так и добы-
чи газа. Аналитики отнеслись к прогнозу скептиче-
ски, сочтя ожидания МЭА как по росту потребления 
в Китае, так и по экспорту газа из США слишком оп-
тимистичными.

МЭА опубликовало новый пятилетний прогноз развития 
мирового рынка газа до 2023 года. Агентство ожидает про-
должения взлета спроса на газ в Китае — он должен увели-
читься за пять лет на 149 млрд кубометров, до 376 млрд кубо-
метров. В результате, хотя добыча газа в самом Китае тоже вы-
растет (на 57 млрд кубометров), страна станет крупнейшим 

в мире импортером газа, почти удвоив импорт — до 172 млрд 
кубометров в год с нынешних 90 млрд кубометров.

МЭА не закладывает появления новых газопроводов 
в Китай (помимо строящейся «Силы Сибири» на 38 млрд ку-
бометров), соответственно, этот рост импорта будет покрыт 
в основном за счет покупок сжиженного газа.

Другие регионы Южной и Юго-Восточной Азии (прежде 
всего Индия, Пакистан и Бангладеш) также увеличат потребле-
ние газа — в общей сложности на 66 млрд кубометров к 2023 
году, что приведет к соответствующему росту импорта СПГ. 

Кроме того, МЭА ожидает роста потребления газа 
на Ближнем Востоке на 80 млрд кубометров, однако он будет 
покрыт в основном за счет увеличения собственной добы-
чи в странах региона. В целом ежегодный рост спроса на газ 
в мире в ближайшие пять лет МЭА ожидает на уровне 1,6%.

С точки зрения предложения газа МЭА ожидает резко-
го роста добычи в США, которая увеличится к 2023 году 
на 162 млрд кубометров, до 922 млрд кубометров. Причем 
нетто-экспорт газа из США, по прогнозу агентства, вырастет 
с нынешней практически нулевой отметки до 100 млрд ку-

бометров в год (почти исключительно в форме СПГ). Факти-
чески МЭА ожидает, что рост спроса в Китае и мощностей 
по добыче и экспорту газа в США сбалансируют друг друга.

Другими существенными игроками, которые, по мне-
нию МЭА, способны увеличить экспорт, выступают Рос-
сия и Австралия. Причем агентство ожидает довольно су-
щественного сокращения потребления газа на внутрен-
нем рынке России (с 470 млрд до 448 млрд кубометров) 
и одновременного роста добычи (с 690 млрд до 725 млрд 
кубометров), таким образом, экспорт увеличится пример-
но на 55 млрд кубометров. Из них, однако, на СПГ придет-
ся только 15 млрд кубометров (это две линии «Ямал СПГ», 
которые будут запущены в ближайшие полгода), осталь-
ное — экспорт в Китай по «Силе Сибири» и небольшой при-
рост в направлении Европы. В прогноз не заложены ника-
кие новые проекты СПГ (например, третья линия «Сахали-
на-2» или «Арктик СПГ», первая линия которого планирует-
ся к вводу в 2023 году).

деловые новости — с9

Деньги нашли путь на Украину
«Юнистрим» обошел санкции страны через Лондон

Решение Национального банка Укра-
ины (НБУ) лишить лицензии украин-
скую платежную систему Tyme за по-
мощь российским игрокам в обходе 
санкций не полностью парализовало 
денежные переводы между странами. 
Такую возможность сохранила платеж-
ная система «Юнистрим», которая ли-
шилась только одного из двух каналов 
выдачи средств на Украине и перево-
дит деньги через британскую CEL.INT. 
Эксперты считают, что юрисдикция 
посредника может защитить этот ка-
нал выплат.

Как выяснил 
”
Ъ“, платежная система 

«Юнистрим» до сих пор предлагает услу-
гу денежных переводов из России на Украи-
ну, несмотря на санкции. В колл-центре сис-
темы 

”
Ъ“ сообщили, что переводы на Украи-

ну осуществляются через офисы «Юнистри-
ма» и партнеров. В офисе «Юнистрима» кор-
респонденту 

”
Ъ“ пояснили, что перевод мож-

но провести только в евро, а выдачей средств 
на Украине занимается британская платеж-
ная система CEL.INT. У нее заключены дого-
воры с украинскими банками — в итоге пла-
теж, отправленный из России через «Юни-
стрим», выдается на Украине Ощадбанком, 
Юнексбанком, Аккордбанком, Credit Optima 
Bank и IBox Bank. По крайне мере до 20 июня 

переводы из России на Украину можно было 
провести прямо с сайта «Юнистрима», сейчас 
такая возможность пропала.

Раньше «Юнистрим» проводил платежи 
на Украину не только через CEL.INT, но и че-
рез украинскую Welsend, которая принадле-
жит государственному Укргазбанку. Инфор-
мацию об этом в открытом доступе в послед-
ний раз предоставлял сотрудник «Юнистри-
ма» 8 июня на официальной странице пла-
тежной системы в «ВКонтакте». Однако, как 
следует из рассылки «Юнистрима» по партне-
рам (имеется в распоряжении 

”
Ъ“), с 21 июня 

(то есть после отзыва лицензии у Tyme — см. 

”
Ъ“ от 20 июня) единственной платежной си-

стемой для выдачи переводов на Украине 
осталась CEL.INT.

НБУ лишил Tyme лицензии за помощь 
российским системам денежных переводов 
в обходе санкций. Она выступала посредни-
ком, выдававшим средства, отправленные 
из России, на Украине. После отзыва лицен-
зии у Tyme переводы на Украину прекратили 
Contact (из дальнего и ближнего зарубежья) 
и «Золотая корона» (из РФ).

Как сообщили 
”
Ъ“ источники, близкие 

к НБУ, именно переводы «Золотой коро-
ны» стали причиной для отзыва лицензии 
у Tyme. Информация о том, что «Золотая ко-
рона», вопреки санкциям, проводила плате-

жи на Украину, все еще содержится на сайтах 
банков-партнеров, в том числе на сайте рос-
сийского банка «Возрождение». Пресс-служ-
ба «Золотой короны» на запрос 

”
Ъ“ ограничи-

лась ответом, что платежная система «по опи-
санной схеме трансакции не осуществляет».

• Украина ввела санкции против российских 
платежных систем в октябре 2016 года. Тогда 
под ограничительные меры попали «Золотая 
корона», «Юнистрим», «Колибри», «Лидер», An-
elik и Blizko. В ответ на это весной 2017 года 
Россия запретила денежные переводы на Укра-
ину иностранным платежным системам. 
В пресс-службе «Юнистрима» завери-

ли, что «система не представлена на Украи-
не и не имеет договоров с выплачивающи-
ми банками на Украине» (что формально со-
ответствует действительности). «Система де-
нежных переводов неуклонно исполняет за-
конодательство РФ, а также тех стран, в ко-
торых она представлена»,— отметили там. 
На вопросы 

”
Ъ“ о том, почему прекратилось 

сотрудничество с Welsend, а также исчезла 
возможность отправки переводов на Укра-
ину через сайт, в «Юнистриме» не ответили, 
как и на вопросы о сотрудничестве с CEL.INT. 
Получить комментарий CEL.INT не удалось: 
на ее сайте указан несуществующий адрес 
электронной почты, а по телефону не отве-
чали на звонки. В Укргазбанке говорят, что 

Welsend не работает с «Юнистримом» с 17 ок-
тября 2016 года. При этом в письме партне-
рам от 21 июня «Юнистрим» сообщает, что 
«по системе Welsend выдача переводов вре-
менно приостановлена, о возобновлении бу-
дет сообщено дополнительно».

В пресс-службе НБУ подчеркнули, что пре-
дупреждали платежные системы о «недопу-
стимости сотрудничества с платежными си-
стемами, к которым Украиной применены 
санкции, а также взаимодействия с ними 
через посредство других платежных систем 
и организаций независимо от их юрисдик-
ции». В случае несоблюдения соответствую-
щих ограничений после направленного пре-
дупреждения НБУ примет «адекватные меры 
воздействия, как это было в случае с Tyme». 
На вопросы относительно действий CEL.INT 
и Welsend в НБУ не ответили.

Доцент кафедры политической тео-
рии МГИМО политолог Кирилл Коктыш 
не исключает, что НБУ предпочтет не заме-
чать переводы через британскую CEL.INT. 
По его словам, если Украина еще допускала 
резкие заявления в отношении некоторых 
стран Восточной Европы и даже Германии, 
то отношения Украины с Великобританией 
сейчас хорошие и «вряд ли их станут портить 
в связи с описанной историей».

Виталий Солдатских

Новый куратор АПК вице-пре-
мьер Алексей Гордеев в  целом 
поддержал идею выдачи квот 
на добычу краба через аукци-
оны. Если это решение  будет 
 узаконено, краболовы могут 
отказаться от контрактов 
на строительство судов 
на $320 млн. Участники рын-
ка уже уведомили об этом 
 Объединенную судострои-
тельную корпорацию (ОСК).

Ассоциация краболовов Севе-
ра на прошлой неделе предупреди-
ла президента ОСК Алексея Рахма-
нова о возможном отказе от строи-
тельства краболовных судов на Вы-
боргском судостроительном заво-
де (ВСЗ, входит в ОСК). Как следует 
из письма (копия есть у 

”
Ъ“), в 2017 

году участники ассоциации подпи-
сали с ВСЗ контракты на строитель-
ство шести судов, в начале этого 
года были достигнуты соглашения 
еще о четырех судах. Причиной от-
каза может стать изменение меха-
низма выдачи квот на вылов кра-
ба, пояснили краболовы. По их дан-
ным, 21 июня на совещании у вице-
премьера Алексея Гордеева была 
поддержана идея распределять кво-
ты через аукционы. Если она будет 
узаконена, краболовным компа-
ниям придется одномоментно от-
влекать значительные средства для 
участия в аукционах и от строитель-
ства судов придется отказаться, со-
общили в ассоциации.

Возможный переход с историче-
ского принципа выдачи квот на вы-
лов краба на аукционный обсужда-
ется с конца 2017 года. О предложе-
нии стало известно из письма, ко-

торое тогда было направлено пре-
зиденту Владимиру Путину (см. 

”
Ъ“ 

от 20 ноября 2017 года). Инициати-
ва вызвала резкую критику участ-
ников рынка, которые опасались 
передела отрасли с ежегодным обо-
ротом в 120 млрд руб. Источники 

”
Ъ“ считают, что идея письма исхо-

дила от бывшего совладельца Рус-
ской рыбопромышленной ком-
пании (РРПК) Максима Воробье-
ва. В РРПК причастность к письму 
опровергали.

По подсчетам исполнительно-
го директора Ассоциации краболо-
вов Севера Татьяны Соколовой, сто-
имость контрактов на строитель-
ство десяти краболовных судов — 
$320 млн. Заказчики уже начали пе-
речислять первые транши, но стро-
ительство невозможно начать из-

за неопределенности с правила-
ми вылова краба, говорит она. По-
страдать от изменения правил вы-
дачи квот могут и рыбопромысло-
вые компании. Гендиректор Архан-
гельского тралового флота (АТФ; 
входит в СЗРК — Северо-западный 
рыбопромышленный консорци-
ум) Алексей Заплатин на прошлой 
неделе также предупредил ОСК 
о возможном отказе от строитель-
ства четырех траулеров. Распреде-
ление квот на вылов краба через 
аукционы приведет к резкому сни-
жению стоимости долей краболов-
ных компаний СЗРК, переданных 
в залог по выданному на финан-
сирование проекта кредиту, в ре-
зультате заем станет необеспечен-
ным, следует из письма (копия есть 
у 

”
Ъ“). АТФ вложил в строительст-

во четырех траулеров уже $110 млн 
из $280 млн, уточнил председатель 
совета директоров СЗРК Дмитрий 
Озерский.

В ОСК подтвердили получение 
письма от АТФ. По словам предста-
вителя корпорации, позиция уже 
направлена главе Росрыболовст-
ва Илье Шестакову. В письме, с ко-
торым ознакомился 

”
Ъ“, ОСК пре-

дупреждает, что отказ от планов 
строительства десяти краболов-
ных судов и заморозка проектов 
АТФ поставит ВСЗ в критическое 
положение, оставив верфь без за-
казов в среднесрочной перспекти-
ве и с рядом недостроенных судов. 
В ОСК уточнили, что строительство 
судов для АТФ уже начато: первое го-
товится к спуску в четвертом кварта-
ле 2018 года. Штрафов в адрес заказ-

чика при отказе от контракта нет, 
но все выполненные работы ком-
пенсируются, добавили там.

По словам собеседников 
”
Ъ“, 

на совещании у Алексея Гордее-
ва обсуждался вариант распре-
деления на аукционах 50% квот 
на вылов краба. При этом победи-
телей также могут обязать постро-
ить в России новые суда. Весной 
2018 года Илья Шестаков говорил, 
что продажа половины квот на до-
бычу краба может принести око-
ло 80 млрд руб. Изменение правил 
выдачи квот на добычу краба обсу-
ждалось и на совещании у премь-
ера Дмитрия Медведева 22 июня, 
знают собеседники 

”
Ъ“. По словам 

одного из них, господин Медведев 
поддержал выделение 50% квот че-
рез аукционы, но никаких офици-
альных решений пока нет. Предста-
витель премьера Наталья Тимакова 
заявила, что как только решения бу-
дут приняты, они будут опублико-
ваны. В аппарате Алексея Гордеева 
не стали отвечать на вопросы 

”
Ъ“. 

В Минсельхозе заявили, что пре-
доставили позицию в правительст-
во, отметив, что вопрос обсуждает-
ся в закрытом режиме. Заместитель 
руководителя Федеральной анти-
монопольной службы Рачик Пет-
росян считает, что поэтапный пе-
реход к открытым конкурентным 
принципам выдачи квот позитив-
но скажется на развитии отрасли. 
В Минпромторге полагают, что 
при распределении квот на вылов 
краба необходимо учитывать важ-
ность обновления рыбопромысло-
вого флота.

Анатолий Костырев
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Краб зашевелился на верфях
Добывающие компании могут отказаться от строительства судов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 27 июня 2018 №110   l   Коммерсантъ

март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80% ● 2,3370

0,08%
6,0 8,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0

8,5тыс. пунктов ● 6,773

0,50%
0 160

0

32

64

96

128

160млрд руб. ● 27,83

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%14,53% 0,36%

● 1,260$ млрд ● 775,9

Счетная палата выяснила, 
что некоторые негосударствен
ные пенсионные фонды (НПФ) 
назначали единовременные вы
платы своим клиентам вместо 
положенной пожизненной пен
сии. При маленьком счете за
страхованного лица это выгод
но НПФ, который экономит 
на издержках обслуживания. 
Да и сами клиенты нередко хо
тят получить деньги сразу. Одна
ко нынешние нормы не позво
ляют этого сделать, хотя такая 
возможность заложена в систе
ме индивидуального пенсион
ного капитала (ИПК).

Счетная палата (СП) провела про-
верку четырех НПФ и выявила нару-
шения законодательства при назна-
чении выплат по пенсионным нако-
плениям граждан. Об этом сообщил 
на заседании коллегии СП аудитор 
Владимир Катренко, говорится в ре-
лизе ведомства. В частности, наруше-
ния касались назначения единовре-
менной выплаты вместо пожизнен-
ной пенсии. В конце мая в Госдуме 
господин Катренко отмечал, что раз-
нообразие выплат «позволяет стра-
ховщикам применять различные 
схемы, направленные на то, чтобы 
не назначать гражданам пожизнен-
ную пенсию, а выплатить пенсион-
ные накопления единовременно». 
Размер единовременных выплат мог 
составить более 250 тыс. руб., указал 
аудитор вчера.

• Согласно существующим нормам, 
пенсионные накопления выплачи
ваются единовременно в случае, 
если у застрахованного лица рас
считанный размер ежемесячных 
 выплат пенсионных накоплений 
не превышает 5% по отношению 
к ежемесячным выплатам стра
ховой пенсии по старости. Если 
этот барьер превышен, то пенсия 
выплачивается ежемесячно исходя 
из ожидаемого периода выплаты 
в 246 месяцев.
Согласно данным Росстата по со-

стоянию на апрель 2018 года, сред-
ний размер назначенных пенсий со-
ставлял 13,4 тыс. руб., то есть сред-
ние ежемесячные выплаты по пен-
сионным накоплениям должны пре-
вышать 670 руб. Исходя из данных 
ЦБ средний счет клиентов НПФ по 
обязательному пенсионному страхо-

ванию (ОПС) составлял по итогам 
первого квартала 68,2 тыс. руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 7 июня). Таким образом, 

если бы среднестатистическому кли-
енту НПФ сейчас была назначена 
пенсия, она должна была быть офор-
млена в виде единовременной вы-
платы, поскольку не превышала 
300 руб. в месяц.

С 2014 по 2017 год проверенными 
Счетной палатой НПФ было назначе-
но 182 тыс. пенсионных выплат, из 
которых 172 тыс. выплат являются 
единовременными, рассказал на за-

седании коллегии СП Владимир Ка-
тренко. «В целом это связано с незна-
чительным объемом пенсионных 
накоплений граждан. Так, средний 
размер единовременной выплаты 
составляет от 10 тыс. до 40 тыс. 
руб.»,— признал аудитор. В начале 
июня первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов говорил, что сейчас только 
11% счетов по ОПС «достигли той сум-
мы, которая предполагает ежемесяч-
ные пенсионные выплаты при выхо-
де на пенсию». «У 89% сумма настоль-
ко маленькая, что при достижении 
пенсионного возраста она будет сра-
зу выплачена гражданину»,— указы-

вал он. Вчера Счетная палата и Банк 
России на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В пограничных случаях НПФ дей-
ствительно старается назначить еди-
новременную выплату своему кли-
енту, признает топ-менеджер одного 
из фондов. «Сумма счета настолько 
мала, что получение дохода от нее не 
покрывает операционных расходов, 
связанных с ведением счета, и опера-
ционных расходов по ежемесячным 
выплатам»,— говорит топ-менеджер 
другого НПФ. Гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов считает, 
что могут иметь место и банальные 
ошибки фондов. «Немалую часть пен-
сионеров обычно составляют досроч-
ники, из-за чего период дожития 
нужно считать индивидуально по ка-
ждому клиенту, что может приводить 
к путанице»,— указывает он.

Впрочем, единовременную вы-
плату предпочитают и сами клиенты 
НПФ, говорят собеседники 

”
Ъ“. «Кли-

енты всегда заинтересованы в еди-
новременной выплате, желая полу-
чить все 

”
здесь и сейчас“»,— говорит 

гендиректор НПФ «Согласие-ОПС» 
Александр Вьюницкий. «У нас в пра-
ктике был случай, когда размер по-
жизненной выплаты всего на не-
сколько десятых превышал норма-
тив в 5% от страховой пенсии, и мы 
не могли произвести единовремен-
ную выплату, на которую рассчиты-
вал клиент»,— приводит пример он. 
Норма о том, что при наступлении 
страхового случая клиент будет 
иметь право на единовременную вы-
плату независимо от ее размера, сей-
час заложена в концепцию индиви-
дуального пенсионного капитала, 
обсуждение которой возобновилось 
этой весной (см. 

”
Ъ“ от 21 мая).

Илья Усов

Единовременные накопления
Счетная палата нашла нарушения  
при выплате пенсий НПФ

Во вторник котировки золота 
на мировом рынке обновили 
полугодовой минимум, при
близившись к отметке $1250 
за тройскую унцию. Одновре
менно суммарные активы бир
жевых индексных фондов по
дошли вплотную к полутора
месячному минимуму, снизив
шись более чем на 50 т за это пе
риод. Основные продажи идут 
со стороны американских инве
сторов, которые на фоне роста 
ставки Федеральной резервной 
системы (ФРС) США предпочита
ют уйти в долларовые активы.

Вчера, по данным агентства Reu-
ters, котировки золота на миро-
вом рынке опускались до отметки 
$1254,16 за тройскую унцию, мини-
мального значения с 18 декабря 
прошлого года. По сравнению с за-
крытием понедельника стоимость 
золота снизилась на 0,8%, а за восемь 
дней — почти на 4%. Сопоставимое 
снижение продемонстрировали и 
котировки других драгоценных ме-
таллов. Во вторник стоимость сере-
бра опускалась до отметки $16,15 за 
унцию, что на 6% ниже значений се-
редины месяца, цена платины опус-
тилась на 5%, до $860 за унцию.

Снижение цен на драгоценные 
металлы происходит на фоне укре-
пления американской валюты. Вче-
ра индекс DXY (курс доллара относи-
тельно шести ведущих мировых ва-
лют) поднимался на 0,4%, до 94,62 
пункта. За неполные две недели дол-
ларовый индекс вырос более чем на 
1,5%. Этому повышению способство-
вали результаты июньских заседа-
ний ФРС и Европейского ЦБ. Две не-
дели назад американский регулятор 
поднял базовую процентную ставку, 
а также выступил еще за два повы-
шения до конца года. В то же время 
ЕЦБ объявил о планах удерживать 
ключевые ставки неизменными по 
крайней мере до лета 2019 года. 
«Доллар США укрепляет позиции по 
отношению ко всем основным миро-
вым валютам, что негативно сказы-

вается на стоимости золота»,— отме-
чает начальник управления инвес-
тиций «Райффайзен Капитала» Вла-
димир Веденеев.

В таких условиях инвесторы нача-
ли активно выводить сбережения из 
золотых фондов. По данные агент-
ства Bloomberg, суммарные активы 
биржевых фондов снизились по ито-
гам понедельника почти на 4 т и со-
ставили 2189,4 т, минимальное зна-
чение с 5 апреля. Уверенное падение 
активов продолжается седьмую неде-
лю подряд, и за это время они снизи-
лись более чем на 50 т, причем толь-
ко за последние семь дней потери со-
ставили 17,4 т. По словам директора 
управления рынков и акций Альфа-
банка Бориса Красноженова, на 
предпочтения инвесторов повлияли 
умеренные инфляционные ожида-
ния, «поскольку золото считается ан-
тиинфляционным инструментом».

Примечательно, что международ-
ные инвесторы распродают защит-
ные активы несмотря на выросшие в 
последнее время геополитические 
риски. С начала месяца президент 
США Дональд Трамп ввел торговые 
ограничения в отношении товаров 
из Китая, Европы, Канады и Мекси-
ки. В ответ пострадавшие страны 
пригрозили симметричными пош-
линами. «Реакция золота на риски 
торговых войн практически отсутст-
вует, есть ощущение, что инвесторы 
воспринимают золото скорее как то-
вар, а не как защитный актив в пери-
од нестабильности на мировых рын-
ках»,— отмечает Владимир Ведене-

ев. По слова аналитика рынка сырье-
вых товаров Julius Baer Карстена 
Менке, эта аномалия вызвана актив-
ными продажами металла со сторо-
ны американских инвесторов, в то 
время как в ЕС (в основном в Герма-
нии и Швейцарии) отмечены покуп-
ки. «У американских инвесторов ма-
ло поводов держать драгоценный ме-
талл в период роста курса американ-
ской валюты и процентных ставок в 
США. Да и оценка риска торговых 
споров и вероятности начала торго-
вой войны в США и Европе различа-
ется»,— отмечает господин Менке.

В таких условиях участники рын-
ка ожидают дальнейшего снижения 
стоимости металла. «По мере роста 
ставок в США и укрепления амери-
канской валюты снижение стоимо-
сти золота продолжится. Ближай-
шей поддержкой для золота видится 
уровень $1200 за унцию»,— отмеча-
ет начальник управления операций 
на российском фондовом рынке 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко. 
Однако в случае резкого роста на-
пряженности в отношениях между 
США и торговыми партнерами инве-
стиционный спрос на золото может 
вырасти. «Сценарий наступления 
торговой войны останется частью 

”
бычьего“ сценария, поскольку 

эскалация напряженности в итоге 
приведет к увеличению инвестици-
онного спроса на золото как на за-
щитный актив и подтолкнет коти-
ровки к $1400 за унцию»,— отмечает 
Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Золото не в цене
Торговая война не остановила продажи  
американских инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, ассоциа

ция «Финтех» (АФТ) намерена 
сделать публичным исходный 
код одного из своих крупней
ших проектов — платформы 
«Мастерчейн». До сих пор доступ 
к нему имели только участники 
ассоциации. Это решение сни
зит затраты на разработку для 
компаний, которые хотят де
лать собственные проекты на 
этой платформе, но не имеют 
достаточно ресурсов для вступ
ления в АФТ. Однако прямой 
конкуренции с известными 
 международными проектами, 
например, Corda и Hyperledger, 
платформа не создаст.

Исходный код платформы «Мас-
терчейн» (один из крупнейших про-
ектов ассоциации «Финтех», АФТ) бу-
дет опубликован в открытом досту-
пе. Об этом 

”
Ъ“ сообщили источники 

из числа членов АФТ. «Сообществу 
будет предоставлен код под откры-
той лицензией, что предполагает 
полностью бесплатный доступ. АФТ 
оставляет за собой право на разра-
ботку дополнительных модулей к 
платформе, доступ к которым может 
быть платным»,— подтвердила ин-
формацию управляющий директор 
ассоциации «Финтех» Татьяна Жар-
кова. По ее словам, такой подход по-
зволяет, с одной стороны, обеспе-
чить максимальный доступ к плат-
форме, с другой — предоставляет 
возможности для разработки корпо-
ративных решений и дальнейшего 
развития платформы.

Ранее код платформы был досту-
пен только для членов ассоциации. 
После того как он станет открытым, 
финтех-стартапы смогут разрабаты-
вать свои продукты на базе «Мастер-
чейн», не вступая в АФТ. По оценкам 
одного из IT-специалистов, участву-
ющих в проекте, конечная стои-
мость разработки продукта при на-
личии доступа к коду платформы 
снизится примерно наполовину. 
«Сразу снимается множество адми-
нистративных барьеров, сокраща-
ется время на прохождение согласо-

ваний»,— поясняет он. При этом са-
ма сеть «Мастерчейна» для сторон-
них компаний по-прежнему будет 
закрыта.

• В текущий момент на платфор
ме «Мастерчейн» в промышленной 
стадии реализовано четыре проек
та: децентрализованная депози
тарная система учета закладных 
(Сбербанк), цифровой аккредитив 
(Альфабанк), распределенный ре
естр цифровых банковских гаран
тий (ВТБ) и система KYC (банк 
«ФК Открытие»). Участники сети 
(сейчас их 15) инвестировали значи
тельные средства и ресурсы в раз
работку платформы.
В целом к идее бесплатного ис-

пользования кода сторонними ком-
паниями члены АФТ относятся поло-
жительно. Так, в Тинькофф-банке на-
поминают, что перевод той или иной 
технологии в open-source является 
стандартной мировой практикой. 
«Открытие исходного кода повысит 
его безопасность через оценку широ-
ким сообществом разработчиков»,— 
уверены в Сбербанке. В ВТБ полага-
ют, что важным критерием эффек-
тивности открытого кода станет ко-
личество и качество решений, в ко-
торых он будет применяться, а это 
отразится на конкуренции среди 
участников ассоциации. «Раскрытие 
исходного кода позволит привлечь к 
участию в сети зарубежных контр-
агентов, для которых препятствием 
являлась недоступность реализации 
российской криптографии»,— счи-
тает руководитель IT-блока банка 
«ФК Открытие» Сергей Русанов. Если 
у банка будут свои идеи использова-
ния платформы, он сможет при-
влечь разработчиков без согласова-
ния с АФТ, добавляет главный опера-
ционный директор Альфа-банка Ма-
рия Шевченко.

Основной целевой аудиторией 
проекта являются компании финан-
сового сектора: банки, страховые, 
инвестиционные компании, заинте-
ресованные в технологическом раз-
витии, но не обладающие серьезны-
ми ресурсами для полностью само-

стоятельной разработки и членства 
в АФТ. По словам госпожи Жарко-
вой, уже сейчас тестовый доступ к 
платформе получил ряд крупных 
интеграторов, интерес проявляют и 
крупные холдинги. «Их в первую 
очередь интересуют возможность со-
кращения и упрощения документо-
оборота в цепочке поставок товаров, 
перспективы интеграции с ФОИВ и 
финансовыми институтами»,— по-
ясняет она. Директор по информа-
ционным технологиям Националь-
ного расчетного депозитария (НРД) 
Сергей Путятинский сообщил 

”
Ъ“, 

что НРД планирует протестировать 
на «Мастерчейне» технологию про-
ведения сделок по привлечению фи-
нансирования путем выпуска токе-
нов на блокчейн (ICO) уже в конце 
этого лета. Однако все опрошенные 

”
Ъ“ небольшие кредитные организа-

ции сослались на то, что не задумы-
вались о возможности использова-
ния системы. Так же настроены и 
брокеры. По словам сооснователя 
сервиса Fins.money Ильи Силаева, 
компания следит за «Мастерчей-
ном», но пока там нет инструментов, 
которые могут быть интересны ей 
или ее клиентам.

Госпожа Жаркова указывает на то, 
что подход, реализуемый АФТ, про-
демонстрировал свои преимущест-
ва на примере проектов Ethereum, 
Hyperledger. Однако участники рын-
ка полагают, что глобально конкури-
ровать с этими платформами рос-
сийская система не сможет. В Сбер-
банке считают, что ценность «Мас-
терчейна» — только во встроенной 
отечественной криптографии. Более 
того, расширять свое участие в «Мас-
терчейне» Сбербанк не планирует. 
«
”
Мастерчейн“ — копия публичной 

сети Ethereum без защиты конфи-
денциальных данных и не подходит 
для решения большинства наших за-
дач»,— сообщили в пресс-службе 
кредитной организации. Господин 
Силаев отмечает, что скорее это оста-
нется внутрироссийским проектом, 
как платежная система «Мир».

Мария Сарычева

«Мастерчейн» раскроет код
Для привлечения новых клиентов  
и повышения безопасности

К О Н Т Е К С Т П Е Н С И О Н Е Р Ы  З А Р А Б О Т А Л И  С  « С А Ф М А Р О М »

Холдинговая компания «Сафмар Финансовые инвестиции» (СФИ), объединяющая 
финансовые активы семьи Гуцериевых — негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ) «Сафмар» и «Доверие», лизинговую компанию (ЛК) «Европлан», а также 49% 
страховщика ВСК, вчера опубликовала результаты по МСФО за первый квартал. 
За этот период холдинг получил 3,2 млрд руб. чистой прибыли. Капитал СФИ вырос 
на 2,1%, до 86,4 млрд руб. Рентабельность капитала в первом квартале составила 
14,8%. В конце мая акционеры СФИ решили направить на выплату дивидендов по 
итогам прошлого года 1,9 млрд руб. Дочерние НПФ холдинга владеют акциями ма-
теринской компании: у «Доверия» — 4,6%, у «Сафмара» — 4,9%. На конец первого 
квартала акционером СФИ также являлся НПФ «Будущее» Бориса Минца, его доля 
составляла 8,7%. Илья Усов

Его поздравляет генеральный директор АО НСПК (опе-
ратор платежной системы «Мир») Владимир Комлев:
— Дорогой Оливер! Безумно приятно говорить тебе те-
плые слова в твой день рождения. Твоя любовь к русской 
культуре и литературе проросла во все, что ты делал и де-
лаешь в нашей стране,— это все сделано с любовью. 
Твои оптимизм и жизнелюбие заражают всех вокруг, 

а достигнутые результаты являются мерилом успешно-
сти для многих менеджеров. При этом я уверен, что все 
главное впереди — основные свершения еще предстоят. 
С нетерпением ждем твоих новых прорывов! Желаю не 
снижать набранную скорость! Крепкого тебе здоровья 
и удачи во всем.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
председателю правления Тинькофф-банка
Оливеру Хьюзу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

172 тысячи 
единовременных  
выплат  
пенсионерам  
осуществили  
четыре крупных НПФ  
за 2014–2017 годы

Котировки золота ($/тр. унция) Активы «золотых» фондов (тыс. тонн)

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК ЗОЛОТА В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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О том, что зампред правления, курировав-
ший финансовый блок ВТБ девять лет, 
а в последнее время отвечавший также 
за стратегию ВТБ, покидает банк, ”Ъ“ рас-
сказали несколько источников, близких 
к группе. По их словам, эта неделя станет 
последней для Герберта Мооса в группе. 
Один из собеседников ”Ъ“ знает, что госпо-
дин Моос расстается с ВТБ не из-за пере-
хода на другую работу, он покинет и ВТБ, 
и Россию, чтобы побыть с семьей. Инфор-
мация о том, что Герберт Моос может поки-
нуть ВТБ, появилась в ноябре прошлого 
года. Однако в группе рассматривали воз-
можность его перевода в одну из междуна-
родных «дочек», а 22 января президент ВТБ 
Андрей Костин говорил, что Герберт Моос 
получит новое назначение и сконцентриру-
ется на работе со стратегией. В пресс- 
службе ВТБ подтвердили, что Герберт Моос 
в конце июня покидает группу ВТБ по лич-
ным причинам. По словам участников  рынка, 
Герберт Моос внес большой вклад в разви-
тие группы ВТБ; в частности, под его руко-
водством ВТБ провел размещения в эк-
зотических валютах (китайский юань, 
сингапурский и австралийский доллары 
в 2010–2012 годах, швейцарский франк 
в 2014-м). В дальнейшем на эти рынки 
 заимствований вышли и другие россий-
ские компании, что стало особенно важно 
в условиях западных санкций. Под руковод-
ством Герберта Мооса прошло SPO ВТБ 
в 2013 году в рамках приватизации.   
Ксения Дементьева

ГЕРБЕРТ МООС 
ПОКИДАЕТ  
ГРУППУ ВТБ
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В 2017 году российский авто-
пром, долго пребывавший 
в кризисе, вернулся к росту. 
Крупнейший перевозчик авто-
мобилей в России, француз-
ская GEFCO (подконтрольна 
ОАО РЖД), также показывает 
рост продаж, несмотря на уже-
сточение санкций. О балансе 
разных видов перевозок, ди-
версификации бизнеса и роли 
в нем геополитики ”Ъ“ расска-
зала гендиректор ООО «Жефко 
Россия» Валерия Селедкова.

— В последние несколько лет ус-
ловия работы в России сильно 
изменились, а этой весной санк-
ционный режим резко ужесто-
чился. GEFCO, как европейскому 
концерну, стало труднее?
— Нет релятивной базы для оцен-
ки, легче стало или сложнее. Дости-
жение эффективности стало инте-
реснее. Почему? Потому что, на мой 
взгляд, логистический рынок в Рос-
сии еще не так развит, как в других 
странах. У нас низкая база, и нам 
точно есть, куда расти. Стало инте-
реснее, поскольку мы работаем над 
эффективностью, и хотя есть хол-
динги, имеющие все свое, когда 
встает вопрос об оптимизации из-
держек, мы становимся более во-
стребованы. Ни сложнее, ни тяже-
лее — интересно.
— Ощущаете ли вы ухудшение 
условий работы из-за политиче-
ских обстоятельств, санкцион-
ного режима?
— Мы очень пристально следим за 
всеми геополитическими события-
ми на рынке, но сегодня компания 
работает в штатном режиме, и вли-
яния на нашу деятельность мы не 
наблюдаем.
— Нет проблем, например, если 
вы берете груз «Русала», который 
находится под санкциями?
— Пока мы не почувствовали на се-
бе никаких последствий измене-
ний на геополитической арене.
— Изменилась ли стратегия 
GEFCO в России?
—Что касается «Жефко Россия», мы 
в принципе ничего не меняли, 
с точки зрения стратегии это дол-
госрочное присутствие с нашими 
клиентами. Плюс, наша стратегия в 
диверсификации портфеля. Если 
вначале автопром играл превали-
рующую роль, то сегодня мы ухо-
дим от него, и на автопром прихо-
дятся только 56%. В 2017 году рост 
продаж составил 31%. Это хороший 
показатель.

— Какого финансового результа-
та ожидаете в 2018 году?
— Пока сказать сложно. Мы ожида-
ем прирост к базе 2017 года по про-
дажам на 18%, и в принципе пер-
вый квартал показывает, что есть 
все предпосылки.
— А какой была доля автопрома 
раньше?
— В 2003 году она превышала 90% с 
двумя якорными клиентами, сей-
час при 56% число якорных клиен-
тов увеличивается.
— За счет каких отраслей растет 
клиентская база?
— Это и фешен, и промышленные 
клиенты, и фармацевтика. Мы оста-
емся лидерами в автопроме, в част-
ности, в перевозке готовых автомо-
билей. Это одно из сложных логи-
стических направлений, где наша 
компетенция позволяет нам пере-
ходить на других клиентов, в дру-
гих областях. Потому готовые пере-
возки у нас лидируют, но также мы 
развиваем наземные перевозки, 
железнодорожные перевозки, 4PL-
логистику, складскую деятельность 
и так далее.
— В последнее время автотранс-
порт забирает у железной доро-
ги грузопотоки, в вашем случае 
тенденция подтверждается?
— Говорить, что автоперевозки за-
брали все рынки, не совсем кор-
ректно. Почему они лидируют? Это 
время. Но есть успешные примеры, 
когда мы клиенту, наоборот, пред-
лагали железнодорожные перевоз-
ки, прорабатывая транзитное вре-
мя. И географию нашей страны ни-
кто не отменял: есть те участки и те 
решения, где для клиентов более 
выгодно воспользоваться железно-
дорожными перевозками. Нет цели 
увеличить железнодорожные или 
автомобильные перевозки, цель — 
оставаться эффективными.

— ОАО РЖД как акционер вас  
не подталкивает к тому, чтобы 
увеличивать объем перевозок 
грузов конкретно по железной 
дороге?
— Ни в коем случае. Мы успешно 
добиваемся синергии во всех про-
ектах, но нет задачи все переклю-
чить. Приоритетна эффективная 
коммерческая составляющая.
— Вообще, комфортно внутри 
ОАО РЖД?
— В России — да, конечно.
— Есть планы покупки россий-
ских активов?
— Россия — это важный стратегиче-
ский рынок для группы, здесь всег-
да идет очень активный монито-
ринг. Прежде всего мы, конечно, 
компания «asset light», без активов. 
Однако на российском рынке инве-
стиционные возможности есть. К 
тому же, есть различные формы ин-
вестиций, не только приобретение 
активов: аренда, партнерство того 
или иного рода и так далее.
— Какие изменения законода-
тельства были бы полезны логи-
стическому бизнесу в РФ?
— Сложно давать рекомендации 
регулирующим органам. Сегодня 
часто говорят о big data, искусствен-
ных интеллектах, дронах, беспи-
лотных автомобилях — это все 
очень увлекательно. Но если начать 
с насущного, было бы здорово, если 
бы мы начали с повсеместного вне-
дрения электронного документоо-
борота. Думаю, это позволило бы 
снизить либо элиминировать ри-
ски разного рода, начиная с челове-
ческого фактора, и высвободить 
бесценные ресурсы на разработку 
инновационных решений.
— Видит ли GEFCO для себя ме-
сто в реализации новых майских 
указов президента?
— В контексте одного из пунктов — 
международная кооперация и экс-
порт — GEFCO вполне успешно реа-
лизует себя, работая совместно со 
своим основным акционером над 
новыми логистическими продукта-
ми для клиентов, в том числе авто-
прома, что укладывается в концеп-
цию развития транспортного кори-
дора Запад—Восток. Также в указе 
фигурирует задача по достижению 
определенного объема экспорта не-
сырьевых неэнергетических това-
ров — мы, как логистический ин-
тегратор, также вносим свой вклад, 
сотрудничая с Российским экспорт-
ным центром.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Говорить, что автоперевозки 
забрали все рынки,  
не совсем корректно»
Глава «Жефко Россия» Валерия Селедкова  
о санкциях, новых клиентах и майских указах

Как стало известно 
”
Ъ“, Poly-

metal рассматривала вариант 
приобретения Petropavlovsk, 
но отказалась от него из-за не-
простой долговой ситуации 
компании и отсутствия интере-
са к ее активам, помимо авто-
клава (POX). Polymetal, по дан-
ным 

”
Ъ“, предложила выкупить 

POX за $250 млн, достроить его 
(еще $50–60 млн) и закупать до 
300 тыс. тонн концентрата в год. 
Но против самой идеи продажи 
POX уже выступил ряд акционе-
ров Petropavlovsk, а эксперты от-
мечают риски того, что компа-
ния будет ограничена в перера-
ботке упорных руд, составляю-
щих половину ее ресурсов.

Polymetal готова выкупить авто-
клав (POX) у Petropavlovsk за $250 млн  
с обязательствами достроить его за 
счет собственных средств и ежегод-
но закупать у Petropavlovsk до 
300 тыс. тонн концентрата из упор-
ных руд для переработки, рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией. По их словам, Polymetal уже 
вышла с этой инициативой на совет 
директоров компании и предлагает 
согласовать условия к концу сентя-
бря. Сделка потребует одобрения ак-
ционеров (не менее 50%) и держате-
лей облигаций, а также ФАС, добав-
ляют они. «Финансовые консультан-
ты Petropavlovsk видели оптималь-
ным вариантом продажу всей ком-
пании, но Polymetal не нужны дру-
гие ее активы, кроме POX»,— рас-
с к а з ы в а ю т  и с т о ч н и к и  

”
Ъ“ . 

Polymetal нужен POX, чтобы увели-
чить собственную переработку 
упорных руд с Кызыла в Казахстане, 
а также других месторождений, 
уточняет собеседник 

”
Ъ“.

В Petropavlovsk заявили 
”
Ъ“, что 

компания «регулярно получает раз-
личные предложения», однако ника-
ких договоренностей и перегово-
ров, требующих регуляторного рас-
крытия, сейчас нет, а POX остается 
стратегическим проектом. В Poly-
metal отказались от комментариев. В 
середине мая президент УК «Поли-
метал» Игорь Финогенов говорил 
«Интерфаксу», что у компании есть 
интерес к POX, хотя переговоры по-
ка не ведутся.

POX на Покровском руднике дол-
жен перерабатывать 500 тыс. тонн 
концентрата в год и производить в 
2019–2032 годах в среднем 220 тыс. 
унций золота в год. Он нужен прежде 
всего для переработки упорных руд 
самой Petropavlovsk, на которые 
приходится половина ее ресурсной 
базы. Проект стартовал в 2013 году, 
но останавливался из-за финансо-
вых проблем, запустить POX плани-
руется до конца 2018 года. Инвести-
ции оценивались в $320 млн, из ко-
торых на июнь остается вложить око-
ло $60 млн.

Весной 2016 года Petropavlovsk го-
това была пустить в POX партнера — 
GMD Gold, близкую к группе «Мерку-
рий» Игоря Кесаева, которая должна 
была получить 51% в проекте и 50% в 
продукции в обмен на $120 млн ин-
вестиций, необходимых для до-
стройки автоклава. Но позже 
Petropavlovsk рефинансировала дол-
ги и отказалась от партнерства.

Polymetal в своем предложении 
также объясняет долгами нежелание 
выкупать всю Petropavlovsk, расска-
зывают источники 

”
Ъ“. Petropavlovsk 

владеет 31,1% железорудной IRC и 
выступает гарантом по ее кредиту 
перед китайским банком ICBC. Из 

него осталось погасить $234 млн, но 
у IRC нет денег, и Petropavlovsk уже 
одолжила ей $30 млн. Чистый долг 
самой Petropavlovsk на конец 2017 
года составлял $585 млн по облига-
циям, а дефолт «дочки» по кредиту 
ICBC грозит золотодобытчику кросс-
дефолтом.

Сейчас в Petropavlovsk развивает-
ся и корпоративный конфликт. Ак-
ционеры, совокупно владеющие 
свыше 30% голосов, включая казахс-
танского бизнесмена Кенеса Раки-
шева (22,4%), настаивают на смене 
совета директоров Petropavlovsk и 
возвращении в компанию ее соосно-
вателя Павла Масловского. Кенес Ра-
кишев недавно заявлял «Интерфак-
су», что знает об интересе Polymetal, 
но продажа автоклава «несвоевре-
менна», поскольку на его базе «мож-
но построить хороший хаб». В инвес-
ткомпании Sothic Capital (10,5% 
Petropavlovsk), выступающей про-
тив смены директоров, также отме-
чали, что акционеры выиграют от 
достройки POX.

Вряд ли акционеры Petropavlovsk 
согласятся на предложение Poly-
metal с такими условиями, учиты-
вая цену ниже понесенных затрат и 
ожидаемого компанией NPV, к тому 
же, продажа POX поставит перера-
ботку упорной руды Petropavlovsk в 
зависимость от сторонних компа-
ний, рассуждает Андрей Лобазов из 
«Атона». По его мнению, продажа 
ключевого проекта именно сейчас 
для снижения долга выглядит 
странной, а сделка, если все же со-
стоится, может сигнализировать 
рынку о серьезных трудностях, тре-
бующих привлечения более опыт-
ного игрока.

Анатолий Джумайло

Polymetal от Petropavlovsk 
нужен только автоклав
Компания готова выкупить его за $250 млн

Для рынка ЕС агентство предпо-
лагает, что ниша для импортного га-
за из-за падения внутренней добычи 
в Европе составит к 2023 году около 
35 млрд кубометров и российский 
газ разделит ее с СПГ.

Доминантой нового прогноза 
МЭА является предположение о со-
хранении темпов роста использова-
ния газа в Китае в результате полити-
ки «голубого неба» — администра-
тивных мер властей КНР по запрету 
или ограничению использования 
угля в определенных регионах стра-
ны. Ожидания МЭА при этом основа-
ны на ярком примере 2017 года, ког-
да прирост спроса на газ в Китае со-
ставил 15%. Но, как отмечает Мария 
Белова из Vygon Consulting, резкий 
всплеск произошел на фоне сравни-

тельно низких цен на газ. При этом 
МЭА не предлагает свой прогноз из-
менения цен на следующие пять лет, 
хотя рост цен на газ может серьезно 
повлиять на межтопливную конку-
ренцию газа с углем.

Мария Белова отмечает также на-
личие «определенного оптимистич-
ного взгляда на экспортный потен-
циал США», что может быть связано с 

политическими мотивами, так как 
страна выступает соучредителем 
агентства. Аналитик согласна, что у 
США есть возможность в ближайшие 
годы резко увеличить экспорт СПГ, 
однако сомневается, что Китай готов 
будет закрывать все свои новые по-
требности в импорте только в форме 
сжиженного газа.

Юрий Барсуков

МЭА отодвинуло Россию от Китая

В Союзе операторов железнодо-
рожного транспорта сменился 
председатель президиума. 
Им стал глава совета директоров 
«Трансойла» Игорь Ромашов, ко-
торый, судя по его программе, 
намерен улучшить диалог опера-
торов как с чиновниками, так 
и с ОАО РЖД. Участники рынка 
далеко не однозначно восприни-
мают нового председателя, 
но признают высокий лоббист-
ский потенциал «Трансойла» 
(принадлежит Геннадию Тимчен-
ко) и способность Игоря Ромашо-
ва вести диалог с чиновниками.

Союз операторов железного тран-
спорта (СОЖТ), члены которого 
контролируют около 76% парка рос-
сийских вагонов, на годовом собра-
нии 26 июня переизбрал состав пре-
зидиума, его председателя и испол-
нительного директора. Последнюю 
должность сохранил Алексей Дружи-
нин, занимающий ее с 2015 года. Воз-
главил президиум председатель сове-
та директоров «Трансойла» (принад-
лежит Геннадию Тимченко) Игорь Ро-
машов. Он сменил совладельца ГК 
РТК Константина Засова, который 
был избран в 2014 году после досроч-
ного ухода Сергея Мальцева (тогда 
был гендиректором Globaltrans).

• Игорь Ромашов родился в Ленин-
граде, начал карьеру на Октябрь-
ской железной дороге. В разные годы 
занимал посты гендиректора «Тран-
сойла», главы Росжелдора, был вице-
президентом «Роснефти». В 2011 году 
возглавил советы директоров «Тран-
сойла» и «Стройтрансгаза».
О том, что господин Ромашов хо-

чет возглавить президиум СОЖТ, бы-
ло известно с мая. На голосование 
также выносилась кандидатура экс-
главы ПГК Олега Букина (сейчас ку-
рирует стратегический блок в голов-
ной структуре ПГК — UCL Holding 
Владимира Лисина). В первом туре 
Игорь Ромашов набрал 16 голосов, 
Олег Букин — 8, рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

однако этого было недостаточно для 
квалифицированного большинства. 
Во втором туре, где решение прини-
малось простым большинством при-
сутствующих, Игорь Ромашов полу-
чил 16 из 25 голосов.

Председатель президиума факти-
чески осуществляет взаимодействие с 
ОАО РЖД и госорганами по ключевым 
вопросам работы рынка. Программа 
господина Ромашова (

”
Ъ“ ознакомил-

ся с ней) ориентирована на расшире-
ние этого взаимодействия. Также 
предполагаются активное участие в 

проведении государством техниче-
ской, тарифной и промышленной по-
литики и координация деятельности 
СОЖТ с повесткой профильных орга-
низаций. В программе говорится об 
акценте на «прямые и регулярные 
встречи с первыми лицами органов 
государственной власти, компаний с 
госучастием» по насущным вопросам 
рынка операторских услуг.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, 

что лоббистский потенциал «Тран-
сойла» «относительно высок» и по-
зволит отстаивать интересы операто-
ров в диалоге с госорганами и ОАО 
РЖД. Два других собеседника 

”
Ъ“ ха-

рактеризуют господина Ромашова 
как иногда излишне темпераментно-
го дискуссионного партнера. Одна-
ко, уточняет один из них, это может 
компенсировать готовность отстаи-
вать позицию перед собеседниками 
любого уровня. Еще один источник 

”
Ъ“ полагает, что господин Ромашов 

будет «гораздо более понятным собе-
седником» для ОАО РЖД и профиль-
ных ведомств, чем господин Букин, 
он имеет достаточный опыт, автори-
тет и, что немаловажно, вес в глазах 
акционера «Трансойла», который 
считается с его позицией по вопро-
сам железнодорожной отрасли.

Наталья Скорлыгина

Железнодорожных операторов 
возглавит нефтяник
Председателем президиума СОЖТ стал Игорь Ромашов Во втором полугодии рост цен 

на автомобили продолжится 
под влиянием ослабления ру-
бля и повышения утильсбора. 
С 1 июля из-за увеличения стои-
мости комплектующих выра-
стет цена на Chevrolet Niva, ди-
леры ждут тогда же удорожания 
модельного ряда нескольких 
импортеров. Рост цен за ян-
варь—май уже составил до 16% 
и продолжится, хотя на рынке 
такого же скачка цен, как в 2014 
году, не ожидают. По мнению 
экспертов, по итогам года цены 
на автомобили могут вырасти 
на 7–8% против 5% в 2017 году.

С 1 июля СП GM-АвтоВАЗ повы-
сит цены на автомобили Chevrolet 
Niva всех комплектаций, сообщили 
в компании. Рекомендованная сто-
имость в рознице автомобилей ком-
плектаций L, LC, LE, LE камуфляж 
увеличится на 15 тыс. руб., ком-
плектаций GL, GLC, LE+, LE+ камуф-
ляж — на 17 тыс. руб. В результате 
цена Chevrolet Niva составит 623–
780,5 тыс. руб.

Стоимость Chevrolet Niva уже 
увеличивалась на 10 тыс. руб. с 1 ян-
варя, а также на 5 тыс. руб. в декабре 
2017 года и на 5–6 тыс. руб. в ноя-
бре. Повышение цен в СП GM-Авто-
ВАЗ объясняют удорожанием ком-
плектующих из-за «внешних факто-
ров». По мнению Владимира Беспа-
лова из «ВТБ Капитала», такая цено-

вая политика связана в том числе с 
ослаблением курса рубля и поддер-
жанием рентабельности производ-
ства на фоне низких продаж (по 
данным АЕБ, за январь—май 2018 
года продажи Chevrolet Niva выро-
сли всего на 0,28% на фоне общеры-
ночных 20%). Аналитик объясняет 
разницу в динамике низким инте-
ресом покупателей к устаревшему 
модельному ряду.

По словам источников 
”

Ъ“ на 
рынке, в среднем рост цен на авто-
мобили в январе—мае составил 
около 3%. О повышенном темпе по-
дорожания машин в России по ито-
гам мая говорили и в Минэкономи-
ки, объясняя это «продолжающейся 
подстройкой к ослаблению рубля» 
и восстановлением потребитель-
ского спроса.

В Toyota обращают внимание и 
на другую причину — увеличение 
утилизационного сбора с 1 апреля 
(по некоторым позициям — до 90%). 
Пытаясь компенсировать сбор, це-
ны подняли Volvo, Audi, Fiat, 
Volkswagen и Jeep: участники рын-
ка отмечали рост цен в пределах 
60–70 тыс. руб. У Mitsubishi, сказали 

”
Ъ“ в компании, с начала 2018 года 

в зависимости от модели цены под-
нялись на 0,1–3,3%. В Toyota завери-
ли 

”
Ъ“, что «пошли навстречу кли-

ентам и не отобразили повышение 
сбора в ценах». Исключением стала 
Toyota Hilux, так как «повышение 

сбора на этот тип транспортного 
средства было особенно сильным». 
В Ford Sollers говорят лишь, что «в 
среднем рост цен был на уровне ин-
дустрии». 

Дилеры также фиксируют рост 
цен. «Наблюдаем удорожание, но не 
на все автомобильные бренды,— 
пояснили в компании 

”
Макси-

мум“.— В первую очередь дорожа-
ют 

”
корейцы“ — Hyundai и Kia». В 

среднем, уточнили там, рост состав-
ляет 7–16%.

В том, что цены продолжат расти, 
дилеры не сомневаются. Об этом, в 
частности, говорят в ГК «Рольф». «С 1 
июля ожидаем удорожания в рам-
ках модельного ряда нескольких 
импортеров»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Ак-

сель-Моторс». В то же время там гово-
рят, что резкого роста цен «в прогно-
зе на три-четыре месяца» не предви-
дится, он составит лишь 1–2%. В ре-
зультате собеседники 

”
Ъ“ не ждут по 

итогам 2018 года повторения на 
рынке ситуации после резкой де-
вальвации рубля в 2014 году, когда 
цены серьезно взлетели. Но увели-
чение все равно будет ощутимым. 
Владимир Беспалов считает, что в 
2018 году рост цен на автомобили 
может в среднем составить 7–8%. По 
итогам 2017 года, сообщал ранее 
«Автостат», цены увеличились на 5%.

Ольга Никитина,  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Автомобили трогаются в гору
С 1 июля ряд производителей повысят цены

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

март апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 4,615

1,43%
20

24

28

32

36

40$ ● 27,68

1,70%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
270

286

302

318

334

350руб.

2,50

2,66

2,82

2,98

3,14

3,30

0,33%3,19%

● 332,90$ ● 2,73

3,5 5,5 20,0 40,0 140 210 270 3502,5 3,3

ПРОГНОЗ РОСТА ДОБЫЧИ ГАЗА В ОТДЕЛЬНЫХ РЕГИОНАХ В 2017–2023 ГОДАХ
(МЛРД КУБ. М)   ИСТОЧНИК: МЭА.
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деловые новости
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Недоверие россиян к онлайн-
платежам остается высоким, 
особенно в малых и средних го-
родах, где достигает 38–41%, го-
ворится в исследовании PayPal 
и Data Insight. При этом именно 
в таких населенных пунктах бы-
стрее всего растет доля онлайн-
покупателей, хотя она и отстает 
от уровня мегаполисов на два 
года. В крупных городах пока 
все еще проще вернуть товар 
и деньги, поясняют эксперты.

Драйверами роста электронной 
торговли в России стали в том числе 
пользователи из малых городов и по-
селков, говорится в исследовании 
российского рынка онлайн-коммер-
ции PayPal и Data Insight (есть у 

”
Ъ“). 

Так, за последние 12 месяцев доля он-
лайн-покупателей в малых городах 
увеличилась на 9 процентных пун-
ктов по сравнению с 7 п. п. в крупных 
и средних городах. При этом неболь-
шие населенные пункты по-прежне-
му отстают от крупнейших городов по 
доле онлайн-покупателей на два года.

Всего более 65% российских интер-
нет-пользователей хотя бы раз за по-
следние 12 месяцев покупали товары 
в интернете. Онлайн-покупки совер-
шали в обычных интернет-магазинах 
(54% опрошенных), через маркетплей-
сы (17%), сервисы объявлений (21%) и 
социальные сети (11%). Совершали он-
лайн-покупки за пределами классиче-
ских интернет-магазинов хотя бы раз 
за последний год 40% опрошенных. 
Доля тех, кто покупает и в России, и за 
рубежом, выросла с 12% до 19% от всех 
опрошенных. При этом остается ста-
бильным количество покупающих 

только в российских интернет-магази-
нах (20% в 2017 году, 21% в 2018-м) или 
только в зарубежных интернет-мага-
зинах (13% в 2017 году, 15% в 2018-м).

По мнению авторов отчета, среди 
российских пользователей все еще 
велико ощущение рискованности 
онлайн-платежей: им не доверяют 
33% опрошенных в больших городах, 
41% в средних и 38% в малых. Напро-
тив, 14% онлайн-пользователей вооб-
ще или почти не используют налич-

ные: это в 1,5 раза больше, чем годом 
ранее. Безналичные способы оплаты 
набирают популярность и в малых 
населенных пунктах — там в среднем 
51% текущих расходов приходится на 
такие форматы (в мегаполисах — 
58%). Использование интернета для 
заработка также типичнее для мега-
полисов, в которых 16% опрошенных 
предлагали или оказывали услуги че-
рез интернет. В небольших городах 
таких 13%, а доля онлайн-продавцов 
товаров в два раза ниже, чем в боль-
ших городах.

На Москву, Санкт-Петербург и их 
области приходится более полови-
ны рынка (54,8%), но доля регионов 
действительно растет, подтверждает 
президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артем Соколов. 
Предоплаты также больше характер-
ны для крупных городов, где доля 
онлайн-оплат составляет 10–20% по 
сравнению с 3,5% в регионах. В пер-
вую очередь это связано с развито-
стью сервисов по доставке товаров в 
крупных городах и возможностью 
быстро вернуть деньги, если товар 
не подошел, рассуждает господин 
Соколов. Онлайн-продажи бытовой 
техники и электроники по России 
показали рост на 24% в январе—мар-
те, при этом Москва и Петербург рас-
тут медленнее средних показателей 
по рынку, сообщают в пресс-службе 
«М.Видео».

По данным «Яндекс.Маркета» и 
GfK Rus, в небольших городах (100–
500 тыс. человек) растет популяр-
ность платежей картой курьеру (на 
11% с 2015 по 2017 год) и стало на 10% 
меньше людей, которые оплачивают 
товары наличными при получении 
заказа. Несмотря на возможный буду-
щий рост интереса к интернет-покуп-
кам в малых городах, динамику роста 
рынка онлайн-платежей в будущем 
обеспечат новые бизнесы или те сег-
менты, которые раньше не шли в он-
лайн-продажи, полагают в пресс-
службах «Яндекс.Денег» и «Яндекс.
Кассы». Среди потенциальных сег-
ментов роста там называют консь-
ерж-сервисы, сервисы доставки еды, 
медицинские сервисы.

Кристина Жукова

Регионы не верят  
онлайн-платежам
Покупатели интернет-магазинов боятся рисковать

В Okko также отмечают, что в дни 
ЧМ наиболее популярным филь-
мом у зрителей 11 городов, прини-
мающих матчи, стала российская 
драма «Тренер» Данилы Козловско-
го, в которой игроки провинциаль-
ной футбольной команды выхо-
дят в Лигу Европы. В топ-5 филь-
мов в Москве вошел еще один рос-
сийский фильм о спорте — «Движе-
ние вверх». В ivi также говорят, 
что «Тренер» и «Движение вверх» во-
шли в топ по просмотрам за время 
ЧМ-2018.

Впрочем, спад фиксируют не все 
участники рынка. Так, в Megogo, где 
в бесплатном доступе есть федераль-
ные каналы, видят прирост аудито-
рии. «Безусловно, любой популяр-
ный контент усиливает пики смо-
трения. К играм чемпионата это от-
носится в полной мере»,— рассужда-
ет гендиректор сервиса Виктор Чека-
нов. Смотрение остального контента 
при этом не сократилось, утвержда-
ют в Megogo. В Tvzavr количество 
просмотров всего контента во время 
чемпионата выросло на 5%, а спор-

тивных драм — на 30%. Популярны-
ми стали фильмы «Лед», «Леген-
да 17», «Эластико», «Гол», и «Гол 2».

Чемпионат мира по футболу про-
ходит с 14 июня по 15 июля. Матчи 
сборной России с Саудовской Арави-
ей и Уругваем показывал «Первый 
канал», игру со сборной Египта — 
«Россия 1». По данным Mediascope, 
доли аудитории всех этих матчей ко-
леблются в районе 50% (оценка по 
матчу с Уругваем — предваритель-

ная по Москве). При этом матч от-
крытия на сайте «Первого канала» 
смотрели 2,2 млн человек — это ре-
корд для спортивных интернет-
трансляций канала, говорили ранее 
на «Первом». По данным LiveInter-
net, всего на сайт вещателя в этот 
день зашли 3,3 млн человек. 25 ию-
ня, во время игры с Уругваем, посе-
щаемость была немного ниже — 
3 млн человек.

Елизавета Макарова

Кино вне игры
с1

НКО «Аграркредит», взыскивающая долги перед 
разорившимся Международным банком Азербай-
джана, продолжает атаковать в суде компании 
продюсера Александра Роднянского. Ее структуры 
требуют взыскать с AR Films $6,7 млн, а также ан-
нулировать поручительство «Нон-стоп продакшн» 
по кредиту партнера Александра Роднянского Сер-
гея Мелькумова. Юристы продюсера ранее назы-
вали происходящее корпоративным шантажом.

ЗАО «Аграркредит» обратилось в Арбитражный суд Мо-
сквы с иском к кипрской Alexander Rodnyansky Films Ltd 
(AR Films) о взыскании $6,673 млн, говорится в исковом за-
явлении (копия есть у 

”
Ъ“). Эта небанковская кредитная 

организация занимается взысканиями долгов перед Ме-
ждународным банком Азербайджана (МБА), который ра-
нее кредитовал AR Films. В 2013 году московская «дочка» 
банка выдала кинокомпании $4 млн под 10% годовых с 
условием вернуть деньги в ноябре 2015 года, но AR Films 
долг не погасила и проценты не выплатила, утверждается 
в исковом заявлении. «Мы все это время ожидали выплат 
по их обещаниям, но денег не поступило»,— заявил 

”
Ъ“ за-

мдиректора Agrarkredit Asset Management Russia Измир 
Исмаилов. Ранее представитель AR Films признавал нали-
чие задолженности на $4 млн, но говорил 

”
Ъ“, что она об-

служивается и претензий по ней нет.
Это не первая попытка кредитора выяснить отноше-

ния в суде. Как сообщал 
”
Ъ“, связанная с «Аграркреди-

том» люксембургская компания Excalibur в апреле 2018 
года потребовала аннулировать выдачу поручительства 
по кредиту от имени «Нон-стоп продакшн» (входит в AR 
Films). Excalibur, по словам Измира Исмаилова, в 2015 
году получила 49% в «Нон-стоп продакшн» (остальное — 
у кипрской «Снапфлай Лимитед») в счет кредитных тре-
бований на $20 млн.

Как выяснил 
”
Ъ“, «Нон-стоп продакшн» в марте стала 

поручителем по кредиту на 40 млн руб., который кино-
компания «Перевал» Сергея Мелькумова в январе при-
влекла в Банке корпоративного финансирования (БКФ) 
на съемки нового сериала для канала «Россия 1». Это и 
вызвало беспокойство миноритария, уточнил юрист 
Excalibur на предварительном судебном заседании в на-
чале июня. «На совете директоров от представителя Сер-
гея Мелькумова мы узнали, что он владеет 

”
Снапфлай“ 

пополам с Александром Роднянским. Так что выдача та-

кого поручительства — сделка с заинтересованно-
стью»,— говорит Измир Исмаилов. Представитель БКФ 
подтвердил 

”
Ъ“ факт выдачи такого кредита, отказав-

шись от других комментариев.
«Нон-стоп продакшн» — один из крупнейших в стра-

не производителей полнометражных фильмов, он ста-
бильно входит в список лидеров кинопроизводства, ко-
торые могут претендовать на безвозвратное финансиро-
вание государственного Фонда кино. Компания продю-
сирует, например, фильмы Андрея Звягинцева, одного 
из самых известных в мире российских режиссеров. Две 
последних его картины «Левиафан» и «Нелюбовь» удо-
стаивались номинаций на «Оскар» как лучший зарубеж-
ный фильм; «Левиафан» получил «Золотой глобус». Сей-
час Андрей Звягинцев и Александр Роднянский работа-
ют над сериалом для студии Paramount.

Господин Роднянский вчера отказался от комментари-
ев. Ранее юрист «Нон-стоп продакшн» называл происходя-
щее корпоративным шантажом, поясняя, что представи-
тели Excalibur не появлялись в компании три года, а ее бе-
нефициары достоверно неизвестны. Источник в кино-
компании добавляет, что МБА, пока был благополучным 
банком, хотел инвестировать в кино и медиа и с этими ам-
бициями приобретал долю в «Нон-стоп продакшн». Но 
вскоре после сделки из-за падения цен на нефть и деваль-
вации местной валюты в МБА случился кризис, а руково-
дитель банка Джангир Гаджиев был осужден на 15 лет за 
мошенничество и хищения. Теперь «Аграркредит» иници-
ирует «корпоративные разборки в попытке что-то полу-
чить от Александра Роднянского, пытается бить по его ре-
путации, ничего при этом не делая как партнер», считает 
собеседник 

”
Ъ“, ранее близкий к МБА.

В июне Excalibur подала еще один иск к «Нон-стоп 
продакшн», следует из картотеки суда. В заявлении, с ко-
торым ознакомился 

”
Ъ“, говорится, что в апреле 

Excalibur запросила у компании массу документов, пе-
речень которых занимает почти три страницы: штатное 
расписание, учредительный договор, отчетность, базу 
«1С Предприятие» и др. Компания их не предоставила, 
говорится в иске. Excalibur пытается узнать, какие акти-
вы есть у «Нон-стоп продакшн», чтобы «по максимуму 
взыскать денежные средства в пользу бюджета Респу-
блики Азербайджан», говорит господин Исмаилов.

Анна Афанасьева

Кредиторы AR Films  
готовят судебный сериал
Компании Александра Роднянского получили новые иски

Проходящий чемпионат мира 
по футболу (ЧМ-2018) стал причи-
ной рекордного за последние че-
тыре года сокращения пустую-
щих площадей стрит-ритейлера. 
Сейчас доля вакансий в этом сег-
менте не превышает 4,8%. Но по-
добный тренд будет краткосроч-
ным, предупреждают консуль-
танты. Это сейчас у ритейлеров 
и рестораторов, арендующих 
в основном объекты стрит-ри-
тейла, дневная выручка в от-
дельных случаях достигает 75%. 
Но после окончания матчей 
 обороты снизятся, и некоторым 
арендаторам придется освобо-
дить занимаемые помещения.

Вакантность помещений стрит-
ритейла в Москве по итогам перво-
го полугодия составила 4,8%, сокра-
тившись на 2,3 процентного пункта 
по сравнению с январем—июнем 
2017 года, сообщается в отчете 
Colliers International. По расчетам 
консультантов, этот показатель до-
стиг рекордно низкого значения за 
последние четыре года: в послед-
ний раз доля доступных помеще-
ний находился на уровне 4% по ито-
гам второго полугодия 2013 года. 
Эти данные подтверждают расчеты 
«Магазина магазинов», согласно ко-
торым вакантность на улицах Мо-
сквы по итогам первого полугодия 
составила 4,5%. В Knight Frank отме-
чают еще более заметное падение 
доли свободных площадей: с 5,9% 
по итогам первого квартала прош-
лого года до 2% сейчас.

Изменение конъюнктуры рынка 
стрит-ритейла во втором квартале 
на фоне проведения ЧМ-2018 кон-
сультанты прогнозировали еще вес-
ной. Тогда они фиксировали замет-
ный рост интереса к таким помеще-
ниям со стороны заведений обще-
пита, продавцов спорттоваров и су-
венирной продукции (см. 

”
Ъ“ от 5 

апреля). Именно этот фактор, по 
мнению аналитиков Col l iers 
International, стал в итоге основной 
причиной снижения доли доступ-
ных помещений.

Вместе с появлением в Москве 
большого числа иностранных тури-
стов товарооборот многих ритейле-
ров и ресторанов заметно вырос, до-
стигнув рекордных предновогодних 
значений, указывают в компании. 
По данным Colliers International, на 
Никольской и соседних улицах про-
дажи по сравнению с обычными 
днями выросли на 75–85%. Вице-пре-
зидент «Чистой линии» (владеет од-
ноименным кафе на Тверской ули-
це) Армен Бениаминов соглашается 
с оценкой, добавляя, что рост прои-
зошел на фоне увеличения посещае-
мости. Гендиректор Lush Russia 
Дмитрий Азаров рассказывает о ро-
сте выручки в магазинах на Твер-
ской и Солянке: в отдельные дни она 
здесь превышает уровень прошлого 
года на 30%.

Сокращение пустующих площа-
дей стало причиной роста арендных 
ставок. По расчетам «Магазина мага-
зинов», стоимость аренды помеще-
ний на Новом Арбате и Тверской за 

год выросла на 18%. В Colliers 
International добавляют, что в Сто-
лешниковом переулке ставки увели-
чились на 10,1%, на Петровке — по-
чти на 7%. Но руководитель департа-
мента стрит-ритейла по России 
Colliers International Екатерина Под-
лесных объясняет, что рост товароо-
борота не продлится долго: после за-
вершения чемпионата выручка вер-
нется к обычным летним показате-
лям. В «Магазине магазинов» преду-
преждают, что на этом фоне многие 
участники рынка могут начать пере-
говоры о снижении стоимости арен-
ды или же вовсе освободят помеще-
ния. По прогнозам консультантов, 
вакантность на рынке стрит-ритей-
ла Москвы может увеличиться. Но 
директор направления стрит-ритей-
ла компании Knight Frank Виктория 
Камлюк не ждет, что речь пойдет о 
значительном увеличении вакант-
ности: большинство договоров 
аренды помещений стрит-ритейла 
заключаются на три-четыре года. В 
Colliers International тоже прогнози-
руют, что в конце года доля свобод-
ных помещений будет держаться на 
уровне 4,5–5%.

Наиболее активными арендато-
рами по итогам первого полугодия, 
по данным Colliers International, ста-
ли рестораны, снявшие 37% площа-
дей. За год этот показатель увеличил-
ся на четыре процентных пункта. Бо-
лее заметный рост произошел в фе-
шен-ритейле: доля этих операторов 
выросла с 5% до 13%.

Александра Мерцалова

Болельщики продвинули торговлю
Вакантность в стрит-ритейле уменьшилась

Первоначальная версия докумен-
та позволяла ритейлерам продавать 
безрецептурные препараты при на-
личии соответствующей лицензии. 
Получить ее можно было бы на юри-
дическое лицо независимо от коли-
чества точек. Нормативный акт выз-
вал недовольство со стороны ряда 
ведомств, а также возмущение пред-
ставителей аптечных организаций, 
которые должны оформлять лицен-
зию на каждую точку. Владельцы се-
тей заявляли, что принятие закона 
приведет к закрытию аптек, находя-
щихся в непосредственной близости 
от продуктовых магазинов, из-за по-
тери значительной части выручки. 
Так, в крупнейшей российской сети 
«Ригла» (1,86 тыс. точек) опасались, 
что ей придется закрыть почти поло-
вину аптек.

Позднее Минпромторг доработал 
законопроект, предложив наделить 
торговые организации правом про-
давать безрецептурные лекарства 
вообще без лицензии. Но и эта вер-
сия не нашла поддержки в органах 
власти. В Минздраве отмечали, что 
лицензия гарантирует наличие в ма-
газинах специалистов, которые мо-
гут дать профессиональные объясне-
ния при отпуске лекарств, уверены в 
министерстве. Кроме этого, власти 

принимают меры по расширению 
доступности лекарств в отдаленных 
районах, поэтому разработка норма-
тивного акта не требуется вообще, 
заявляли в министерстве. В Феде-
ральной антимонопольной службе 
посчитали такие условия дискрими-
национными для аптечных сетей. А 
в Минэкономики опасались, что 
принятие законопроекта в таком ви-
де приведет к росту контрафактной 
продукции, и предлагали ввести тре-
бования к площади магазинов, а так-
же к среднесписочной численности 
персонала.

Несмотря на это, 28 апреля Мин-
промторг вынес законопроект в 
предложенном виде на публичные 

обсуждения, которые завершились 
14 мая. За это время на федеральный 
портал нормативно-правовых актов 
поступило только 34 голоса в поддер-
жку документа и против — 5,8 тыс.

Опрошенные 
”
Ъ“ игроки фарма-

цевтического рынка связывают от-
мену разработки законопроекта не-
посредственно с уходом из прави-
тельства Игоря Шувалова, который 
продвигал эту идею с 2014 года. В 
конце мая господин Шувалов возгла-
вил Внешэкономбанк. Параллельно 
в правительство вернулась экс-ми-
нистр здравоохранения и социаль-
ного развития РФ Татьяна Голикова: 
она была назначена вице-премьером 
по социальной сфере. Представители 
фармотрасли надеются, что больше 
власти к вопросу продажи лекарств в 
продуктовом ритейле не вернутся.

Гендиректор сети «Неофарм» Евге-
ний Нифантьев считает, что новому 
правительству удалось объективно, 
без ведомственного лоббирования 
оценить масштабность возможных 
негативных последствий принятия 
закона. По мнению директора по 
внешним связям Ассоциации компа-
ний розничной торговли Романа 
Черниговцева, продажа безрецеп-
турных лекарств не имела бы значи-
мой доли в товарообороте среднего 
продуктового магазина.

Мария Котова

Ритейлеров не допустили 
до лекарств

У нас нет оснований просто 
вбрасывать лекарства 

в торговые сети
— Вероника Скворцова,

глава Минздрава РФ, в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

Наиболее популярные фильмы во время чемпионата мира 
 Фильм Страна Год выпуска
1 «Тренер» Россия 2018

2 «Tomb Raider: Лара Крофт» Великобритания, США 2018

3 «Суперсемейка» США 2004

4 «Я худею» Россия 2018

5 «Движение вверх» Россия 2017

Источник: данные Okko по аудитории в Москве.

Крупнейшие российские онлайн-кинотеатры   
 Кинотеатр Выручка за 2017 год (млрд руб.) Доля на рынке (%)
1 ivi 2,4 32

2 Okko 1,4 17

3 Megogo 1,2 13

4 Amediateka 0,9 12

5 Tvigle 0,5 7

Источник: данные компаний, оценка «ТМТ Консалтинга».   

61 процент
российских 
 пользователей 
в городах-миллион-
никах платит  
в онлайне (оценка 
PayPal и Data Insight)

с1
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В прокат выходит «Книжный клуб» —  
«возрастная» романтическая  комедия Билла Холдермена  
с Джейн Фондой и Дайан Китон

Московским исполнени
ем Четвертой симфонии 
Малера с Теодором Ку
рентзисом завершилась 
программа пермско
го Дягилевского фести
валя. За 11 дней в Пер
ми сыграны десятки кон
цертов, спектаклей, пер
формансов, в том числе 
российская премьера 
«Cellular Songs» амери
канской авангардистки 
Мередит Монк и мировая 
премьера фортепианно
го цикла «Буковинские 
песни» Леонида Десят
никова. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

инальный блок Дя-
гилевского фестиваля в Пер-
ми, устроенного с европей-
ским шиком и локальной ма-
нерой смешивать новизну и 
респектабельность с импро-
визационностью, а планы 
корректировать на ходу, от-
крылся театрализованным 
исполнением знакового для 
истории новой музыки «Лун-
ного Пьеро» Шёнберга. Со-
листка Элени Лидия Стамел-
лу, меняя белый кринолин на 
черный фрак и детскую ма-
троску, голосом рисовала ма-
няще холодную вокальную 
линию и представала скорее 
миниатюрной марионеткой, 
чем взвинченной кабаретной 
героиней. Над ней была ан-
тропоморфная луна, музыка 
разбивалась вставными ми-
мическими картинами, ан-
самбль существовал как буд-
то отдельно, но ясно по зву-
чанию. И все казалось не экс-
прессионистским манифе-
стом, но атмосферной зари-
совкой, где на публику набе-
гают волны то строгой экс-
прессии, то ласкового энтер-
тейнмента.

Необъявленной театра-
лизацией могли похвастать 
три лидерабенда с участием 
звезд — контратенора Анд-
рея Немзера, сопрано Нади 
Михаэль и Надежды Павло-
вой, но уровень театра ока-
зался разным. Если Миха-
эль с Цемлинским, Шубер-
том и Мусоргским в крича-
щей артистической манере 
и сомнительной вокальной 
технике казалась разочаро-
ванием года, а Немзер в ан-
самбле с Юрием Фавориным 

в программе от Бриттена до 
Свиридова как перчатки ме-
нял английский сплин и рус-
скую тоску, то в редких, а ког-
да-то вовсе запрещенных из-
за стихов Бродского «Груст-
ных песнях» Бориса Тищен-
ко у Надежды Павловой и 

Алексея Гориболя получился 
по-настоящему глубокий во-
кальный театр тонкой музы-
кальности. Премьера 24 фор-
тепианных прелюдий Десят-
никова «Буковинские песни» 
(они уже исполнялись в Лон-
доне и Воронеже, но частич-
но) в исполнении Гориболя 
корреспондировала с про-
нзительным театром Тищен-
ко как нельзя лучше.

Написанные в подарок Го-
риболю как изящное продол-
жение традиции виртуозного 
репертуара «Песни» содержат 

отсылки к украинскому и ев-
рейскому фольклору и мно-
гочисленным страницам ро-
мантической и современной 
фортепианной литературы — 
можно угадывать Грига, Мен-
дельсона или минималистов, 
а, скажем, Шуберта и Гаври-
лина Десятников называет 
сам. Но, если бы кому-нибудь 
зачем-то пришлось сделать 
опись «буковинского» цитат-
ного имущества, невозможно 
было бы не услышать, как в 
ритмической изощренности, 

артистичных фактурах и гра-
фичных шопеновских фор-
мах оно растворено без остат-
ка. Как кусок сахара в стакане 
чая, когда в легкости прозрач-
ного письма все равно чувст-
вуется горечь.

Тему вокальной лирики 
продолжал примитивист-
ский вокальный театр Ме-
редит Монк, пришедшей в 
Пермь как будто прямо из 
нью-йоркских 1970-х со всем 
своим нехитрым скарбом из 
тихих голосов, хорошо про-
слушанных геометрических 

музыкальных структур, не-
фигуративной пластики тел в 
пространстве и мощной, тро-
гательной, но странным обра-
зом почти без приторности 
идеологии женского счастья.

И еще один необъявлен-
ный песенный театр обнару-
жился в предфинальном ис-
полнении Четвертой симфо-
нии Малера на заводе имени 
Шпагина, где, по словам гу-
бернатора Максима Решетни-
кова, скоро будут новый зал и 
новый культурный кластер.

Во-первых, это было кра-
сиво. Призрачно старомод-
ный Малер, индустриальный 
антураж и фестивальный ор-
кестр с концертмейстерами 
лучших оркестров Москвы 
и европейцами на вторых 
пультах — а на первых тво-
рится совсем что-то невероят-
ное, там лучшие солисты. Во-
вторых — и в финальном ис-
полнении на привычной сце-
не оперного театра это было 
еще слышней — театр был 
в Малере внутри. Как будто 
Четвертая — переведенный 

на симфонический язык те-
атр марионеток с его обман-
чивой безыскусностью, по-
казным простодушием и ку-
кольной пылкостью, где сю-
жеты и механику подсвечи-
вает неверный шубертиан-
ский свет. Этот Малер обо-
шелся без привычного гро-
теска, замогильного юмора и 
очаровывал галантными вен-
скими манерами в смеси с ак-
туальным пермским кокетст-
вом. Две первые части звуча-
ли как гравюры, форма треть-
ей, печальной и холодной по 
звучанию, чуть крошилась, 
как засушенный между стра-
ницами гербария тонкий 
лист. А в песенном финале в 
голосе Анны Люсии Рихтер 
искрилась нежность город-
ского романса о загробной 
«Небесной жизни» из сбор-
ника «Волшебный рог маль-
чика» (вместе с Флорианом 
Бешем они спели фрагменты 
малеровской версии перед 
симфонией, и это было пре-
восходно). И если для музы-
кантов конца XX века второе 
рождение Малера происхо-
дило «из духа новой музыки», 
в первую очередь из Шёнбер-
га, то пермский Малер XXI ве-
ка в Четвертой на глазах ро-
ждался из идеализма вен-
ской классики — такой, как 
она в Перми иногда звучит.

В Московском музее совре
менного искусства (ММОМА) 
открылась вторая выставка 
проекта «Генеральная репети
ция», в условно театрализован
ной форме представляюще
го работы из коллекций самого 
музея, фондов VAC (Москва) 
и Kadist (Париж, СанФранцис
ко). Куратором выставки, на
званной «Метафизика из буду
щего», выступил философ Ар
мен Аванесян. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Напомним, что у «Генераль-
ной репетиции» довольно мудре-
ная структура. Тут все не как обыч-
но на выставках: ее части названы 
актами, у каждого — новый автор, 
а «исполнители», то есть работы 
художников из трех вышеназван-
ных коллекций, постоянно роти-
руются. Большая их часть ждет ан-
гажемента в «гримерках» на треть-
ем этаже музея: по сути, это откры-
тое хранилище, где для удобства пу-
блики произведения сгруппирова-
ны по темам, ведь работ много, а 
места мало. «Акты» с участием ото-
бранных исполнителей разыгрыва-
ются на втором этаже: на самом де-
ле никакого действа там нет, с виду 
это обычная развеска на несколько 
залов, но ей предпослано «либрет-
то» в виде брошюры, которое рас-
крывает суть происходящего, точ-
нее — того, что должен домыслить 
зритель.

Первый акт придумали и поста-
вили участники московского объ-
единения «Театр взаимных дей-
ствий», взяв за основу чеховскую 
«Чайку». Хотя затея и отдавала не-
которым безумием (ну как можно 
соотнести с Чеховым проблемати-
ку современного искусства, все эти 
инсталляции и концептуальные 
работы?), однако выставка смотре-
лась увлекательно. Вывернутая на-
изнанку, но сохранившая сюжет-
ный костяк, чеховская пьеса до-
вольно обаятельно связала воеди-
но сильно разнящиеся и по смы-
слу, и по технике, и по времени со-
здания произведения современ-
ных художников. Да и сами работы 
порой прирастали новыми, неожи-
данными смыслами, как, скажем, 
видео Франсиса Алиса «Ночной до-
зор»: снятый камерами наблюде-
ния лис, рыскающий по залам Лон-
донской портретной галереи в по-
исках выхода,— так кураторы воо-
бразили, о чем бы мог думать Тре-
плев в последний миг перед само-
убийством — об искусстве, о мате-
ри, о Нине?

Второму акту «Генеральной репе-
тиции» трудно будет избежать срав-
нений с первым. Либретто «Мета-
физики из будущего» (так называ-
ется вторая часть) написал философ 
из Австрии Армен Аванесян. Глав-
ный его посыл состоит в том, что 
мы живем в очередную перелом-
ную эпоху, когда настоящее опре-
деляется уже не прошлым, а буду-
щим. Виной всему он видит циф-
ровую революцию и новые техно-
логии, в матрице которых мы воль-
но или невольно живем. Реалии та-
ковы, что алгоритмы сейчас знают 
лучше, что нам нужно: стоит забить 
что-то в интернет-поисковик или 
заказать книгу на Amazon, как на 
нас обрушивается масса дополни-
тельных предложений. Аванесян 
ссылается и на примеры из глобаль-
ной финансовой сферы, которая то-
же во многом полагается на искус-

ственный интеллект. Этому ново-
му положению вещей, разумеет-
ся, уже не соответствуют понятия, 
сформированные веками, результа-
том чего-де и стали определяющие 
наши дни неуверенность, тревож-
ность, поиски врагов. «Не стоит ис-
кать в прошлом ответы на актуаль-
ные вопросы о смысле жизни, ро-
ли человека во Вселенной или над-
еяться на то, что новые технологии 
без нашего участия предложат тех-
нократически-административные 
решения,— призывает философ.— 
Мы уже даже не можем доверять са-
мим законам природы, которые, от-
нюдь не будучи вечными, тоже под-
вержены постоянной мутации». Ни-
чего странного в том, что Аванесян 
ищет поддержку в сфере современ-
ного искусства, которое взялось за 
альтернативное, критическое мыш-
ление уже задолго до того, как ин-
тернет научился распознавать на-
ши потребности.

Разумеется, в трех коллекциях 
современного искусства, с которы-
ми работал философ-куратор, на-
шлось чем проиллюстрировать его 
постулаты. Но есть ощущение, что 
«либретто», написанное по прави-
лам философских текстов (вопрос 
— тезис — доказательства), и сама 
экспозиция существуют как бы по 
отдельности. То ли вопросы, постав-
ленные Аванесяном, слишком ра-
дикальны и провокативны (напри-
мер, «Мы вскоре сможем жить веч-
но или мы уже мертвы?» или «Обла-
даем ли мы по-прежнему человече-
ской или уже постчеловеческой, а 

в перспективе трансчеловеческой, 
идентичностью? Или мы всегда уже 
были не-людьми?»). То ли искусство 
в силу своего все-таки человеческо-
го происхождения по отношению к 
жизненной материи настроено не 
так сурово, а наоборот, сочувствен-
но или даже с юмором.

Осваиваясь в новых понятиях, 
зрителю, возможно, придется ло-
мать голову над неожиданными со-
седствами работ в разделах выстав-
ки. Скажем, вот шуточное исследо-
вание китайца Чэня Ин-Жу «Внез-
вездные вычисления», предполо-
жившего, что американский мини-
мализм и концептуальное искусст-
во 60-х годов — это знаки, с помо-
щью которых инопланетяне пере-
давали с Земли информацию о про-
исходящем. А происходило раз-
ное, о чем наряду с изображения-
ми знаковых произведений Ричар-
да Серры или Ханса Хааке сообща-
ют кадры хроники: похороны Мар-
тина-Лютера Кинга, демонстрации 
против войны во Вьетнаме, Кариб-
ский кризис (и правда, оказывает-
ся, что пусковые установки для ра-
кет на Кубе, снятые с воздуха, лег-
ко можно спутать с ленд-артом Ро-
берта Смитсона). Рядом — «Биле-
ты в рай» Анатолия Осмоловского: 
увесистые латунные листы с пробо-
инами, вдохновленные протеста-
ми российских пенсионеров в 2005 
году в связи с отменой транспорт-
ных льгот,— оказывается, это про-
компостированные билеты при-
творяются минималистской скуль-
птурой. И тут же — озадачивающая 
всем своим абсурдным видом «Ве-
шалка» Марселя Бротарса (1965): с 
болтающимся на ней плащом, ду-
ховой трубой, залепленной гип-
сом, и покоящейся наверху в лот-
ках яичной скорлупой. Если эти ра-
боты — введение в метафизику но-
вого времени, разобраться в ней 
все-таки вряд ли удастся без огляд-
ки на прошлое, как бы ни убеждал в 
обратном куратор выставки.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Малер пошел на завод
Завершился Дягилевский фестиваль

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Метафизический 
факультет
«Генеральная репетиция-2» в ММОМА

В прокат выходит фильм Бальта
сара Кормакура «Во власти 
стихии» (Adrift) — основанная 
на  реальных событиях драма 
об океанском кораблекрушении. 
Рассказывает Юлия Шагельман.

 Тами Олдэм-Эшкрафт (Шейлин 
Вудли) с детства была одержима жа-
ждой странствий, несмотря на стара-
ния ее матери обеспечить дочке об-
разование и относительно нормаль-
ную семейную жизнь. В 18 лет Тами 
сбежала из дома, а в 24, в 1983 году, 
судьба занесла ее на Таити — без осо-
бых целей и на неопределенное вре-
мя. Там она познакомилась с симпа-
тичным англичанином Ричардом 
(Сэм Клафлин), таким же романти-
ком без руля и ветрил, правда, с соб-
ственной яхтой, пусть и маленькой. 
Предложение вместе отправиться в 
кругосветку поступило еще раньше, 
чем предложение руки и сердца, а 
вскоре подвернулся и способ зарабо-
тать на путешествие: богатые друзья 
Ричарда попросили его перегнать в 
Калифорнию их роскошную яхту, 
пообещав за это $10 тыс. и два обрат-
ных билета первым классом.

Роман разворачивается на фо-
не тропического рая, сладостного, 
как реклама шоколадки с кокосом. 
Но спустя пару дней после выхода в 
океан яхта попадает в сокрушитель-
ный шторм, и хотя оба героя остаются 
живы, ситуация складывается дрян-
ная: судно наполовину разрушено, 
связь не работает, а у Ричарда слома-
ны ребра и нога, так что Тами, имею-
щей совсем небольшой мореходный 
опыт, приходится в одиночку управ-
лять судном, да еще и заботиться о 
возлюбленном.

Исландский режиссер Бальтасар 
Кормакур — большой специалист 
по экстремальным природным яв-
лениям и сильным характерам. Его 
фильм «Пучина» (2012), который 
выдвигался от Исландии на премию 
«Оскар», но не прошел дальше шорт-
листа, рассказывал реальную исто-
рию о выживании рыбака, спасше-
гося при кораблекрушении, в ледя-
ном океане. «Эверест» (2015), снятый 
на английском с голливудскими ак-
терами,— это суровая драма об аль-
пинистах, также частично основан-
ная на реальных событиях.

В новом фильме Кормакур снова 
заходит на ту же территорию, при-
влекая для съемок одного из лучших 
современных операторов Роберта Ри-
чардсона, на счету которого три «Ос-

кара» (за «Джон Ф. Кеннеди: Выстре-
лы в Далласе» Оливера Стоуна, «Ави-
атора» и «Хранителя времени» Марти-
на Скорсезе), еще шесть номинаций 
и список картин, который читается 
как история кинематографа. Визуаль-
ное решение фильма — от пейзажей 
Таити и пышных морских закатов до 
весьма реалистичных картин штор-
ма (хотя тут, конечно, не обошлось 
без спецэффектов) и подводных съе-
мок — действительно впечатляет.

Сам же долгий путь к спасению 
смотрится здесь гораздо менее дра-
матично, чем, скажем, в фильме «Не 
угаснет надежда» (2013), где герой Ро-
берта Редфорда все час сорок минут 
экранного времени не мог спокойно 
присесть и выдохнуть, чтобы на него 
не свалилось очередное бедствие. Та-
ми довольно быстро устраняет самые 
крупные последствия урагана, зала-
тав яхту клейкой лентой, установив 
на место одну из мачт и проложив 
курс в сторону Гавайев. Дальше ее 

противниками остаются только вре-
мя, пространство и собственная сила 
воли, иногда отказывающая от уста-
лости. Хотя хронометраж ленты Кор-
макура тоже невелик (чуть больше по-
лутора часов), ему удалось воспроиз-
вести, сознательно или нет, монотон-
ность бесконечного дрейфа, который 
в реальности занял 41 день.

Слегка разбавляют эту монотон-
ность частые флешбэки, из которых, 
собственно, мы и узнаем о знакомст-
ве Тами и Ричарда и первых безмя-
тежных месяцах их романа. «Во влас-
ти стихии» — фильм не только о вы-
живании, но и о любви, благодаря 
которой, как считает сама Тами в ки-
но и в жизни, ей и удалось спастись. 
В обеих сюжетных линиях основная 
нагрузка ложится на плечи Вудли, 
которая выглядит совершенно зем-
ной и настоящей «девчонкой с сосед-
него двора», с которой не страшно 
пойти в разведку,— она и лодку по-
чинит, и перелом перевяжет, и рыбу 
поймает, несмотря на то что вегета-
рианка. Клафлин и на берегу, и в мо-
ре выступает в роли красивого брев-
на, и если на яхте от него, в общем, 
ничего и не требуется, кроме как ле-
жать и хлопать длинными ресница-
ми, то во флешбэках он не слишком 
убеждает как человек, способный с 
первого взгляда покорить такую са-
мостоятельную барышню.

Вудли так долго приходится иг-
рать в одни ворота, вывозя фильм на 
себе, как ее героиня — яхту, что фи-
нальный твист даже не кажется та-
ким уж неожиданным. Тем не менее 
он придает всем предшествовавшим 
событиям ту драматическую глуби-
ну, которой им не хватало. Жаль 
только, что случается это слишком 
поздно, чтобы по-настоящему про-
никнуться судьбой героев.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Слишком выживающе
На экранах «Во власти стихии» Бальтасара Кормакура

Ф
Изобразить в фина
ле малеровской 
симфонии небес
ные радости Тео
дору Курентзису 
успешно помогла 
Анна Люсия Рихтер

Актриса Шейлин Вудли 
так же уверенно держит 
на себе весь фильм,  
как ее героиня управля
ется с яхтой  

В отличие от первой части «Репетиции», кураторский подтекст 
второй серии проекта на пальцах не объяснишь  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Осваиваясь в новых понятиях,  
зрителю, возможно, придется ломать 
голову над неожиданными соседст-
вами работ в разделах выставки

Малер обошелся без привычного гротеска, 
 замогильного юмора и очаровывал галантными 
венскими манерами в смеси с актуальным 
пермским кокетством



спорт
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Групповой турнир чемпионата 
мира по футболу в группе С за-
вершился без сюрпризов. Фран-
ция и Дания в Москве сыграли  
вничью 0:0, что устраивало 
обе сборные. В Сочи Перу побе-
дило имевшую теоретические 
шансы на выход в 1/8 финала Ав-
стралию — 2:0. Таким образом, 
французы стали первыми с се-
мью очками, датчане финиширо-
вали вслед за ними с пятью.

еред заключительным туром 
в группе С вакантной оставалась од-
на путевка в 1/8 финала, на которую 
претендовали сборные Дании и Ав-
стралии. Фаворит этого квартета — 
Франция, как и ожидалось, досроч-
но решила задачу-минимум, а Перу 
потеряло шансы на выход в play-off. 
Нельзя сказать, что французам и перу-
анцам уже было ничего не нужно. На-
пример, южноамериканцев в матче 
с австралийцами мотивировало же-
лание хоть чем-нибудь порадовать и 
отблагодарить своих преданных бо-
лельщиков, в таком большом количе-
стве совершивших длиннющий и до-
рогущий трансатлантический вояж. 
А команда Дидье Дешама, встречав-
шаяся с датчанами, хотела застолбить 
за собой первое место. Преследовала 
она и тактические цели, которые ее 
главный тренер формулировал сле-
дующим образом: «Нам надо учиты-
вать много аспектов, касающихся со-
ревновательной практики резерви-
стов, усталости основных игроков, к 
тому же некоторые из них висят на 
желтой карточке. В нашем составе 23 
футболиста, все они готовы и заслу-
живают выйти на поле».

К слову, дамоклов меч дисквали-
фикации завис над Полем Погба, 
Блезом Матюиди и Корантеном То-
лиссо. В стартовом составе их не ока-

залось, как и еще нескольких чело-
век, включая голкипера Уго Льориса 
и нападающего Килиана Мбаппе. Де-
шам действительно по максимуму 

использовал резерв. Соперник фран-
цузской сборной был предельно за-
ряжен на результат и потому свистал 
наверх все лучшие силы. Разве что 
из-за перебора желтых карточек иг-
ру пропускал полузащитник Юссуф 
Поульсен. С другой стороны, именно 
он заработал оба пенальти в датские 
ворота в предыдущих матчах, так что 
в каком-то смысле его отсутствие да-
же повысило уровень защищенно-
сти скандинавской команды.

Вообще подопечных Оге Харейде 
вполне устраивала ничья. Они, кста-
ти, не проигрывали с ноября 2016 го-
да — на протяжении 17 встреч! Од-
нако и французы дали понять, что 
не прочь заключить мирный дого-
вор, который позволял им квалифи-
цироваться в 1/8 финала с первой по-
зиции. Они владели инициативой и 
больше времени проводили в пози-
ционном нападении, но скорее ис-
ходя из того постулата, что, пока мяч 
находится у тебя, ты не пропустишь. 
До голевых моментов дело практи-
чески не доходило. Что касается дат-
чан, то в редких контратаках они 
действовали по принципу «отдай 
пас Кристиану Эриксену, а он разбе-
рется». Впрочем, это их традицион-
ная тактика, ведь полузащитник ан-
глийского «Тоттенхема» забил 17 го-
лов в последних 20 матчах за сбор-
ную. И в первом тайме Эриксен ед-
ва не увеличил свой лицевой счет 
после того, как партнеры вывели его 
на рандеву с французским вратарем. 
Стив Манданда смело бросился ли-
деру датчан в ноги и без нарушения 
правил остановил чреватый непри-
ятностями прорыв.

Во втором тайме кардинальных 
перемен в характере игры не про-
изошло. Зрители даже стали сви-
стеть, разочарованные предложен-
ным им зрелищем. Буквально бу-
рю эмоций вызывали любые мало-
мальски острые ситуации или про-
сто удары по воротам. А когда На-
биль Фекир пробил в сетку с внеш-

ней стороны и многим померещил-
ся гол, стадион просто взорвался. 
Удивительно, но Дания почти не 
предпринимала попыток лишить 
Францию первенства в группе и до-
вольствовалась малым, а в послед-
ние минуты и вовсе откровенно тя-
нула время. В итоге на чемпионате 
мира в России была зафиксирова-
на первая нулевая ничья. Францу-
зы, так и не показав пока соответст-
вующий их высочайшему потенци-
алу футбол (напомним, Австралию 
и Перу они превзошли с минималь-
ным преимуществом), заняли верх-
нюю строчку в турнирной таблице. 
Датчане продлили свою беспроиг-
рышную серию до 18 матчей, а глав-
ное — завоевали вторую путевку в 
1/8 финала.

Как выяснилось, во вторник 
они могли и проиграть, потому как 
в другом противостоянии успех 
праздновало Перу. Австралии, 
имевшей в своем активе всего один 
балл, изначально приходилось рас-
считывать не только на себя, но и на 
французов, точнее, на их победу. Пе-
руанцев же ей требовалось одолеть 
с разницей не менее двух мячей. А 
получилось так, что и на Францию 
австралийцы зря надеялись, и сами 
оплошали. Зато команда Рикардо Га-
реки, набрав три очка и наконец-то 
распечатав чужие ворота, покидает 
мировой форум с высоко поднятой 
головой. Ее капитан Хосе Паоло Гер-
реро сделал результативную пере-
дачу на Андре Каррильо, а затем за-
бил свой 35-й гол за сборную, доста-
вив огромную радость болельщи-
кам, которые устроили на трибунах 
настоящий карнавал. Правда, прос-
матривалась в перуанском ликова-
нии и определенная досада. Все-та-
ки play-off был близок. Если бы Кри-
стиан Куэва реализовал пенальти во 
встрече с Данией, кто знает, чем бы 
все закончилось в этой группе. Не-

удивительно, что именно он запла-
кал, несмотря на столь позитивное 
окончание турнира.

Добавим, что матч в Сочи обслу-
живал российский рефери Сергей 
Карасев, для которого это был де-
бют на чемпионатах мира. Отечест-
венные арбитры не судили на таком 
уровне с ЧМ-2006, где нашу страну 
представлял Валентин Иванов.

Александр Ильин

ГРУППА С

У Франции с Данией ничего не вышло
Кроме выхода в play-off

Победа над сборной Южной Кореи  
может вывести Германию  
в play-off чемпионата мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Группа C. Третий тур
Дания—Франция 0:0
Дания: Каспер Шмейхель — Симон Кьер, Андреас 
Кристенсен, Хенрик Дальсгор, Йенс Стрюгер 
Ларсен, Матиас Йоргенсен — Томас Дилейни (Лукас 
Лерагер, 90+2), Кристиан Эриксен, Пионе Систо 
(Виктор Фишер, 60) — Мартин Брейтуэйт, Андреас 
Корнелиус (Каспер Дольберг, 75).

Франция: Стив Манданда — Лукас Эрнандес (Бенжа-
мен Менди, 50), Джибриль Сидибе, Рафаэль Варан, 
Преснель Кимпембе — Н’Голо Канте, Стивен Нзонзи, 
Тома Лемар — Усман Дембеле (Килиан Мбаппе, 78), 
Антуан Гризман (Набиль Фекир, 68), Оливье Жиру.

Предупреждения: Йоргенсен, 45+3

Судья: Сандру Риччи (Бразилия).

26 июня. Москва, стадион «Лужники».  
78 011 зрителей.

Статистика матча
 Дания Франция
Удары по воротам 5 11

Удары в створ 1 4

Угловые 4 2

Офсайды 1 1

% владения мячом 38 62

Австралия—Перу 0:2
Каррильо, 18; Герреро, 50

Австралия: Мэттью Райан — Джош Рисдон, Азиз 
Бехич, Трент Сейнсбери — Миле Единак, Марк 
Миллиган, Аарон Муй, Томас Рогич (Джексон Ирвин, 
72) — Мэттью Леки, Томи Юрич (Тим Кэхилл, 53), 
Робби Круз (Дэниел Арзани, 58).

Перу: Педро Гальесе — Луис Адвинкула, Мигель 
Трауко, Кристиан Рамос — Андерсон Сантамария, 
Ренато Тапия (Паоло Уртадо, 63), Йосимар Йотун 
(Педро Акино, 46), Кристиан Куэва, Эдисон Флорес 
— Андре Каррильо (Вильдер Картахена, 79), Хосе 
Паоло Герреро.

Предупреждения: Единак, 10; Арзани, 60; Рогич, 
66; Миллиган, 88 — Йотун, 45; Уртадо, 79.

Судья: Сергей Карасев (Россия)

26 июня. Сочи, стадион «Фишт». 44 073 зрителя.

Статистика матча
 Австралия Перу
Удары по воротам 14 4

Удары в створ 2 3

Угловые 8 3

Офсайды 3 1

% владения мячом 53 47

Итоговая таблица  
группы C
 В Н П М О
1. Франция 2 1 0 3:1 7

2. Дания 1 2 0 2:1 5

3. Перу 1 0 2 2:2 3

4. Австралия 0 1 2 2:5 1

Сборные Франции и Дании вышли в 1/8 финала.

Нападающий Антуан 
Гризман (слева), в отличие 
от некоторых игроков 
основного состава сборной 
Франции, принял участие 
в матче с Данией, но и он 
ничем не запомнился 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

П

Сборная Аргентины, кошмар-
но стартовав на чемпионате ми-
ра, все-таки смогла выкарабкать-
ся в play-off. В решающем матче 
в группе D она на последних ми-
нутах вырвала победу у нигерий-
цев — 2:1 — и заняла второе место 
вслед за хорватами, одолевшими 
с тем же счетом исландцев. 

ожно представить 
себе, с каким страхом ждала петер-
бургского матча Аргентина. Можно 
представить себе, как она вздрогну-
ла от ужаса, когда увидела, каким со-
ставом ее сборная будет спасать ре-
путацию страны. Без бунтовщика 
Серхио Агуэро, откровеннее всех на-
езжавшего на тренера Хорхе Сампа-
оли, впереди, притом что в двух пре-
дыдущих матчах, с исландцами и 
хорватами, он был едва ли не един-
ственным светлым пятном в ее ата-
кующей линии и хоть что-то созда-
вал, в конце концов он был единст-
венным футболистом, кто в этих мат-
чах смог забить. И с заменившим на-
портачившего с хорватами Вилли Ка-
бальеро Франко Армани в воротах. 
То есть с голкипером, который в 30 
с гаком лет дебютировал, нет, не на 
мировом первенстве, а просто в на-
циональной команде, в матче, похо-
дившем по важности на тот, что ар-
гентинцы сыграли в финале чемпи-
оната мира 2014 года против немцев.

Можно представить, как внима-
тельно вглядывалась Аргентина в 
лицо Лионеля Месси во время риту-
ала с гимнами. Еще днем футболь-
ные форумы были полны записей 
от тех, кто утверждал, будто еще до 
матча с хорватами, вот так вглядев-
шись в него, разглядел ощущение 
полной обреченности. Впрочем, зад-
ним числом ведь всегда кажется, что 
заранее что-то почувствовал… Чест-
но говоря, вчера разглядеть на лице 
Месси какой-то явный знак — хоро-
ший или плохой — было невозмож-
но. Лицо как лицо. Месси как Месси. 
Напряженный, но как в такой ситуа-
ции расслабиться?

Можно представить, как Аргенти-
на искала признаки грядущего вос-
крешения сборной уже в происходя-
щем на поле. И как переживала, по-
нимая, что аргентинские футболи-
сты нервничают, подсчитывая ошиб-
ки в передачах, проигранные едино-
борства. Их, этих ошибок, было мно-

го. И даже матерый Хавьер Маскера-
но умудрился чуть было не вывести 
соперника один на один. Нет, ноги у 
них, конечно, дрожали.

Но были и проблескивающие 
сквозь ошибки лучики надежды. Все 
— связанные с Месси. Вот его накры-
вают при фирменном смещении с 
правого края в центр сразу трое, но 
он по крайней мере не расстается с 
мячом до фола. А вот Месси вместо 
такого же рейда отдает хорошую по-
перечную передачу. А вот он неожи-
данно для нигерийцев оказывает-
ся уже у левой бровки, и оттуда идет 
вполне реальная угроза. Нет, Мес-
си, конечно, был готов сделать все, 
чтобы ответить хейтерам, уже про-

вожающим его из России и скиды-
вающим с трона для действующего 
короля футбола, сохраняя на нем ме-
сто только для португальца Кришти-
ану Роналду: тот накануне в play-off 
прорвался.

Можно представить, как торжест-
вовала Аргентина, когда случилось 
то, на что она так надеялась. Чудесен 
был пас Эвера Банеги, поставлен-
ного Сампаоли наводить порядок в 
средней линии: в меру сильный, че-
рез полполя. И фантастической бы-
ла обработка мяча от теперь оказав-
шегося там, где должен находить-
ся центрфорвард, то есть по расста-
новке, Гонсало Игуаин, Месси. Ан-
гличанин Крис Уоддл, великий фут-
больный технарь 1980-х, не сдержи-
вал восторг, описывая сотворенное 
им: «Первое касание — бедром, вто-
рое — левой ногой, третье, послед-
нее, для удара — правой. Как же это 
красиво!»

Сборная Аргентины повела. На 
петербургской VIP-трибуне, подняв-
шись на ноги и скрестив на груди ру-
ки, устремлял взор куда-то в небеса 
аргентинский футбольный бог Ди-
его Марадона. А аргентинские фут-
больные сайты публиковали те-
кущий, именно на данную секун-
ду, вид таблицы группы D. В ней их 
сборная переместилась на вторую 
строчку, в «зону play-off» — вслед за 
уже забронировавшей себе путевку 
в 1/8 финала хорватской командой.

Хорваты в это время наслажда-
лись своим статусом в жарком Рос-
тове, играя в режиме немножко тре-
нировочном и составом, мягко гово-
ря, не тянувшем на абсолютно опти-
мальный. Но по мере сил помогали 
сборной Аргентины. Исландцы опе-
режали аргентинцев по разнице мя-
чей, а следовательно, и скромней-
шая победа могла вывести их в play-
off. Однако хорваты дарить ее сопер-
никам не собирались. Так что ро-
стовская игра была плотной, равной 
и практически без моментов. Совсем 
не такой, как параллельная. Но вея-
ло от нее ощущением, что если кто-
то тут и заслуживает старанием гола, 
то скорее исландцы. Тревожным для 
Аргентины ощущением.

А аргентинская сборная в Санкт-
Петербурге продолжала гнуть свою 
линию, играя в футбол терпеливый, 
трудолюбивый, резкий. И в конце 
концов раскроила нигерийскую за-
щиту очередным великолепным па-
сом, после которого Анхеля Ди Ма-
рию догнали и свалили уже у штраф-
ной. «Стандарт» исполнял Месси и 
своей левой крутанул мяч так, что 
нигерийский голкипер Фрэнсис 
Узохо, несмотря на то что закрыт не 
был, отбить его не сумел. Узохо вы-
ручила штанга.

Но это еще не значило, что все ту-
чи на не так давно плотно затянутом 
ими аргентинском небе рассеялись. 
Сборная Нигерии отработала кон-

цовку первого тайма очень активно 
и зло. Она, если и побывала в нокда-
уне, в себя пришла.

А сразу после перерыва из этих 
туч полыхнула молния. Ситуация 
была безобидной. Нигерийцы пода-
вали угловой, а Маскерано, мандра-
жировавший в начале матча больше 
всех, приобнял, как часто поступают 
при таких навесах, оппонента — Лео-
на Балогуна — и не отпускал его, по-
ка Балогун, догадавшись, что пора, не 
рухнул на газон. Пенальти, особенно 
при наличии VAR, не назначить бы-
ло нельзя. А новичок Армани в дуэли 
с поразительно хладнокровным Вик-
тором Мозесом превратился в беспо-
лезного статиста. Аргентина зарыда-
ла в десятки миллионов пар глаз, про-
клиная Маскерано и чересчур внима-
тельного рефери Джунейта Чакыра. 
Таблица группы D приобрела при-
близительно тот же вид, который 
имела перед заключительным туром 
— с аргентинцами в арьергарде.

Как же они хотели изменить ее, 
как хотели вернуть кураж, мощь. Но 
что-то уже не склеивалось. Игуаин 
растворился в нигерийской защи-
те. До Месси мяч доставлять не уда-
валось, а альтернатив ему в качестве 
элемента обостряющего не обнару-
живалось. Атакуя, сборная Аргенти-
ны мучилась, и лишь выход Кристи-
ана Павона вместо Энцо Переса слег-
ка ее встряхнул, взбодрил. А арген-
тинских болельщиков, не исключе-
но, слегка взбодрила новость о том, 
что согласные вроде бы и на малое 
хорваты благодаря настырности Йо-
сипа Пиварича и меткости Милана 
Баделя открыли счет в Ростове. Од-
ним конкурентом у их сборной ста-
ло меньше. Но нужно было приду-
мывать, как одолеть несгибаемых 
и выносливых, словно профессио-
нальные марафонцы, нигерийцев.

Придумать не выходило. А мос-
ковский армеец Ахмед Муса, унич-
тоживший исландцев, грозился 
финтами и передачами со своей ле-
вой бровки уничтожить и аргентин-
цев. И едва не уничтожил. Это его 
навес Маркус Рохо остановил так не-
ловко, что отправил мяч головой се-
бе в руку. Чакыр и судьи, отвечаю-
щие за просмотр видеоповторов, ар-
гентинцев пощадили.

А сборная Аргентина, страдая, 
демонстрировала уже не свои, а ка-
кие-то немецкие черты — желез-
ную волю, железный характер, ко-
торые иногда крушат любые прегра-
ды. Она шла вперед. И за пять минут 
до окончания основного времени 
отскочивший от пенальти Рохо при-

мчался в штрафную на прострел и в 
касание вогнал мяч в угол.

А в Ростове сборная Исландии 
успела и сравнять счет с пенальти, 
и вновь пропустить. Она растранжи-
рила свой на самом деле грандиоз-
ный шанс. В отличие от сборной Ар-
гентины, которая победу удержала и 
обеспечила в 1/8 финала матч-блок-
бастер. Аргентинцы в следующей 
встрече сыграют 30 июня с францу-
зами. Хорватам предстоит матч про-
тив датчан.

Алексей Доспехов

ГРУППА D

Аргентина задержалась из последних сил
Команда Лионеля Месси с большим трудом пробилась в play-off

Группа D. Третий тур
Нигерия—Аргентина 1:2
Мозес, 51 (пен.) — Месси, 14; Рохо, 86

Нигерия: Фрэнсис Узохо — Брайан Идову, Кеннет 
Омеруо Уильям Эконг, Леон Балогун — Виктор Мо-
зес, Уилфред Ндиди, Джон Оби Микел, Огенекаро 
Этебо — Ахмед Муса (Симеон Нванкво, 90+2), 
Келечи Ихеаначо (Одион Игало, 46). 

Аргентина: Франко Армани — Габриэль Меркадо, 
Николас Отаменди, Маркос Рохо, Николас Тальяфи-
ко (Серхио Агуэро, 80) — Хавьер Маскерано, Энцо 
Перес (Кристиан Павон, 61), Эвер Банега, Анхель 
Ди Мария (Максимильяно Меса, 72) — Лионель 
Месси, Гонсало Игуаин.

Предупреждения: Балогун, 32; Микед, 90+1 — 
Маскерано, 49; Банега, 64.

Судья: Джунейт Чакыр (Турция).

26 июня. Стадион «Санкт-Петербург».  
64 468 зрителей.

Статистика матча
 Нигерия Аргентина
Удары по воротам 9 8

Удары в створ 3 4

Штанги 0 1

Угловые 3 5

Офсайды 0 2

% владения мячом 35 65

Исландия—Хорватия 1:2 
Г. Сигурдссон, 76 (пен.) — Бадель, 53; Перишич, 90

Исландия: Ханнес Халльдоурссон — Биркир 
Сайварссон, Хёрдур Магнуссон, Рагнар Сигурдссон 
(Бьорн Сигурдарсон, 71), Сверрир Инги Ингасон — 
Биркир Бьяднасон (Арнор Траустасон, 90), Йоханн 
Гудмудссон, Арон Гуннарссон, Гильви Сигурдссон, 
Эмиль Халльвредссон — Альвред Финнбогасон 
(Альберт Гудмундссон, 85).

Хорватия: Ловре Калинич — Йосип Пиварич, Тин 
Едвай, Дуе Чалета-Цар, Ведран Чорлука — Лука 
Модрич (Филипп Брадарич, 65), Милан Бадель, 
Матео Ковачич (Иван Ракитич, 82), Иван Перишич — 
Марко Пьяца (Деян Ловрен, 69), Андрей Крамарич.

Предупреждения: Халльвредссон, 59; Финнбога-
сон, 64; Сайварссон, 84 — Пьяца, 14; Едвай, 83

Судья: Матеу Лаос (Испания).

26 июня. Ростов-на-Дону, стадион «Ростов Арена». 
43 472 зрителя.

Статистика матча
 Исландия Хорватия
Удары по воротам 17 13

Удары в створ 6 2

Штанги 1 1

Угловые 10 5

Офсайды 1 0

% владения мячом 41 59

Сборная Аргентины, 
ведомая Лионелем Месси, 
благодаря трудной победе 
над Нигерией вышла  
в 1/8 финала, где сыграет  
с Францией
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Итоговая таблица  
группы D
 В Н П М О
1. Хорватия 3 0 0 7:1 9
2. Аргентина 1 1 1 3:5 4
2. Нигерия 1 0 2 3:4 3
3. Исландия 0 1 2 2:5 1
1/8 финала
30.06. Франция—Аргентина.  
Стадион «Казань Арена».
01.07. Хорватия—Дания.  
Стадион «Нижний Новгород».
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